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deportes
San Lorenzo y un 
triunfo fantástico 
para llegar a la punta
En un clásico electrizante con Racing, el Ciclón 
perdía 2-1 a cuatro minutos del final, pero se 
impuso por 3-2 y alcanzó la cima del Grupo B.

Buenos Aires, pasada por agua; en dos días llovió lo mismo que en febrero
—sociedad

El fin de semana cayeron 120 milímetros en el
AMBA; el mes pasado se registraron 130 mm; hubo 
inundaciones en la provincia. Página 23
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Con elogios a Milei, Trump 
abre la puerta a negociar un 
acuerdo de libre comercio
apoyo. “Lo consideraría. Está haciendo un gran trabajo”, respondió, ante una pregunta de 
la nación; ratificó que hoy entrará en vigor la suba de aranceles a México y Canadá
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - El presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, dij o 
ayer que “considerará” negociar un 
acuerdo de libre comercio con la Ar
gentina-tal como quiere el presiden
te Javier Milei-, una primera señal a 
favor de uno de los objetivos centrales 

Rezos y preocupación, anoche, en la Plaza de San Pedro TIZIANA FABI/AFP

de política exterior del Gobierno en 
medio de la guerra comercial desata
da por la administración trumpista 
con su política de aranceles.

“Consideraré cualquier cosa. 
Creo que es un gran líder. Está ha
ciendo un gran trabajo; está hacien
do un trabajo fantástico. Rescató al 
país del olvido”, afirmó Trump en 
la Casa Blanca ante una pregunta 

de la nación sobre Milei y si estaría 
dispuesto a negociar un acuerdo de 
libre comercio con la Argentina.

Trump confirmó además que a 
partir de hoy aplicará un arancel 
adicional del 25% en el comercio 
con México y Canadá, dos de los 
principales socios del país, noticia 
que provocó bajas en los mercados. 
Continúa en la página 18

Los expertos le ven potencial, pero hay dudas por el Mercosur
Página 19

Avanza en 
EE.UU. la 
investigación 
por el caso 
$LIBRA 
citaciones. La impulsa 
la División Criminal del 
Departamento de Justicia

Durante los últimos diez días, la 
Sección Fraudes de la División 
Criminal del Departamento de 
Justicia de Estados Unidos emi
tió citaciones y órdenes de entre
ga mandatoria de información 
a algunas de las personas y em
presas involucradas en el lanza
miento y colapso de $LIBRA, la 
meme coin promovida en redes 
sociales por el presidente Javier 
Milei. Los investigadores buscan 
determinar si la fallida operato
ria representó un fraude trans
nacional. Página 8

Caso YPF: la 
jueza Preska 
mantuvo su 
sentencia
JUICIO EN NUEVA YORK. La 
jueza del Distrito Sur de Nueva 
York, Loretta Preska, denegó el pe
dido que había planteado la ONG 
argentina Republican Action for 
Argentina para que revisara su fa
llo que obliga al país a pagar una 
indemnización de US$16.100 mi
llones a dos fondos de inversión. 
Los fondos Burford e Eton Park 
reclaman un resarcimiento por 
la expropiación irregular de la 
petrolera en tiempos de Cristina 
Kirchner, pedido ahora confirma
do por la jueza. Página 18

El Papa sufrió dos crisis respiratorias 
agudas y necesitó ventilación mecánica
parte. Los episodios fueron provocados por acumulación de secreción endobronquial
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Después de dos días de 
condiciones clínicas “estables”, la 
situación del papa Francisco se 
agravó nuevamente ayer, cuando 

padeció otra vez dos crisis respi
ratorias agudas y debió regresar 
a una ventilación mecánica no 
invasiva, que anteayer había podi
do dejar. Además, se le aspiraron 
abundantes secreciones.

“El Santo Padre presentó hoy

[por ayer] dos episodios de insufi
ciencia respiratoria aguda, provo
cados poruña importante acumu
lación de moco endobronquial y el 
consiguiente broncoespasmo. Por 
lo tanto, se realizaron dos broncos- 
copias que requirieron aspiración 

de secreciones abundantes. Por 
la tarde se reanudó la ventilación 
mecánica no invasiva”, consignó 
el parte del equipo médico que lo 
atiende en el Hospital Gemelli, que 
fue difundido poco antes de las 19, 
hora local. Página 5

Jorge Macri 
desplazó a 
Wolffde 
Seguridad
TRAS LAS FUGAS. En SU 
lugar nombró al exjefe de 
la Metropolitana Horacio 
Giménez; además, asume 
Lombardi. Página 14
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UNA ESCENA 
BRUTALY 
HUMILLANTE

EL MUNDO
Edición de hoy a cargo de Pablo Gaggero
www.lanacion.com/mundo | @LNmundo | Facebook.com/lanacion

Fran^ois 
Bayrou

PRIMER MINISTRO
DE FRANCIA
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El viernes por la noche, 
en el Despacho Oval de 
la Casa Blanca y ante las 
lentes de todo el mundo, se 
desarrolló una asombrosa 
escena marcada por la 
brutalidad, un deseo de

La invasión rusa | crece el enfrentamiento entre los líderes

Trump recibió en la Casa Blanca a C. C. Wei, CEO de la fábrica taiwanesa de semiconductores TSMC, que anunció una inversión millonaria en Estados Unidos andrewharnik/getty

Trump suspende la ayuda 
militar a Ucrania y evalúa 
aliviar las sanciones a RusiaLa Casa Blanca analiza levantar las penalidades a entidades e individuos rusos; además, impuso una pausa a la asistencia en equipos bélicos a Kiev, tras el choque en el Salón Oval
WASHINGTON - Mientras un 
equipo de asesores evaluaba la po
sibilidad de aliviar las sanciones a 
Moscú, el presidente norteameri
cano, Donald Trump, volvió a em
bestir ayer contra el mandatario 
ucraniano, Volodimir Zelensky, 
que sugirió que el fin de la guerra 
de Rusia contra Ucrania probable
mente “está aún muy muy lejos”, e 
impuso una “pausa” en la asistencia 
militar a Kiev.

Trump suspendió anoche toda 
la ayuda militar a Ucrania tras su 
enfrentamiento con Zelensky la 
semana pasada, según informaron 
medios de prensa. La pausa dura
rá hasta que Trump determine que 
los líderes del país demuestran un 
compromiso de buena fe con la paz, 
según informaron Bloombergy Fox 
News. “No se trata de una interrup
ción permanente de la ayuda, sino 
de una pausa”, dijo Fox News citan
do a un funcionario de la adminis
tración Trump.

En tanto, funcionarios norteame
ricanos revelaron ayer bajo condi
ción de anonimato que la Casa Blan

ca está elaborando un plan para po
tencialmente aliviar las sanciones a 
Rusia mientras el presidente busca 
restablecer los lazos con Moscú y 
detener la guerra en Ucrania.

La Casa Blanca pidió a los depar
tamentos de Estado y del Tesoro 
que elaboren una lista de sanciones 
que podrían aliviarse para que los 
funcionarios estadounidenses la 
discutan con representantes rusos 
en los próximos días como parte de 
las amplias conversaciones de la ad
ministración con Moscú para me
jorar las relaciones diplomáticas y 
económicas, dijeron las fuentes.

Los beneficiarios de la decisión 
de Trump serían determinadas 
entidades e individuos, incluidos 
algunos oligarcas rusos, según las 
fuentes.

Los llamados documentos de 
opciones suelen ser redactados 
por funcionarios que trabajan en 
sanciones, pero la solicitud espe
cífica de la Casa Blanca en los úl
timos días subraya la voluntad de 
Trumpysusasesoresde aliviar las 
sanciones rusas como parte de un 

posible acuerdo con Moscú.
En tanto, la larga y complicada 

relación entre Trump y Zelensky 
alcanzó su punto más bajo tras 
una desastrosa reunión en la Casa 
Blanca en la que Trump y el vice
presidente J. D. Vanee criticaron a 
Zelensky por no estar lo suficien
temente agradecido por el apoyo 
de Estados Unidos a Ucrania des
de que el presidente ruso, Vladimir 
Putin, ordenó la invasión, en febre
ro de 2022.

“¡Esta es la peor declaración que 
podría haber hecho Zelensky, y 
Estados Unidos no lo tolerará por 
mucho más tiempo!”, dijo Trump 
en una publicación en su platafor
ma Truth Social sobre los comenta
rios que Zelensky hizo anteanoche 
mientras hablaba con reporteros 
en Londres.

Trump se mostró en desacuer
do con la sugerencia de Zelensky 
de que tomaría tiempo llegar a un 
acuerdo para poner fin a la guerra. 
El líder ucraniano también inten
tó ofrecer una perspectiva positiva 
sobre la relación entre Estados Uni

dos y Ucrania tras la reunión de la 
semana pasada en la Casa Blanca.

Pacto lejano
Cuando un reportero le pregun

tó sobre las ideas de una nueva ini
ciativa europea para poner fin a 
la guerra de Rusia, Zelensky dijo: 
“Estamos hablando de los prime
ros pasos hoy, y, por lo tanto, hasta 
que estén en papel, no me gustaría 
hablar de ellos en gran detalle”.

“Un acuerdo para poner fin a 
la guerra aún está muy muy lejos 
y nadie ha comenzado todos es
tos pasos todavía”, agregó el líder 
ucraniano.

Pero Trump se irritó aún más por 
la sugerencia de Zelensky de que to
mará tiempo para que el conflicto 
llegue a su fin.

“Es lo que estaba diciendo; este 
tipo [Zelensky] no quiere que haya 
paz mientras tenga el respaldo de 
Estados Unidos y Europa, en la re
unión que tuvo con Zelensky, afir
mó de manera contundente que no 
pueden hacer el trabajo sin Estados 
Unidos. Probablemente no es una 

gran declaración para haber sido 
hecha en términos de una demos
tración de fuerza contra Rusia”, 
agregó Trump en su publicación.

Zelensky recurrió a las redes so
ciales poco después de la última crí
tica de Trump. No se refirió directa
mente a los comentarios de Trump, 
pero subrayó: “Es muy importante 
que intentemos hacer que nuestra 
diplomacia sea realmente sustan
tiva para poner fin a esta guerra lo 
antes posible”.

“Necesitamos una paz real y los 
ucranianos la desean más porque la 
guerra arruina nuestras ciudades y 
pueblos”, agregó Zelensky. “Perde
mos a nuestra gente. Necesitamos 
detener la guerra y garantizar la 
seguridad”.

El consejero de Seguridad Nacio
nal de Trump dijo que la postura de 
Zelensky durante las conversacio
nes del viernes en el Salón Oval “de
jó en el aire” si es alguien con quien 
la administración de Estados Uni
dos podrá tratar en el futuro.

“¿Está él listo, personalmente, 
políticamente, para mover su país 
hacia un fin de los combates?”, dijo 
Mike Waltz en Fox News. “¿Y puede 
y estará dispuesto a hacer los com
promisos necesarios?”.

Waltz agregó otro manto de duda 
sobre el apoyo de Estados Unidos, 
ya que otros aliados de alto perfil de 
Trump han sugerido que la relación 
entre Trump y Zelensky se está vol
viendo insostenible.

En tanto, en el frente de la gue
rra comercial, Trump dijo que “no 
hay margen” de maniobra para que 
México o Canadá eviten los arance
les de hasta el 25% a sus exportacio
nes a partir de hoy, al tiempo que se 
mostró abierto a cerrar un acuerdo 
comercial con la Argentina. •

Agencias Reuters, AP, ANSA y AFP
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humillar, con el objetivo 
de hacer que el presidente 
ucraniano, Volodimir 
Zelensky, se doblegue a 
través de amenazas, para 
que ceda a las demandas 
de sus agresores"

“El ambiente nos recordaba los tribunales comunistas”
Lech Walesa expresó su 
“horror” tras la reunión 
entre Zelensky y Trump

EL MUNDO 3

VARSOVIA.- Lech Walesa, expre
sidente polaco y líder del sindica
to Solidaridad que desempeñó un 
importante papel en la caída del 
comunismo, firmó una carta dirigi
da al presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, en la que expresa 
su “horror” por su discusión con el 
presidente ucraniano, Volodimir 
Zelensky.

El Premio Nobel de la Paz publicó 
ayer en Facebook el texto, firmado 
por 39 ex presos políticos polacos.

En una reunión extraordinaria 
que fue retransmitida en directo el 
viernes, Trump acusó a Zelensky de 
ser un desagradecido por la ayuda 
estadounidense, de faltar al respe
to a su país y de arriesgarse a la Ter
cera Guerra Mundial, poniendo en 
duda el apoyo actual de Washington 
a Ucrania en su guerra de tres años 
con Rusia.

“Vimos su conversación con el 
presidente de Ucrania con horror 
y desagrado”, decía la carta. “Con
sideramos ofensivas sus expectati
vas respecto de mostrar respeto y 
gratitud por la ayuda material pro
porcionada por Estados Unidos a 
Ucrania en su lucha contra Rusia”, 
continuaba el texto.

“La gratitud se debe a los heroicos 
soldados ucranianos que derrama
ron sangre en defensa de los valores 
del mundo libre”, aseveró.

Trump y el vicepresidente J. D. 
Vanee arremetieron contra Zelen
sky, llevando las relaciones con el 
aliado más importante de Kiev en 
tiempos de guerra a un mínimo.

La carta firmada por Walesa com
paraba el ambiente de la reunión con 
el de “los interrogatorios del Servicio 
de Seguridad y (...) los tribunales co
munistas”. También pedía a Estados 
Unidos que cumpliera las garantías 
de seguridad que dio a Ucrania en 
1994 tras la desintegración de la 
Unión Soviética.

“Estas garantías son incondicio
nales: no hay ni una palabra allí so
bre tratar dicha ayuda como un in
tercambio económico”, cerró. •

Agencias Reuters y AFP

Lech Walesa

INSTAGRAMLos ucranianos enrostran sus "trajes" tras las críticas a su presidente
KIEV (The Washington Post).- Despuésdequeel presidente Volodimir Ze
lensky fue criticado por usar indumentaria militar en su catastrófica visita 
a Donald Trump en el Salón Oval, la cancillería  publicó en su cuenta de Ins- 
tagram una categórica respuesta. “Cientos de miles de ucranianos cambia

ron su elegante atuendo de oficina por uniformes militares para proteger 
sus hogaresy familias. En mediode la guerra, los trajes ucranianos pueden 
parecer diferentes, pero todos se visten con la máxima dignidad”, dice el 
mensaje, que muestra a soldados, médicos y veteranos, entre otros. •La nueva diplomacia de la Casa Blanca empuja al abismo al Occidente geopolítico

OPINIÓN
Ishaan Tharoor
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON 
ue el estallido que podría ser 
un punto de inflexión en la 
historia. Todavía estamos 

evaluando las consecuencias la
tentes del enfrentamiento en el 
Salón Oval el viernes, en el que el 
presidente Donald Trump y el vi
cepresidente J. D. Vanee se enfren
taron furiosamente al presidente 
ucraniano, Volodimir Zelensky. 
Lo que había comenzado como un 
paso previo para un acuerdo sobre 
la riqueza mineral de Ucrania que 
reforzaría el apoyo de Trump a Kiev 
en posibles negociaciones con Ru
sia se convirtió en una debacle, ya 
que Trump y Vanee reprendieron a 
Zelensky por su percibida posición 
débil para negociar y su supuesta 
falta de gratitud por la asistencia 
estadounidense.

El acuerdo fue cancelado y la de
legación ucraniana abandonó  la Ca
sa Blanca antes de tiempo. Zelensky 
voló después a Europa, donde los lí
deres del continente, desconcerta
dos, se unieron a él. En Washington, 
los leales a Trump (legisladores re
publicanos y medios de comuni
cación de derecha) aplaudieron la 
expresión pública de sus quejas y 
denunciaron a Zelensky. El punto 
de fricción en la disputa parecía ser 
el deseo del presidente ucraniano 
de garantías claras de seguridad por 
parte de Estados Unidos de que ayu
darían a disuadir a Rusia, que lanzó 
su invasión a gran escala de Ucrania 
en febrero de 2022, de violar un fu
turo alto el fuego.

Trump no ha dado garantías de 
ello, ya que su administración ya ha 
intentado iniciar un deshielo con el 
Kremliny votó en contra de una re
solución de la ONU la semana pasa
da que denunciaba la agresión rusa 
en Ucrania. “El tiempo noestádesu 
lado en el campo de batalla”, dijo el 
asesor de seguridad nacional de la 
Casa Blanca, Michael Waltz, al re
latar a los periodistas lo que le dijo 
a Zelensky después del escándalo 

en el Salón Oval. “El tiempo no está 
de su lado en términos de la situa
ción mundial y, lo que es más im
portante, la ayuda estadounidense 
y los contribuyentes, la tolerancia 
no es ilimitada”.

El argumento, señalaron mis co
legas, “ha dejado al descubierto la 
creciente grieta entre Europa y la 
administración Trump y el Partido 
Republicano, poniendo en peligro 
la ayuda estadounidense a Ucra
nia, el fin de la guerra en Europa y 
la perspectiva de una relación reno
vada” entre Trump y Zelensky.

Y el tema va más allá. Durante la 
administración Biden, la guerra en 
Ucrania fue un momento de galva
nización para lo que se puede des
cribir como el “Occidente geopolíti
co”: las naciones e instituciones que 
han dado forma a la alianza transat
lántica durante décadas. Estados 
Unidos aumentó la ayuda para la 
defensa de Ucrania, pero también 
ayudó a coordinar la respuesta de 
Europa. La OTAN reforzó sus capa- 
cidadesy amplió sumembresía. La 
Unión Europea dio la bienvenida a 
millones de refugiados ucranianos 
y reunió enormes sumas de ayuda 
financiera para Kiev, mientras los 
líderes occidentales defendían sus 
valores compartidos en defensa de 
la soberanía de Ucrania y la demo
cracia en conflicto.

Ese apoyo puede continuar, pe
ro posiblemente sin Trump, que 
nunca ha dado mucha importan
cia a las alianzas tradicionales de 
Estados Unidos. Considera a la 
Unión Europea una amenaza para 
los intereses estadounidenses y a la 
OTAN un club de socios menores y 
delincuentes. “Hoy quedó claro que 
el mundo libre necesita un nuevo 
líder”, dijo el viernes Kaja Kallas, la 
principal diplomática de la Unión 
Europea y ex primera ministra de 
Estonia. “Depende de nosotros, los 
europeos, aceptar este desafío”.

“Es hora de mantener la calma, 
pero no seguir adelante”, escribió 
en las redes sociales Camille Grand, 
distinguida investigadora política 
del Consejo Europeo de Relaciones 
Exteriores y ex alta funcionaría de 
la OTAN. “El aliado Estados Unidos 

ha decidido oficialmente adoptar 
una postura incompatible con 
nuestros intereses y valores tradi
cionalmente compartidos. Puede 
que sea temporal o duradera, pero 
tendrá consecuencias profundas y 
duraderas”.

En Moscú, esta aparente ruptura 
es bienvenida.

Para Ucrania, las noticias son 
sombrías. Zelensky puede tener 
dificultades para redimirse ante los 
ojos de Trump, que esperaba que 
el líder ucraniano desempeñara 
el papel de suplicante en un gran 
acuerdo diplomático arreglado por 
encima de su cabeza. Mientras los 
líderes europeos llamaban a la cal
ma, los analistas especulaban que 
un Trump irritado podría suspen
der las transferencias militares a 
Ucrania. Un déficit de municiones 
para los críticos sistemas de de
fensa aérea fabricados en Estados 
Unidos, entre otros armamentos, 
sería desastroso para un país que 
enfrenta constantes bombardeos 
y ataques aéreos rusos.

Los países europeos, incluidas 
grandes potencias como Gran Bre- 
tañay Alemania, están tratando de 
acelerar el aumento del gasto en 
defensa para ayudar a Ucrania. El 
domingo, mientras recibía a Zelen
sky y otros líderes del continente, 
el primer ministro británico, Keir 
Starmer, “llamó a otros gobiernos 
europeos a aumentar sus ejércitos 
y a sumarse a una ‘coalición de los 
dispuestos’ para compensar la falta 
de recursos en Ucrania”.

Pero puede que haya mucho más 
margen de maniobra que asumir si 
la administración Trump cumple 
con sus planes a largo plazo de re
ducir las fuerzas estadounidenses 
en Europa como parte de un giro 
estratégico más amplio hacia el 
Indo-Pacífico. “Simplemente me 
preocupa, dada, francamente, la 
naturaleza voluble del presidente 
Trump”, dijo Nigel Gould-Davies, 
exdiplomático británico y miem
bro sénior del Instituto Interna
cional de Estudios Estratégicos, 
“cuánta confianza puede realmen
te tener Europa en cualquier grado 
de proteccióny defensa estadouni

denses”.
Trump y Vanee pueden disfrutar 

conmocionando a Europa, pero sus 
pares del otro lado del Atlántico 
están asumiendo el colapso de un 
Occidente unido. “La retórica de 
Trump se funde con la de [el pre
sidente ruso Vladimir] Putin”, es
cribió el columnista de Le Monde 
Alain Frachon. “En menos de dos 
semanas, las concesiones a Moscú 
se han acumulado. Incluso si ya es
taban en trámite desde la adminis
tración de Joe Biden: no hay Ucra
nia en la Organización del Tratado 
del Atlántico Norte (OTAN); no hay 
fuerzas de la OTAN para monito- 
rear un posible alto el fuego; con
cesiones territoriales necesarias 
de Kiev”.

La estrategia de Trump de demo
lición diplomática ofrece grandes 
oportunidades para otros. “China 
está ciertamente feliz de ver cómo 
se están desarrollando las cosas”, 
dijo Wen-Ti Sung, profesor de la 
Facultad de Asia y el Pacífico de la 
Universidad Nacional Australia
na, al diario Australian Financial 
Review. “La actuación de Trump a 
toda máquina, tanto contra amigos 
como contra enemigos en el plano 
diplomático, está humanizando rá
pidamente la diplomacia china de 
los lobos guerreros”.

La ironía, señalan algunos ana
listas, es que el sistema de alianzas 
occidentales ha sido un importante 
bastión de la capacidad de Estados 
Unidos para proyectar poder global 
durante décadas. Trump, en su bús
queda de una visión más estrecha 
de los intereses estadounidenses y 
de un aparente alineamiento con 
hombres fuertes en otros lugares, 
está pasando una página trascen
dental.

“Apenas ha pasado un mes desde 
la ceremonia de juramentación de 
Trump, y Estados Unidos avanza 
a toda velocidad hacia una auto
nomía estratégica... de sí mismo”, 
bromeó Kabir Taneja, analista de 
política exterior de la India, en las 
redes sociales la semana pasada. 
“Debe ser una de las mejores opor
tunidades para ser China en este 
momento”, agregó. •
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presión. El número de personas que se reúnen en el límite con EE.UU. e intentan cruzar ha disminuido drásticamente; deportaciones masivas y fuertes operativos en el sur mexicano
Annie Correal
THE NEW YORK TIMES

CIUDAD JUÁREZ - En vísperas de 
la fecha límite del presidente Do- 
nald Trump para imponer aran
celes a México, hay algo difícil de 
obviar en el lado mexicano de la 
frontera: los migrantes se han ido.

En las que antes eran algunas 
de las zonas más concurridas de la 
frontera -Ciudad Juárez, Tijuana, 
Matamoros-, los albergues que 
solían estar desbordados ahora 
alojan a unas pocas familias. Los 
parques, los hoteles y los edificios 
desocupados en donde antes bu
llía gente de todo el mundo están 
vacíos.

Y en la frontera, donde en algún 
momento los migrantes dormían 
en campamentos a pocos metros 
del muro de nueve metros, solo 
quedan ropa y zapatos cubiertos 
de polvo, tubos de pasta de dientes 
enrollados y botellas de agua.

“Todo eso se acabó”, dijo el reve
rendo William Morton, misionero 
de una catedral de Ciudad Juárez 
que sirve comidas gratuitas a los 
migrantes. “Nadie puede cruzar”.

La semana pasada, la secretaria 
del Departamento de Seguridad 
Nacional norteamericano, Kristi 
Noem, anunció que el Servicio de 
Aduanas y Protección de Fronteras 
había detenido solo a 200 personas 
en la frontera sur el sábado ante
rior, la cifra más baja en un solo día 
en más de 15 años.

Trump ha atribuido la caída de 
las cifras a sus medidas enérgicas 
contra la migración ilegal, aunque 
también ha anunciado que enviará 
miles de fuerzas de combate adicio
nales a la frontera para detener lo 
que él llama una invasión.

Pero según los analistas, las pro
pias medidas de México para res
tringir la migración -no solo en la 
frontera, sino en todo el país- han 
dado resultados innegables. En fe
brero, el gobierno de Trump dijo 
que suspendería durante un mes 
la imposición de aranceles del 25% 
a las exportaciones mexicanas, de
safiando al gobierno a reducir aún 
más la migración y el flujo de fenta- 
nilo a través de la frontera.

Ese progreso ha puesto a Méxi
co en una posición negociadora 
mucho más fuerte que cuando 
Trump amenazó por primera vez 
con aranceles, durante su primer 
mandato.

“México tiene una nueva influen
cia en comparación con 2019”, es
cribieron en un informe Ariel G. 
Ruiz Soto y Andrew Selee, analis
tas del Migration Policy institute, 
un centro de estudios no partidista. 
La cooperación de México, dijeron, 
lo ha hecho “indispensable” para 
Estados Unidos.

En los últimos años, el gobierno 
mexicano ha intensificado signifi
cativamente los controles sobre la 
migración. Ha establecido puestos 
de control a lo largo de las rutas de 
los migrantes, ha impuesto restric
ciones a las visas, ha dispersado ca
ravanas de migrantes y ha traslada
do en autobús a personas llegadas 
de lugares como Venezuela a rinco
nes remotos del sur de México pa
ra impedir que lleguen a la frontera 
con Estados Unidos. Todo ello ha 
reducido enormemente el número 
de migrantes en la frontera.

Desde la pasada primavera, las 
autoridades mexicanas detienen

La frontera entre EE.UU. y México, en Ciudad Juárez, sin rastros de migrantes nyt

a más personas cada mes que sus 
homologas estadounidenses. Aho
ra, las cifras en la frontera se han 
reducido a casi nada.

“Ya no tenemos los grandes flujos 
de personas que venían: han baja
do hasta en un 90%”, dijo la semana 
pasada Enrique Serrano Escobar, 
quien dirige la oficina del estado 
de Chihuahua responsable de los 
migrantes, en Juárez.

Y los migrantes que consiguen 
llegar a la frontera ya no intentan 
entrar en Estados Unidos, afirman 
los responsables de los albergues.

“Saben que no pueden cruzar”, 
dijo el padre Morton, en Juárez. 
“Todos los agujeros bajo tierra, los 
túneles, los agujeros en el muro, 
prácticamente los han sellado; es 
mucho, mucho más difícil”.

Albergues vacíos
En las ciudades fronterizas mexi

canas, la escena en los albergues 
para inmigrantes es muy parecida: 
mesas vacías a la hora de comer, li
teras sin usar.

Incluso antes de que Trump asu
miera el cargo, el número de perso
nas detenidas tratando de cruzar la 
frontera había estado disminuyen

do drásticamente, según datos del 
gobierno norteamericano.

Muchos de los que esperaban en 
las ciudades fronterizas tenían cita 
a través de CBP One, una aplicación 
que permitía a la gente concertar 
citas de asilo con las autoridades 
en lugar de cruzar la frontera, dicen 
los responsables de los albergues.

Después de que Trump canceló 
la aplicación en su primer día en el 
cargo, la gente se dio por vencida 
después de unos días y se dirigió al 
sur, a la Ciudad de México o incluso 
a la frontera sur, dijo el reverendo 
Juan Fierro, un pastor en el alber
gue El Buen Samaritano en Ciudad 
Juárez.

En Ayudándoles a Triunfar, un 
albergue de Matamoros que en su 
día estuvo abarrotado, solo quedan 
un puñado de mujeres venezolanas 
y sus hijos, según sus directores.

En Tijuana, en un complejo de al
bergues a la vista del muro fronte
rizo, la Fundación Movimiento Ju
ventud 2000, que antes albergaba 
a cientos de personas de todas las 
nacionalidades, ahora solo quedan 
55 personas, según su director, José 
María Lara.

Son los mismos que llevan allí des

de la toma de posesión de Trump.
“Ha sido el mismo número”, dijo 

Lara. Entre ellos hay personas pro
cedentes de Venezuela, Honduras, 
Nicaragua, El Salvador, Colombia 
y Guatemala, así como migrantes 
mexicanos de estados considera
dos peligrosos para regresar, como 
Michoacán.

No hay cifras disponibles sobre 
cuántos migrantes como estos pue
den estar viviendo en los albergues, 
hoteles y habitaciones alquiladas 
de la frontera, y esperando su mo
mento.

“Vamos a esperar a ver si Dios le 
toca el corazón al señor Trump”, 
dijo una mujer venezolana de 26 
años, quien pidió ser identificada 
solo por su nombre de pila, María 
Elena, mientras comía con su hijo 
de 7 años en la catedral en Ciudad 
Juárez.

Controles en la frontera
En respuesta a las exigencias de 

Trump el mes pasado, la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum, en
vió 10.000 guardias nacionales a la 
fronteray a cientos de soldados más 
al estado de Sinaloa, un importante 
centro de tráfico de fentanilo.

Los funcionarios del gobierno y 
quienes trabajan con inmigrantes 
no se ponen de acuerdo sobre si los 
soldados, varios centenares de los 
cuales empezaron a aparecer en to
das las ciudades fronterizas y sus 
alrededores el mes pasado, han te
nido algún efecto sobre los cruces 
ilegales de la frontera.

Al final del muro fronterizo en
tre Tijuanay San Diego, California, 
la Guardia Nacional ha instalado 
grandes tiendas de campaña en el 
lado mexicano, en una zona llama
da Nido de las Águilas. A unos 24 
kilómetros del centro de Tijuana, 
ha sido utilizada durante mucho 
tiempo por los coyotes, los trafican
tes que aprovechan las empinadas 
colinas y la falta de presencia poli
cial para conducir a los migrantes a 
California, dicen las autoridades.

La guardia también ha colocado 
puestos de control en puntos a lo 
largo de la frontera.

En Tijuana, José Moreno Mena, 
vocero de la Coalición Pro Defensa 
del Migrante, dijo que la presencia 
de la guardia ha sido un impor
tante factor de disuasión para los 
migrantes, junto con las deporta
ciones masivas prometidas por 
Trump en Estados Unidos.

“Esto no significa que no vayan a 
seguir viniendo”, dijo Moreno. “Es 
solo una pausa, quizá, hasta que 
vean mejores condiciones”.

Pero en el estado de Tamaulipas, 
donde más de 700 guardias llega
ron el mes pasado a lugares como 
Matamoros, los guardias no pare
cen estar frenando la migración, 
dicen los residentes. Los guardias 
parecen estar concentrados en 
el puente hacia Estados Unidos, 
mientras que los migrantes buscan 
ahora entrar por el desierto u otras 
zonas rurales.

En Ciudad Juárez, donde tam
bién se enviaron cientos de guar
dias a principios de febrero, los 
soldados y el personal militar han 
estado parando vehículos para ins
peccionarlos y buscando túneles 
fronterizos.

“Tienen puntos de inspección 
por la noche, en la calle”, dijo el pa
dre Morton. “Hay más aquí, apa
rentemente para detener el fenta- 
nilo, pero dudo que sepan dónde 
está”. Dijo que detenían sobre todo 
a jóvenes que conducían autos tu
neados o tenían tatuajes, creando 
un ambiente de “conflicto de baja 
intensidad”.

El verdadero trabajo para frenar 
la migración se ha estado llevando 
a cabo lejos de la frontera norte de 
México.

En el punto más al sur de México, 
en Tapachula, están entrando po
cos migrantes. Los albergues que 
hace poco albergaban a 1000 per
sonas ahora atienden a apenas un 
centenar, según los operadores.

A la espera de visas que les per
mitan dirigirse al norte, y dispersa
dos si intentan formar caravanas, 
estos migrantes están práctica
mente bloqueados.

Quedarse en México
Muchos están sopesando sus 

opciones. Algunos incluso han pe
dido al gobierno mexicano que los 
deporte en vuelos de regreso a su 
país.

Los migrantes que ahora se en
cuentran en la frontera de Estados 
Unidos son generalmente quienes 
proceden de lugares a los que no 
pueden regresar.

“No tienen cómo regresar”, dijo 
el reverendo Francisco González, 
presidente de una red de albergues 
en Ciudad Juárez llamada Somos 
Uno por Juárez.

Aunque sus 12 refugios alberga
ron solo a 440 personas la semana 
pasada tras haberse llenado a me
nudo hasta su capacidad de 1200 
en los últimos años, quien llega se 
queda más tiempo, dijo.

Algunos están empezando a re
llenar formularios para obtener 
asilo en México. •
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preocupación. Los episodios fueron provocados por una importante acumulación de secreción endobronquial, que fue aspirada; se le aplicó ventilación mecánica no invasiva
Viene de tapa
“El Santo Padre siempre se ha 
mantenido vigilante, orientado y 
colaborador. El pronóstico sigue 
siendo reservado”, concluyó el 
parte, que volvió a disparar todas 
las alarmas y que representó un 
paso atrás respecto de los últimos 
dos días.

Fuentes del Vaticano subrayaron 
que las crisis respiratorias fueron 
superadas y destacaron que lo ocu
rrido suele ser “normal” dentro del 
cuadro complejo descripto por los 
médicos de la situación de Jorge 
Bergoglio, internado desde hace 18 
días y aún en peligro.

“Claramente la acumulación de 
moco es una consecuencia de la 
neumonía bilateral: es una reac
ción de los pulmones a las bacterias 
presentes en los bronquios, que in
tentan eliminary entonces se gene
ra un espasmo”, explicaron.

“Esto hace que el paciente respi
re mal porque intenta expulsar lo 
que hay adentro y molesta”, agre
garon, al subrayar que lo sucedido 
tampoco es un “elemento nuevo”, 
sino consecuencia del complejo 
cuadro general.

La misma fuente resaltó que, a 
diferencia de la crisis de broncoes- 
pasmo del viernes pasado, no hubo 
inhalación de vómito: lo que gene
ró las dos crisis, de hecho, fueron 
los bronquios que intentaban ex
pulsar la secreciones, insistieron. 
Y este fue aspirado a través de una 
sonda.

Las mismas fuentes resaltaron 
que los parámetros sanguíneos 
del paciente seguían siendo esta
bles y con glóbulos blancos bajos, 
lo que indica que no se trata de una 
infección creciente, sino conse
cuencia de la infección pulmonar 
en curso.

A diferencia de una tarde que 
pareció un nuevo salto atrás, la

mañana de Francisco había sido 
tranquila. A primera hora, como 
viene sucediendo en estos días, el 
vocero papal, Matteo Bruñí, hizo 
saber que había “descansado bien 
toda la noche”.

Luego trascendió que el Papa 
había desayunado, había leído al
gunos diarios y continuaba con su 
terapia. Algunos especularon con 
que el mejor reposo probablemen
te estaba relacionado con el hecho 
de que, según se había informado 
el domingo, Francisco ya no había 
necesitado ventilación mecánica 
no invasiva -el aparato con más
cara que cubre nariz y boca para 
poder respirar-, sino que había 
vuelto a las cánulas nasales de al

to flujo de oxigenación, algo más 
suave y llevadero.

El parte de anteayer había sido 
tranquilizador porque por segundo 
día consecutivo había dicho que las 
condiciones clínicas del Papa eran 
“estables” y que había superado la 
crisis de broncoespasmo del vier
nes pasado. Pero todo volvió a com
plicarse.

Consultada por la nación, Anna- 
lisa Bilotta, médica del Hospital 
Internacional Salvator Mundi de 
esta capital, comentó que “se trata 
de una situación larga y evidente
mente compleja”.

“El problema es que el parte mé
dico no dice cómo está evolucio
nando la neumonía, no dice si la te

rapia con antibióticos que le están 
dando está funcionando o no... Lo 
único que puedo decir es que esto 
va a ser muy largo”, reflexionó.

Nadie se anima a pronosticar 
cuánto tiempo más necesitará el 
Papa para curarse, en un panorama 
con altos y bajos cada vez más fre
cuentes y de lo más impredecible.

Mensaje político
El Vaticano difundió un mensa

je del Papa a los participantes de la 
asamblea general de la Pontificia 
Academia para la Vida, que se re
úne en un seminario titulado “¿Fin 
del mundo? Crisis, responsabilidad 
y esperanzas”.

Datado y fechado en el policlíni-

co Gemelli, en el mensaje Francis
co reflexionó sobre el término de la 
“policrisis”, que “evoca la dramati- 
cidad de la coyuntura histórica que 
estamos viviendo, en la que conver
gen guerras, cambios climáticos, 
problemas energéticos, epidemias, 
fenómeno migratorio, innovación 
tecnológica”.

“Pensemos en la pandemia de 
Covid: la hemos ‘desperdiciado’, 
por así decirlo; podríamos haber 
trabajado más profundamente en 
la transformación de las concien
cias y de las prácticas sociales”, la
mentó.

En este marco, subrayó que de
be reelaborarse nuestro modo de 
entender la “creación continua”, 
“sabiendo que la tecnocracia no 
nos salvará”.

“Apoyar una desregulación pla
netaria utilitarista y neoliberal sig
nifica imponer la ley del más fuerte 
como única regla; y es una ley que 
deshumaniza”, advirtió, aludiendo 
claramente a la nueva ola de ultra- 
derecha en auge en varias partes del 
mundo, incluida su madre patria.

El Papa lamentó, además, una 
“progresiva irrelevancia de los 
organismos internacionales, que 
también se ven socavados por ac
titudes miopes, preocupadas por 
proteger intereses particulares y 
nacionales”.

Y llamó a construir “organiza
ciones globales más eficaces” -do
tadas de autoridad para garantizar 
el bien común mundial, la erradi
cación del hambre y la pobreza y la 
defensa de los derechos humanos 
fundamentales-, para promover 
“un multilateralismo que no de
penda de circunstancias políticas 
cambiantes ni de los intereses de 
unos pocos y que tenga una efica
cia estable”.

En medio de un clima, nueva
mente, cooptado por ansiedad y 
aprensión debido al último parte 
médico, anoche continuó la mara
tón del rezo del rosario por la salud 
del Santo Padre.

En esta oportunidad, las oracio
nes estuvieron dirigidas por el car
denal estadounidense -pero con 
mucha experiencia en América 
latina-, Robert Prevost.

Prevost, prefecto del Dicasterio 
para los Obispos y presidente de la 
Pontificia Comisión para América 
latina, es considerado un candidato 
papable. •Dos muertos en otro atropello masivo en una calle de Mannheim

Alemania. El agiesor fue arrestado tras embestir un desfile de Carnaval

BERLÍN.- Un automóvil arrolló a 
una multitud de personas en una 
zona peatonal de la ciudad de Man
nheim, en el oeste de Alemania, in
formó ayer el periódico Mannheimer 
Margen. El ataque dejó dos muertos 
y 10 heridos, cinco de los cuales su
frieron heridas de gravedad, según 
confirmó la policía local, que agre
gó que estaba llevando acabo una 
investigación.

El conductor del vehículo, un 
hombre de 40 años de nacionalidad 
alemana, fue arrestado y se encuen
tra hospitalizado. “Podemos confir
mar que un perpetrador fue arres
tado”, señaló Stefan Wilhem, vocero 
de la policía. De todas maneras, las 
autoridades no descartan que haya 
más personas implicadas.

La policía no catalogó el incidente 
como un ataque terrorista. En un co
municado ayer por la noche, las au
toridades dijeron que “en esta etapa 
de la investigación no se asume un 
trasfondo político”. Según los prime
ros informes, entre los heridos se en
cuentran dos adultos y un niño que 
fueron atendidos de urgencia. El cuerpo de una de las víctimas atropelladas en Mannheim ap

Las autoridades utilizaron la apli
cación Katwarn, usada en casos de 
emergencia, para pedir a la pobla
ción que no salga de sus casas y que, 
entodocaso, evite trasladarse al cen
tro de la localidad.

El incidente se produjo cuando 
una multitud se congregaba para 
participar en desfiles con motivo de 
la temporada de Carnaval. Un vehí
culo negro arrolló a gran velocidad a 
la gente que se dirigía desde la céntri
ca plaza Paradeplatz hacia la emble
mática torre del agua de la ciudad. La 
ministra del Interior, Nancy Faeser, 
canceló su participación en el desfile 
de ayer del Carnaval en Colonia  debi
do a los sucesos de Mannheim.

Mannheim, con una población de 
326.000habitantes, se ubica unos 85 
kilómetros al sur deFráncfort Desde 
eljueves hasta ayer se celebraba en la 
ciudad un mercado de Carnaval con 
60 puestos de comida, atracciones 
y actividades varias. Según informó 
el Mannheimer Margen, ninguno de 
los vendedores se vio afectado por 
el atropello. “Esto es horrible, nadie 
sabe qué pasó, solo se ven heridos y 
no se sabe qué hacer”, describió uno 
de los vendedores ambulantes.

Friedrich Merz, quien probable
mente se convierta en el próximo 
canciller de Alemania, escribió en 
X que “el incidente -así como los te
rribles actos de los últimos meses- 
es un recordatorio urgente de que 
debemos hacer todo lo posible para

prevenir tales actos. Alemania debe 
volver a ser un país seguro y traba
jaremos con determinación para 
lograrlo”.

La seguridad es una de las princi
pales preocupaciones en Alemania 
tras una serie de violentos ataques 
en las últimas semanas, incluidos los 
mortales atropellos de automóviles 
en Magdeburgo en diciembre y en 
Múnich el mes pasado, así como un 
apuñalamiento en Mannheim en 
mayo de 2024. La policía estaba en 
alerta máxima para los desfiles de 
Carnaval de este año después de que 
cuentas de redes sociales relaciona
das con el grupo terrorista Estado Is
lámico llamaron a atentar contra los 
eventos de Colonia y Núremberg.

El 13 de febrero, un demandante 
de asilo de 24 años mató a dos per
sonas, incluido un niño de dos años, 
e hirió a más de 30 tras embestir con 
su auto a una manifestación sindical 
en Múnich. El presunto autor, dete
nido, es un afgano que habría actua
do por “motivos religiosos”.

Dos meses antes, el 20 de diciem
bre, un hombre entró a toda veloci
dad con un vehículo el mercado na
videño de Magdeburgo,  y mató a seis 
personasy dejó unos300heridos. El 
autor era un ciudadano de 50 años 
de origen Saudita, con residencia 
germana simpatizante de la extre
ma derecha.»

Agencias DPAy Reuters
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El presidente armenio visitó la región para asistir a la asunción de Yamandú Orsi; mantuvo un encuentro con Milei en la Casa Rosada
Vanagn Khacnaturyan “La retórica de Azerbaiyán es bastante preocupante”

Texto Juan Landaburu

Giro de Orsi en política exterior: no reconoce a González
Uruguay. El nuevo canciller aclaró que no apoyan 
a Maduro y que su régimen es una dictadura

E
ltiempoyelnuevocontexto 
internacional no parecen 
estarjugando a favor de Ar
menia, pero su presidente 
no pierde la calma. Después de un 
2024 en el que había optimismo 

de alcanzar un tratado de paz con 
Azerbaiyán después de más de tres 
décadas de conflicto, el proceso pa
rece haberse enfriado y otra vez se 
habla del riesgo de una escalada.

“Desde principios de año, la 
retórica empleada por Azerbai
yán es bastante preocupante, de
masiado agresiva. Pero nuestra 
postura es firme: debemos seguir 
trabajando”, señaló el presidente 
Vahagn Khachaturyan a la nación, 
durante una visita a Buenos Aires.

Todavía no recuperada después 
de la última escalada en la que 
Azerbaiyán tomó y vació de pobla
ción armenia el enclave de Nagor- 
no Karabaj, Armenia intenta no 
darle un pretexto a su empoderado 
vecino para otro choque bélico.

Ex república soviética que depen
día históricamente de Rusia para su 
seguridad, Armenia empezó en los 
últimos años un acercamiento a 
Occidente para conseguirla protec
ción que Moscú ya no le estaba dan
do. El 12 de febrero pasado, el Parla
mento aprobó un plan para iniciar 
el largo proceso de adhesión a la 
Unión Europea. Y al mismo tiempo 
mira a Washington, que durante 
2024 fue el principal promotor del 
diálogo de paz con Azerbaiyán. 
Pero la llegada de Donald Trump, 
con lo que parece una voluntad 
de no involucrarse en zonas de in
fluencia de Vladimir Putin, como 
el Cáucaso Sur, vino a cambiarlo 
todo. Aunque Khachaturyan no se 
desespera: “Lo mejor es esperar”.

Durante su paso por Buenos Ai
res, escala de una visita a la región 
que tenía como objetivo central 
asistir a la asunción de Yamandú 
Orsi, Khachaturyan fue recibido 
en la Casa Rosada por Javier Milei 
y tuvo algunas palabras de elogio. 
Las de Milei “son reformas difíciles, 
incluso dolorosas, pero si no se lle
van a cabo, los problemas podrían 
agravarse en el futuro”, señaló.

-¿En qué punto están actual
mente las negociaciones con 
Azerbaiyán?
-Hay un diálogo que, si bien no tie
ne el nivel ni la intensidad que nos 
gustaría, sigue desarrollándose. Se 
llevan a cabo negociaciones entre 
el premier de Armenia y el pre
sidente de Azerbaiyán, así como 
entre las dos cancillerías. La cues
tión primordial para nosotros es la 
delimitación de las fronteras. Tuvi
mos un avance importante el año 
pasado, ya que logramos delimitar 
12 km de la frontera y establecer 
una reglamentación sobre la base 
de la cual ambos países trabajarán. 
Este año, los jefes de ambas dele
gaciones se reunieron, lo que nos 
inspira confianza en que podemos 
avanzar. Esto contribuirá a la firma 
de un tratado de paz entre ambos 
países. Desde principios de año, la 
retórica empleada por Azerbaiyán 
es bastante preocupante, incluso 
demasiado agresiva. Sin embargo, 
nuestra postura es firme: debemos 
seguir trabajandoyencontrar  solu

Vahagn Khachaturyan, jefe del Estado armenio

ciones.
-¿A qué atribuye el aumento de 
una retórica más agresiva por 
parte de Azerbaiyán? ¿Cree que 
está relacionado con el cambio 
de administración en EE.UU.?
-No es algo que descartemos, pero 
queremos centrarnos en el traba
jo que debemos realizar. Nuestra 
principal preocupación es neutra
lizar todas las amenazas existentes. 
Después de una larga pausa, recibi
mos una respuesta de Azerbaiyán 
a nuestras propuestas, y nosotros 
también les presentaremos nues
tras contrapropuestas. Nuestra 
intención es evitar generar una ten
sión innecesaria en las relaciones.
-¿Cuáles son los principales 
obstáculos para alcanzar esas 
soluciones?
-Desde Azerbaiyán hay una preocu
pación respecto a la presencia de 
representantes de terceros países 
en la frontera, ya que actualmente 
la frontera de Armenia está siendo 
monitoreada por observadores déla 
Unión Europea (UE). Por otro lado, 
está el tema de los recursos presen
tados por Armenia ante la justicia 
internacional. Además, Azerbaiyán 
emitió una propuesta sobre refor
mas en la Constitución de Armenia. 
En agosto pasado, nuestra Corte 
Constitucional, cuando evaluó la 
constitucionalidad del proceso de 
delimitación, ya respondió a esta 
cuestión y estableció que la Cons
titución no puede ser un obstáculo 
para la firma de un tratado de paz.
-¿Cree que Azerbaiyán está 
buscando algún pretexto para 
frenar el proceso y provocar 
una nueva escalada?
-El riesgo de escalada siempre es
tá presente mientras no tengamos 
un documento firmado, como lo 
estuvo desde 1991. No quiero ha
cer valoraciones sobre las causas. 
Nuestra posición es clara: no gene
rar tensión innecesaria. Seguimos 
negociando y debemos continuar 
con el proceso.
-Si tuviera que definir si esta
mos más cerca de un acuerdo 
de paz o de una escalada, ¿cuál 
sería su respuesta?
-En mi opinión, creo que estamos 
más cerca de alcanzar un acuerdo.
-Hay una voluntad política de 
iniciar un proceso de adhesión a 
la UE. ¿Qué riesgos y obstáculos 
observa en este proceso?
-La idea de formar parte de la UE ha 
estado en la agenda de Armenia des
de los años 90. Los valores que pro

movemos y que están reflejados en 
nuestra Constitución sonlos valores 
europeos y occidentales: derechos 
humanos, libertad de expresión, li
bertad de empresa. Ese es el camino 
hacia el desarrollo de nuestro país. 
Actualmente, tenemos la oportuni- 
daddeprofundizarnuestras relacio
nes con la UE y estamos trabajando 
en ello. Por supuesto, existen riesgos, 
tanto de índole económica como en 
la percepción de la sociedad. Hay in
certidumbre sobre lo que ocurrirá si 
damos pasos más concretos hacia la 
UE, ya que tradicionalmente man
tuvimos relaciones comerciales con 
otros países.
-¿Y la posible amenaza de Ru
sia? Otros países de la región, 
como Ucrania y Georgia, sufrie
ron represalias tras intentar 
acercarse a Europa. ¿Qué temo
res tienen?
-Ese factor está presente. Pero es 
una experiencia por la que debemos 
pasar. Ser un país soberano, inde- 
pendientey libre tiene un precio. Se 
puede optar por la comodidad, pero 
sos un Estado sin independencia. 
Georgia seguirá avanzando hacia 
la UE porque no tiene alternativa. 
Ucrania enfrenta otra realidad: su 
prioridad es la paz. Pero su decisión 
de luchar por ser un país soberano, 
independiente y libre es clara.
-Con Trump en la Casa Blanca, 
se perciben señales de acerca
miento a Putin y una menor pre
sencia estadounidense en zonas 
de influencia rusa. ¿Cómo afecta 
este contexto a Armenia?
-Prefiero no hacer valoraciones 
apresuradas. No debemos apurar
nos y adivinar lo que pueda pasar. 
Desde nuestro ejemplo, le digo 
que en 30 años pensamos muchas 
veces que la solución a nuestras 
relaciones con Azerbaiyán estaba 
cerca, pero por distintos factores, 
el conflicto se prolongó más de tres 
décadas. La prioridad es encontrar 
soluciones pacíficas.
-Usted tuvo la oportunidad 
de reunirse con el presidente 
Milei. ¿Qué opinión tiene de él? 
¿Recibió algún gesto específico?
-Observo con interés lo que está 
ocurriendo en la Argentina. El país 
atraviesa una situación económica 
compleja y necesita reformas. Mi
lei está intentando implementarlas. 
Son reformas difíciles, incluso dolo- 
rosas, pero si no se llevaran a cabo, 
los problemas podrían agravarse 
en el futuro. Nosotros atravesamos 
una situación similar. •

MONTEVIDEO - Uruguay cam
bia su posición sobre Venezuela 
al no reconocer ni a Nicolás Ma
duro ni a Edmundo González 
Urrutia como presidentes del 
país sudamericano, dos días des
pués de que asumiera en el poder 
el izquierdista Yamandú Orsi, del 
Frente Amplio.

Así lo anunció Mario Lubet- 
kin, nuevo ministro de Relacio
nes Exteriores de Uruguay en el 
gobierno de centroizquierda del 
presidente Yamandú Orsi, según 
el sitio web del diario español El 
Mundo.

“No reconocemos ni a Maduro 
ni al presidente que afirmó ha
ber triunfado según las actas que 
mostró en internet”, dijo el can
ciller, y agregó que “si existen los 
acuerdos de paz de Oslo (de 1993, 
entre Israel y la Organización pa
ra la Liberación de Palestina, la 
OLP), ¿por qué no pueden existir 
los de Montevideo (sobre Vene
zuela)?”.

El gobierno anterior, de Luis 
Lacalle Pou, al frente de una coa
lición de centroderecha, había 
reconocido, en cambio, a Gonzá
lez como presidente electo, quien 
había recibido enfático apoyo del 
expresidente en Montevideo el 4 
de enero pasado.

Los “acuerdos de Montevideo” 
implicarían “respetar nuestras 
tradiciones históricas, es actuar 
con la mejor tradición de Uru
guay”, explicó el canciller.

“Uruguay tiene que ser un fac
tor que ayuda a la paz. Alguien 
me preguntaba si vamos a ser 
intermediarios en la situación 
de Venezuela entre gobierno y 
oposición. Nadie nos pidió nada, 
pero ¿por qué esa tradición de se
renidad de Uruguay no se puede 
también transmitir en escenarios 
de paz?”.

Situación ambigua
“Es una situación ambigua, 

pero no somos el único país que 
tiene esa posición”, agregó el mi
nistro, quien además aclaró que 
el gobierno uruguayo sí consi
dera al régimen de Maduro una 
dictadura.

El nuevo presidente Orsi “plan
teó efectivamente el concepto de

Entregaron a los asilados 
en Caracas un generador
CARACAS (AFP).- La oposición 
venezolana informó ayer que los 
cinco dirigentes asilados en la em
bajada de la Argentina en Caracas 
recibieron un generador eléctrico 
tras meses denunciado un “asedio” 
en la sede diplomática, sin servicio 
de electricidad  desde hacía más de 
100 días.

Los asilados, colaboradores de 
la jefa de la oposición venezolana, 
María Corina Machado, denun
ciaron que el servicio eléctrico y 
el de agua estaban cortados desde 
noviembre y hace dos semanas 
alertaron sobre el “colapso” de la 
planta eléctrica de la residencia 
del embajador.

“Queremos informar que el día 
de ayer, 2 de marzo, fue autoriza
do el ingreso y la instalación de 

dictaduray que no podemos reco
nocer una realidad democrática 
cuando el proceso electoral no 
estuvo a la altura de las garantías 
que nos puede dar un Estado de
mocrático. No lo reconocemos, 
pero hay que resolver un proble
ma objetivo que tenemos, y tene
mos que encontrarlas fórmulas”, 
puntualizó.

Dictadores
Según reveló anteriormente El 

País, el gobierno de Yamandú Or
si tenía previsto invitar a Nicolás 
Maduro a su juramentación el pa
sado sábado, así como también a 
Nicaragua, gobernada por Daniel 
Ortega, y a Cuba, cuya dictadura 
hoy es presidida por Miguel Díaz- 
Canel. Pero finalmente esos paí
ses no estuvieron presentes, ya 
que Lacalle Pou decidió no firmar 
sus invitaciones.

“Hemos invitado a todos los 
países con los cuales tenemos 
relaciones diplomáticas”, había 
mencionado respecto de la invi
tación de Maduro el designado 
secretario de Presidencia de Or
si, Alejandro Sánchez.

El gobierno de Uruguay fue uno 
de los primeros en reconocer el 
triunfo de González Urrutia en 
las elecciones del 28 de julio en 
Venezuela, de las que Nicolás Ma
duro fue proclamado vencedor en 
medio de denuncias de fraude.

El régimen de Maduro nunca 
presentó los resultados oficiales 
de la elección, mientras que la 
plataforma opositora, liderada 
por María Corina Machado, lanzó 
en un sitio web copias del 84% de 
las actas de votación en su poder, 
de las que se desprende la victoria 
de González Urrutia.

Estas actas han sido validadas 
por gran parte de la comunidad 
internacional y por observadores 
independientes.

Orsi asumió el sábado como 
presidente de Uruguay, reco
giendo la antorcha de su mentor 
y padrino político, el popular ex
mandatario José “Pepe” Mujica, 
en el retorno de la izquierda al po
der tras cinco años de gobierno de 
derecha.»

Agencias AFPy DPA

un nuevo generador eléctrico de 
emergencia en la residencia de la 
embajada de la República Argen
tina, donde se encuentran asilados 
cinco de nuestros dirigentes”, indi
có la oposición en un comunicado 
enX.

“Doce días después de que co- 
lapsara el antiguo generador, y de 
100 días sin servicio eléctrico di
recto tras el retiro de los fusibles, 
cuya reposición inmediata segui
mos exigiendo”, añadió el texto.

Además, agradecieron las ges
tiones de los gobiernos de Brasil 
y la Argentina para concretar el 
operativo.

Finalmente, exigieron que se 
emitan los salvoconductos a los 
asilados luego de 350 días en la 
sede diplomática. •
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Un ataque mortal en Haifa 
eleva la tensión en Israel y 
pone en riesgo la tregua
terrorismo. El autor de un atentado con arma blanca era un druso israelí que había regresado recientemente del extranjero

Miembros de los servicios de seguridad israelíes transportan el cuerpo del atacante afp

HAIFA, Israel - Israel registró ayer 
su primer atentado mortal desde el 
inicio de la tregua con Hamas en la 
Franja de Gaza en enero, cometido 
por un druso israelí que mató a una 
persona e hirió a cuatro en la ciu
dad de Haifa.

El ataque, ocurrido en una es
tación de colectivos y trenes, tuvo 
lugar en un momento en que la 
tregua entre Israel y Hamas está 
en una pausa e Israel bloquea el 
ingreso de ayuda humanitaria al 
enclave.

La policía calificó el atentado de

“terrorista”, un término que indi
ca que el ataque está relacionado 
con el conflicto actual. Añadió que 
el atacante era un druso israelí -al
go extremadamente inusual-, que 
regresó recientemente del extran
jero.

Los drusos, adeptos de una reli
gión esotérica derivada del islam, 
forman una minoría arabófona fa
mosa por su patriotismo en Israel.

“El terrorista salió de un colectivo 
y apuñaló a varios civiles”, declaró 
la policía. El atacante murió a ma
nos de las fuerzas de seguridad.

El movimiento islamista pales
tino Hamas calificó el ataque de 
“operación heroica”, aunque no lo 
reivindicó.

Los equipos de rescate confir
maron la muerte en el ataque de 
un hombre de 70 años y añadieron 
que estaban atendiendo a cuatro 
heridos, entre ellos “tres en estado 
grave”.

Haifa, ciudad mixtajudeo-árabe, 
es el mayor núcleo urbano del nor
te de Israel.

Se trata del primer atentado 
mortal en Israel desde el comienzo 

de la tregua con Hamas en la Franja 
de Gaza, que entró en vigor el 19 de 
enero tras 15 meses de una devas
tadora guerra, y que ahora parece 
tambalearse.

Tras concluirse la primera fase 
del pacto, negociado a través de 
Qatar con la ayuda de Egipto y Es
tados Unidos, Israel y Hamas no 
logran ponerse de acuerdo sobre 
la siguiente etapa del proceso, que 
debía comenzar anteayer.

Debido a los desacuerdos, Israel 
anunció la suspensión del ingreso 
de mercancías y suministros en 
Gaza.

Israel le reprocha a Hamas su re
chazo a una propuesta estadouni
dense, que prevé una extensión de 
la primera fase de la tregua durante 
la fiesta musulmana del ramadán y 
hasta la Pascua j udía, es decir hasta 
mediados de abril.

Según Israel, la propuesta prevé 
también durante este período la li
beración de todos los rehenes aún 
cautivos en Gaza en dos etapas, la 
segunda de las cuales está condicio
nada a un acuerdo de alto el fuego 
permanente aún por negociar.

Hamas, que gobierna Gaza des
de 2007, estima que el compromiso 
estadounidense equivale a que Is
rael “reniegue de los acuerdos que 
firmó”.

El movimiento islamista expre
só su deseo de seguir con “las (dos) 
etapas restantes, previstas en el 
acuerdo” inicial de tregua, es decir 
“un cese del fuego global y perma
nente” y el “retiro completo” israe
lí de Gaza, antes de “la reconstruc
ción y el levantamiento del asedio” 
del territorio.

Ataque en Siria
En tanto, las Fuerzas de Defen

sa de Israel (FDI) informaron ayer 
que han llevado a cabo un ataque 
contra posiciones militares ubica
das en el nordeste de Siria vincula
das al antiguo régimen de Bashar 
al-Assad, depuesto a comienzos 
de diciembre tras una ofensiva de 
rebeldes y yihadistas que ahora go
bierna el país con Ahmed al Shara 
al frente.

Según precisó el Ejército sirio, 
los ataques se han concentrado en 
la zona de Qardaha, ubicada en la 
gobernación de Latakia, cerca de 
la costa siria y considerado como 

uno de los últimos bastiones de 
los afines a Al-Assad, que se exilió 
en Rusia tras caer derrotado por 
la revuelta encabezada por Hayat 
Tahriral-Sham(HTS).

“Debido a recientes aconteci
mientos en la zona, se decidió ata
car la infraestructura del lugar. Las 
FDI continúan monitoreando lo 
que sucede en Siria y harán todo lo 
necesario para proteger a los ciuda
danos del Estado de Israel”, añadió 
el Ejército de Israel en un escueto 
comunicado en su página web.

Israel llevó a cabo cientos de ata
ques en Siria durante la guerra ci
vil, principalmente contra fuerzas 
gubernamentales y objetivos vin
culados a Irán, aliado del derroca
do presidente Bashar al-Assad.

Por su parte, el Observatorio Si
rio para los Derechos Humanos, 
organismo con sede en Londres e 
informantes en el país, informó que 
se han registrado explosiones en el 
puerto de Tartús, varios kilómetros 
al sur de la zona donde Israel con
firmó su ataque.

Según el Observatorio, la pobla
ción civil recibió mensajes de alerta 
en sus celulares.

“Coincidiendo con el vuelo de 
una aeronave desconocida, se escu
chó una explosión cerca del puerto 
de Tartús y se levantaron columnas 
de humo”, denunció el Observato
rio Sirio.

La agencia siria de noticias SANA 
también confirmó que “aviones de 
ocupación israelíes” llevaron a ca
bo ataques en Tartús, sin que se in
formara de víctimas inmediatas, y 
añadió que “la Defensa Civil y equi
pos especializados están trabajan
do para confirmar los objetivos”.

Tras el derrocamiento de Bashar 
al-Assad, el 8 de diciembre, por la 
alianza rebelde liderada por HTS, 
el Ejército israelí llevó a cabo otros 
cientos de ataques contra empla
zamientos militares, afirmando 
que buscaba evitar que el arsenal 
del antiguo gobierno cayera en ma
nos hostiles.

El martes pasado anunció que 
atacó emplazamientos militares en 
el sur de Siria, en uno de los cuales, 
según el OSDH, murieron al menos 
dos personas en el cuartel general 
de una unidad militar. •

Agencias AFP, ANSA y DPAEgipto tiene para Gaza una alternativa a la “riviera” de Trump
El plan propone que una Misión de Asistencia a la Gobemabilidad sustituirá al gobierno del grupo terrorista Hamas en el enclave

Andrew Mills
AGENCIA REUTERS

DOHA - Un plan para Gaza elabo
rado por Egipto como contraparti
da a la ambición del presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, de 
crear una “riviera” en Medio Orien
te dejaría de lado a Hamas y lo sus
tituiría por organismos interinos 
controlados por Estados árabes, 
musulmanes y occidentales, según 
un borrador al que accedió la agen
cia Reuters.

La visión egipcia para Gaza, que 
se presentará hoy en una cumbre de 
la Liga Árabe, no especifica si la pro
puesta se aplicaría antes o después 
de cualquier acuerdo de paz perma
nente para poner fin a la guerra des
encadenada por los ataques del 7 de 
octubre de 2023.

El plan de Donald Trump, que pre
veía despejar Gaza de sus habitantes 
palestinos, parecía alejarse de la po
lítica estadounidense de larga data 
en Medio Oriente, centrada en una 
solución de dos Estados, y desató la 
ira entre los palestinosy las naciones 
árabes.

Quién dirigirá Gaza tras el conflic
to sigue siendo la gran incógnita en 
las negociaciones sobre el futuro del 
enclave. Hamas ha rechazado hasta 

ahora la idea de que otros Estados 
impongan a los palestinos cualquier 
propuesta.

El plan de El Cairo no aborda cues
tiones críticas como quién pagará los 
costos de la reconstrucción de Gaza 
ni esboza ningún detalle concreto 
sobre cómo se gobernaría Gaza ni 
cómo se apartaría a un grupo arma
do tan poderoso como Hamas.

Según el plan egipcio, una misión 
de asistencia a la gobemabilidad 
sustituiría al gobierno de Hamas en 
Gaza durante un período provisio
nal no especificado, y se encargaría 
de la ayuda humanitaria y de poner 
en marcha la reconstrucción del en
clave, devastado por la guerra.

“No habrá financiamiento inter
nacional importante para la reha
bilitación y reconstrucción de Gaza 
si Hamas sigue siendo el elemento 
político dominante y armado sobre 
el terreno que controla la goberna- 
bilidad local”, decía un preámbulo 
en el que se esbozaban los objetivos 
del proyecto de plan egipcio.

Egipto, Jordaniay los Estados ára
bes del Golfo llevan casi un mes es
forzándose por formular una ofen
siva diplomática para contrarrestar 
el plan de Trump. Se han propuesto 
varias ideas y la de Egipto se consi
dera la favorita.

El plan no especifica quién dirigi
ría la misión de gobemabilidad. Di
ce que “aprovechará la experiencia 
de los palestinos en Gaza y en otros 
lugares para ayudar a Gaza a recu
perarse lo antes posible”.

El plan rechaza firmemente la 
propuesta estadounidense de des
plazamiento masivo de palestinos 
de Gaza, que Estados árabes como 
Egipto y Jordania consideran una 
amenaza para la seguridad.

El borrador de la propuesta fue 
compartido por un funcionario im
plicado en las negociaciones de Gaza 
que deseaba permanecer en el ano
nimato porque el texto aún no se ha 
hecho público.

Sami Abu Zuhri, alto cargo de 
Hamas, dijo que el grupo no conoce 
ninguna propuesta de este tipo por 
parte de Egipto. “El día después en 
Gaza solo deben decidirlo los pales
tinos”, dijo. “Hamas rechaza cual
quier intento de imponer proyectos 
o cualquier forma de administración 
no palestina, o la presencia de cual
quier fuerza extranjera en la tierra 
de la Franja de Gaza”.

El borrador egipcio no menciona 
futuras elecciones.

La cancillería egipcia no respon
dió a una solicitud de comentarios, 
como tampoco lo hizo la oficina del 

primer ministro israelí, cuyo apoyo 
a cualquier plan se considera vital 
para garantizar el compromiso de 
que cualquier reconstrucción futura 
no será destruida de nuevo.

El grupo islamista palestino Ha- 
mas gobierna el enclave costero des
de 2007. Lanzó el ataque del 7 de oc
tubre de2023contra Israel que mató 
a más1300personas, según el último 
balance israelí, y dio comienzo a la 
guerra de Gaza.

El alto el fuego del 19 de enero pu
so fin temporalmente a los combates, 
pero la primera fase del acuerdo expi
ró el sábado sin que hubiera señales 
de un pacto para pasar a la segunda.

El borrador egipcio no aborda la 
cuestión de qué medidas podrían 
tomarse si Hamas se negara a des
armarse o a apartarse de la política.

La propuesta contempla la crea
ción de una fuerza internacional de 
estabilización, formada principal
mente por Estados árabes, que asu
miría la función de proporcionar 
seguridad al grupo militante, con 
la eventual creación de una nueva 
fuerza policial local.

Tanto los órganos de seguridad 
como los de gobierno estarían “or
ganizados, guiados y supervisados” 
por una junta directiva.

Según el borrador, lajunta estaría 

formada por países árabes claves, 
miembros de la Organización de 
Cooperación Islámica, Estados Uni
dos, Gran Bretaña, la Unión Europea 
y sus Estados miembros, y otros. •
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sociales
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REUNIONES

En el ROTARYCLUBDE 
BUENOS AIRES que preside el 
Dr. Jorge González Zuelgaray, 
mañana 5 de marzo a las 13, en 
el Libertador Hotel, disertará el 

Dr. Jorge Lerman, sobre: La 
Medicina en los tiempos de la 

amenaza nuclear

Publique aquí todos los días de 9 a 19. 
Consulte horarios de cierre.
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EL CRIPTOGATE Y LA 
GESTIÓN, EN LA 
PRENSA NEOYORQUINA

WS.J
Dos influyentes diarios de los 
Estados Unidos pusieron su 
mirada en el Gobierno

> The Wall Street Journal asoció a Milei y Davis 
El diario especializado en economía publicó un perfil 
de Hayden Davis, al que definió como un "experto en 
estafas", trazó sus vínculos con el libertario y señaló 
que "juntos lanzaron un token criptográfico que está 
sacudiendo la presidencia de Milei". Citando a la firma

El escándalo de la criptomoneda | impacto internacional

Con citaciones y pedidos de 
informes, avanza en EE.UU. la 
investigación sobre $LIBRAEl Departamento de Justicia busca reconstruir cómo fue la operación; Davis, que estuvo con Milei, está en la mira, pero también Sergio Morales, asesor de la CNV y cercano a Karina

Hayden Davis y Javier Milei, en la Casa Rosada, una foto que difundió el propio Presidente x

Hugo Aleonada Mon
LA NACION

Durante los últimos 10 días, inves
tigadores de Estados Unidos emi
tieron citaciones y órdenes de en
trega mandatoria de información 
a algunas de las personas y empre
sas involucradas en el lanzamiento 
y colapso de la meme coin $LIBRA, 
confirmaron a la nación por sepa
rado tres fuentes en aquel país y en 
la Argentina.

La investigación que se desarrolla 
enEstadosUnidosbusca determinar 
si la fallida operatoria representó un 
fraude transnacional y quedó en la 
órbita de la Sección Fraudes de la Di
visión Criminal del Departamento 
de Justicia. Procura reconstruir có
mo fue la operatoria, quiénes fueron 
los beneficiarios y cómo fue la ruta 
del dinero, tanto en el mundo cripto 
como en el sistema financiero.

El rostro más visible detrás de la 
trama $LIBRA, el estadounidense 
Hayden Mark Davis, contrató abo
gados en Estados Unidos, ante los 
que mantuvo su versión de lo ocu
rrido, según reconstruyó la nación. 
Defendió su proceder, el de sus fa
miliares y el de su empresa, Kelsier 
Ventures, registrada en Delaware.

El lanzamiento y colapso de $LI- 
BRA, cabe recordar, incluyó dos 
posteos del presidente Javier Milei, 

el viernes 14y sábado 15 de febrero, y 
la participación previa, en distintos 
roles, según reconstruyó la nación, 
de la secretaria general de la Presi
dencia, Karina Milei, y de los “em
presarios” Mauricio Novelli y Ma
nuel Terrones Godoy, entre otros.

Los investigadores mantienen a 
Davis bajo la lupa como posible au
tor o cómplice en la presunta manio
bra delictiva, que también alcanza 
a su padre, el exconvicto por fraude 
Charles Thomas Davis, e incluiría 
un “capítulo argentino”, aunque la 
pesquisa todavía no registró la pre
sentación de cargos formales contra 
ningún acusado, verificó la nación.

“Estados Unidos no apunta con
tra Hayden Davis como protagonista 
principal de la operatoria; eso se lo 
puedo afirmar”, indicó una fuente 
al tanto de los movimientos del jo
ven de 28 años en aquel país. “Hubo 
personas que sabían de antemano 
que lanzarían esa ‘moneda’, una 
personalidad pública [por el presi
dente Javier Milei] se encargó de la 
difusión pública y hubo mucha gen
te perjudicada”, abundó.

Otro funcionario argentino, sin 
embargo, acapara el interés de los 
investigadores. Se trata de Sergio 
Morales, quien se presentó en al 
menos un evento de 2024 como 
“coordinador de Asesoramiento 
Técnico de la Presidencia de la Na

ción” y asumió luego como asesor 
de la Comisión Nacional de Valores 
(CNV) en las áreas de blockchain y 
criptomonedas. Y en el borrador de 
“acuerdo de asociación” entre Davis 
y el Estado argentino, cuya copia ob
tuvo la nación, Morales figuró como 
“asesor oficial de Web3/Blockchain 
para Javier Milei”.

Un alto funcionario de la adminis
tración de Donald Trump confirmó 
que la Justicia de Estados Unidos 
investigará el escándalo $LIBRA. 
“Van a haber, obviamente, temas 
judiciales”, dijo a CNN Mauricio 
Claver-Carone, el enviado especial 
de Trump para América Latina.

“Es complicado el hecho de que 
hubo víctimas, personas estadouni
denses defraudadas, cientos -si no 
miles- que han perdido millones de 
dólares. Y algunos de los asesores 
del Presidente fueron norteameri
canos”, dijo. Y añadió: “Creo que va a 
haber investigaciones judiciales; es 
un tema complejo, pero una buena 
lección para el presidente Milei, pa
ra otros, en el sentido de ser mejor 
aconsejado, de tener mejor equipo 
y no caer en errores innecesarios y 
autogolpes”.

El caso $LIBRA genera interés 
en los Estados Unidos y hubo pu
blicaciones en dos de los diarios 
más importantes y prestigiosos. 
Una investigación de The New York

Times reveló el viernes pasado que 
más empresarios del mundo de las 
criptomonedas recibieron pedidos 
de sobornos para reunirse con Mi
lei, mientras que The Wall StreetJo- 
runal publicó un perfil de Hayden 
Davis y advirtió que él y Milei están 
bajo “amenaza de demandas”.

Citaciones
Los primeros pasos de los inves

tigadores estadounidenses inclu
yeron el libramiento de citaciones, 
llamadas “subpoenas”, y órdenes de 
entrega de información. Al decir de 
una de las fuentes consultadas, se 
enviaron a plataformas digitales que 
utilizan los usuarios para comprar y 
vender en el mundo cripto.

Los nombres de las personas 
y empresas destinatarias de esas 
“subpoenas” no trascendieron, pe
ro incluirían a plataformas como 
Kraken, ByBit y Solana (la que co
mercializó $LIBRA), entre otras. 
Deberán entregar todos los datos 
que posean sobre las billeteras y 
usuarios bajo sospecha, o afrontar 
serias consecuencias legales.

la nación contactó a las áreas de 
prensa de Kraken, ByBit y Solana, 
pero al cierre de esta edición no ha
bían respondido los mensajes.

Los avances de la investigación  en 
Estados Unidos ocurrieron mien
tras los tribunales de Comodoro Py 

comenzaban a moverse. La jueza 
federal María Servini delegó la de
nuncia en el fiscal Eduardo Taiano, 
quien requirió informes al Banco 
Central y empresas (ver aparte).

Las derivaciones judiciales ame
nazan, además, con expandirse a 
Europa y a otros continentes. En 
España, el diputado y portavoz del 
partido Comuns, Gerardo Pisarello, 
radicó una denuncia contra Davis y 
su familia al considerar que, si ellos 
residen en Barcelona y operan des
de allí, deberían ser investigados 
por la Justicia española.

“Operaciones criminales”
El Departamento de Justicia, por 

su parte, recibió al menos un “repor
te de operaciones criminales” contra 
los responsables de $LIBRA. Alertó 
sobre un supuesto desfalco de entre 
87 millonesy 107 millones de dólares 
que afectó a miles de inversores de 
la Argentina, Estados Unidosy otros 
países, e impactó en empresas del 
mundo cripto como KIP Protocol, 
Júpiter y Meteora, donde cayó uno 
de los máximos ejecutivos.

Ese “reporte de operaciones cri
minales” señaló de manera explí
cita el rol que habría asumido el 
presidente Milei durante el lanza
miento y colapso de SLIBRA, con 
dos posteos en X, e identificó tam
bién como otros presuntos respon
sables a Davis, a Novelli, Terrones 
GodoyyPeh.

Durante o después de la recolec- 
cióny estudio de los primeros datos, 
el Departamento de Justicia podría 
avanzar con un “trabajo interagen
cias”. En casos similares abarcó a la 
Oficina Federal de Investigaciones 
(FBI) y el Departamento de Seguri
dad Interior (DHS), en coordinación 
-en ciertas ocasiones- con la Comi
sión de Valores (SEC), y registraron 
“arrepentidos” y acusados que opta
ron por declararse culpables.

Consultado por la nación de ma
nera oficial, el Departamento de 
Justicia no respondió las pregun
tas que solicitó que se enviaran por 
correo electrónico.

Orden de silencio
El paradero actual de Davis, en 

tanto, resulta un misterio. Hasta 
hace unos días, según indicaron sus 
allegados a la nación, se encontraba 
en Dallas, Texas, pero se marchó de 
allí. Contrató custodia privada y se 
estableció en un lugar secreto ante 
las amenazas que dijo afrontar.

Solo horas después del colapso 
de $LIBRA, además, Davis con
trató abogados en Estados Unidos 
y a una abogada en la Argentina, 
Yanina Nicoletti, especializada en 
derecho penal tributario y en deli
tos económicos complejos. Todos le 
recomendaron que no concediera 
más entrevistas a la prensa porque 
corría el riesgo de autoincriminar- 
se, como ocurrió.

¿Qué admitió Davis en las dos 
entrevistas que concedió? Que par
ticipó en la manipulación de la co
tización de $LIBRA y de una meme 
coin anterior, $Melania, que entregó 
información privilegiada a terceros, 
que ejecutivos de las plataformas 
involucradas en el lanzamiento de 
$LIBRA también habrían violado la 
ley y que él retiene bajo su control 
dinero de inversores. •
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NYT
de análisis blockchain Nansen, el WS/afirma que "más 
de 10.000 inversores han perdido un total de al menos 
250 millones de dólares". Luego, en alusión a la inves
tigación del fiscal federal Eduardo Taiano, sostiene 
que "ahora amenazas de demandas e investigaciones 
criminales rodean a Milei y Davis"

I The New York Times advirtió sobre el "modelo" 
El diario neoyorquino publicó ayer una columna de 
opinión del banquero Gregory Makoff, que alertó sobre 
el peligro de que Donald Trump tome como modelo 
al gobierno libertario: no tanto por los resultados que 
consiguió Milei, que el columnista valora y explica en 

función del contexto crítico de la Argentina, sino porque 
no se ajustan a la realidad estadounidense. "La cuestión 
es qué obtienen Trump y el pueblo estadounidense de 
esta relación especial Por desgracia, la respuesta pare
ce ser la teatralidad política antiestatal de Milei y no su 
forma tecnocrática de gobernar", escribió Makoff

Tres hechos que sugieren que no es “un problema de terceros”Milei evitó desacreditar a Davis y Novelli, impulsores de la criptomoneda que promocionó; relativizó los pedidos de sobornos
Preparan una batería de medidas en la Justicia Federal por el presunto fraude

Sin dar demasiadas precisiones, 
Javier Milei volvió el domingo a de
fenderse sobre el escándalo de la 
criptomoneda $LIBRA por el que 
es investigado  en la Justicia argenti
na por una presunta estafa y tráfico 
de influencias junto con un grupo 
de empresarios. El Presidente evi
tó acusar a Hayden Mark Davis, el 
cerebro detrás de la operación que 
promocionó a través de su cuenta de 
X, e intentó tomar distancia de Mau
ricio Novelli, a quien conoce desde 
antes de llegar a la Casa Rosada y al 
que empresarios del mundo cripto 
acusaron de pedir sobornos para 
organizar reuniones con funciona
rios del gobierno argentino, según 
revelaron en distintas notas la nación 
y The New York Times.

“Me pareció bien en un principio, 
porque era un proyecto para fondear 
empresas argentinas”, explicó Milei 
en LN+, y añadió: “No se puede ha
blar de estafa porque no están regu
ladas, y todos los que entraron ahí 
entraron voluntariamente. Nadie 
les puso una pistola en la cabeza”. 
Luego, arremetió contra The New 
York Times: “Son un medio muy 
anti-Trump”. El caso, en tanto, llegó 
ayer hasta The Wall Street Journal, 
un medio con el que Donald Trump 
no tiene conflicto.

Milei se refirió puntualmente a 
la publicación del Times sobre los 
pedidos de sobornos a empresarios 
para encontrarse con él. “Se trata de 
chimentos de peluquería desespe
rados. Es un problema de terceros, 
no es problema mío ni de mis fun
cionarios”, dijo el Presidente, seco 
y tajante, que se negó a desacreditar 
a los organizadores de la meme coin 
que él mismo promocionó. Es decir, 
aNovelliy Davis. Hay una serie de he
chos que demostrarían que “no es un 
problema de terceros”, como afirmó 
Milei en su estrategia de tomar dis
tancia de un escándalo que tuvo im
pacto negativo en su imagen.

Sin tuit no había negocio
El 14 de febrero, a las 19.01, Milei 

promocionó, a través de su cuenta 
de X, a $LIBRA, un token que de in
mediato registró una suba exponen
cial en su cotización, pero luego se 
desplomó. Una hora después de su 
lanzamiento se registró un retiro de 
tenencias de pocas billeteras digita
les, las que concentraban el 82% del 
circulante, por casi US$90 millones, 
lo que hizo que el valor de $LIBRA 
se desplomase. Las operaciones se 
realizaron desde la plataforma So
lana, que se utilizaría para financiar 
proyectos privados argentinos em
pleando la tecnología  blockchain. En 
base a los datos públicos de Solana, 
los que obtuvieron ganancias tras 
el tuit de Milei movieron al menos 
US$140 millones hacia cuentas vin
culadas a compañías de exchange,

Novelli ingresó en 12 oportunidades a la Casa Rosada y Olivos x

de las que se podrían conocer quién 
está detrás de cada una de ellas. Es 
decir, sin el tuit de Milei no había ne- 
gocio posible.

Nexos con el Gobierno
La Secretaría General de la Presi

dencia, a cargo de Karina Milei, fue 
la que autorizó el ingreso a la Casa 
Rosada de MarkHayden Davis, Mau
ricio Novelli y Manuel Terrones Go- 
doy. Uno de sus socios comerciales, 
SeigioMorales,quelosacompañóen 
las reuniones que tuvieron con fun
cionarios en junio, fue dado de alta 
ante la Anses y el fisco por la cartera 
que dirige la hermana del Presidente, 
pero no llegó a asumir el caigo, según 
reportes comerciales. Morales luego 
asumió como asesor en la Comisión 
Nacional de Valores y en eventos de 
tecnología se presentaba como un 
hombre del Gobierno.

El triángulo compuesto por Nove
lli, Terrones Godoy y Morales tiene 
como conectores a dos empresas. 
De acuerdo con documentos socie
tarios publicados en el Boletín Ofi
cial, Novelli y Terrones Godoy son 
socios en la sociedad Tech Forum 
SRL, que fundaron el 6 de agosto 
del año pasado, dos meses y medio 
antes del evento Tech Forum Argen
tina donde Milei tuvo una audiencia 
con el CEO de KIP Protocol, Julián 
Peh, quien trabajó en el proyecto de 
$LIBRA. Este último y Kelsier Ven- 
tures, la empresa representada por 
Mark Hayden Davis, contrataron el 
asesoramiento de Tech Forum SRL, 
de acuerdo con el comunicado que 
la firma emitió.

El 11 de junio del año pasado, Te
rrones Godoy, Morales y Novelli 
ingresaron a la Casa Rosada, auto
rizados por Karina Milei, y perma
necieron allí entre las 15.53y las 17.51, 
según los registros oficiales que la 
nación obtuvo a través de un pedido 
de acceso a la información pública. 
Antes de eso, Morales y Novelli ha
bían entrado a la Casa Rosada, tam
bién autorizados por la Secretaría de 
la Presidencia, el 6 de junio.

Hayden Davis, en tanto, habría 
pisado la Casa Rosada otras dos 
veces. En ambas oportunidades 
ingresó acompañado por Novelli. 
Una fue el 17 de julio y la otra, el 21 
de noviembre, según los registros a 
los que accedió la nación. Davis, de 
28 años, visitó en 2024 al menos en 
cuatro oportunidades la Argentina, 
quería desarrollar un “proyecto de 
blockchain” o, incluso, un “banco de 
criptomonedas en la Argentina en 
asociación con el presidente Javier 
Milei”, según reveló la nación.

Davis esbozó esosy otros planes en 
varias de las reuniones que mantu
vo con empresarios, abogados y lo- 
bistas en la ciudad de Buenos Aires 
y las provincias de Neuquén, Tierra 
del Fuego y Salta a mediados de no
viembre, antes de ingresar a la Casa 
Rosada, con autorización de Karina 
Milei, el 21 de noviembre y celebrar 
en el Hotel Four Seasons, esa misma 
noche, que el jefe del Estado le había 
firmado “todo”.

La defensa de Milei: ¿cuestión 
de Estado o personal?

El 18 de febrero, cuatro días des
pués de su tuit promocionando 
$LIBRA, que fue borrado después, 
el Presidente se defendió del escán
dalo en una entrevista en TN, que fue 
interrumpida por su asesor Santiago 
Caputo ante una respuesta sobre ha
ber impulsado la criptomoneda.

La reacción de Caputo fue ante 
una explicación presidencial. Milei 
dijo que impulsó $LIBRA desde su 
cuenta “personal” de la red X, pero a 
la vez añadió que su defensajurídica 
estará en manos del ministro de Jus
ticia, Mariano Cúneo Libarona. El 
fragmento fue editado en la versión 
que salió al aire, pero luego trascen
dió el video completo, sin edición. 
“La verdad es que los temas jurídicos 
no son lo mío. Sería imprudente de 
mi parte que te anticipe esto. El que 
mejor entiende del tema es nuestro 
ministro de Justicia, Mariano Cúneo 
Libarona. Es él quien entiende”, le di
jo el Presidente a Jonatan Viale. •

Las impulsa el fiscal Taiano; incluye exhortas, el 
congelamiento de criptoactivos y más citaciones

Hernán Cappiello
LA NACION

El fiscal federal Eduardo Taiano 
prepara una nueva batería de me
didas de prueba en su investiga
ción por posible fraude, cohechoy 
tráfico de influencias sobre el pre
sidente Javier Milei y los empresa
rios argentinos y extranjeros que 
montaron el negocio de la cripto
moneda $LIBRAy dejaron un ten
dal de damnificados y ganancias 
por unos US$110 millones.

Taiano ya había enviado dece
nas de oficios para conseguir re
gistros oficiales de audiencias en
tre Milei y los involucrados, pedi
dos de informes al Banco Central 
sobre la normativa que dictó por 
las criptomonedas, y a la Comisión 
Nacional de Valores, para saber si 
los investigados operaron en el 
mercado formal.

Ahora -según dijeron fuentes 
judiciales a la nación- Taiano va 
por una segunda etapa en la inves
tigación, donde se planteó múlti
ples nuevas líneas de investigación 
en desarrollo. Buscará determinar 
el rol que tuvieron Milei, Hayden 
Mark Davis, Julián Peh, Mauricio 
Gaspar Novelli, Manuel Terrones 
Godoy y Sergio Daniel Morales 
para lanzar la criptomoneda $LI- 
BRA, promovida por el Presidente 
en X a las 19.01 del 14 de febrero.

Segundos después del posteo 
de Milei se registró una serie de 
compras y el criptoactivo pasó de 
cotizar US$0,25 a US$5,54 en po
cos minutos. $LIBRA logró una ca
pitalización de mercado de más de 
US$4500 millones. Pero en menos 
de cinco horas la cifra se evaporó. 
Después de tocar su precio máxi
mo se registraron ventas por casi 
US$1500millones. La ganancia del 
equipo detrás de $LIBRA asciende 
a alrededor de US$110 millones.

Así, el fiscal Taiano requirió me
didas para la preservación y docu
mentación de la prueba digital. Es
to incluye buscar el registro de las 
transacciones en línea y cualquier 
rastro digital que pueda arrojar luz 
sobre las operaciones  del criptoac
tivo. Asimismo, el fiscal trabaja en 
la localización y el congelamiento 
de direcciones utilizadas para ope
rar con los criptoactivos  bajo inves
tigación. Esta medida busca evitar 
la disipación de activos y asegurar 
posibles reparaciones.

De hecho se supo la semana pa
sada que los se que quedaron con 
las ganancias del negocio, cuyas 
identidades se desconocen porque 
operan billeteras virtuales codifi
cadas, movieron US$4,5 millones 
desde una de las cuatro billeteras

vinculadas al escándalo $LIBRA 
hacia una nueva.

El fiscal Taiano está realizando 
un análisis del marco legal aplica
ble a los criptoactivos en la Argen
tina, así como de los antecedentes 
de las personas investigadas en 
relación con actividades financie- 
rasy tecnológicas. Por eso se busca 
documentar ahora en la causa cuál 
fue el proceso de creación y lanza
miento de $LIBRA, incluyendo la 
tecnología utilizada, la promoción 
realizada y cualquier posible irre
gularidad en su concepción.

Como se trata de una operatoria 
cuya trazabilidad se puede seguir 
en la web, se busca reconstruir to
das las operaciones efectuadas con 
$LIBRA durante los días 14 y 15 de 
febrero de 2025, un período crucial 
para entender el flujo de fondos y 
posibles maniobras ilícitas. Si bien 
se conocen el camino del dinero y 
sus montos, como los inversores 
se mantienen anónimos detrás de 
un código no es posible conocer a 
priori sus identidades.

El fiscal está trabajando en la re
dacción de una lista de testigos que 
puedan aportar información rele
vante sobre las actividades de los 
investigados y el funcionamiento 
del criptoactivo. Se trata de exper
tos que pueden echar luz sobre có
mo funciona este mercado y qué 
otras personas del entorno presi
dencial pudieron haber estado al 
tanto de la creación de esta meme 
coin, que tenía el supuesto objetivo 
de financiar las pymes, según dijo 
luego Milei.

Otra de las medidas de la fiscalía 
busca conocer los vínculos perso- 
nalesy telefónicos de los investiga
dos, incluyendo comunicaciones 
y visitas a la Casa Rosada y even
tualmente a la quinta de Olivos, y 
trabaja en la redacción de exhor
tes internacionales para obtener 
información de las empresas in
volucradas y las plataformas de 
exchange mediante las cuales se 
comercializó $LIBRA. •



10 I POLÍTICA LA NACION | MARTES 4 DE MARZO DE 2025La polémica con Caputo podría unir a la oposición por $LIBRA Manes: “Me amenazó el hombre más poderoso del país”
El diputado apuntó al influjo del asesor sobre la 
SIDE y la ex-AFIP; ratificó que lo denunciará

diputados. El PJ impulsa el juicio político a Milei, pero hay otras posturas más mesuradas que buscan la interpelación de funcionarios y activar una comisión; negociaciones en curso

Caputo (de espaldas) increpó a Manes en los pasillos de la Cámara de Diputados captura de tv

Delfina Celichini
LA NACION

Facundo Manes salió el sábado a la 
noche del Congreso acompañado 
por un variado grupo de legisla
dores que, en señal de solidaridad, 
lo escoltaron hacia su auto tras su 
cruce con Santiago Caputo. Fue 
una escena atípica en momentos 
de alta fragmentación política don
de prima la crispación. Sin embar
go, no pasó desapercibida para un 
sector de la oposición que vio en 
este fugaz chispazo la posibilidad 
de cerrar filas con otros bloques 
críticos para acorralar al Gobier
no y avanzar con la investigación 
del caso $LIBRA.

No será una tarea fácil. Existen 
diferentes proyectos para abordar 
el criptoescándalo y nadie quiere 
ceder en su idea. Los más agresi
vos, impulsados por diputados 
de Unión por la Patria y los socia
listas Mónica Fein y Esteban Pau- 
lón, motorizan el juicio político al 
Presidente. Por la interpelación a 
funcionarios implicados -aunque 
con matices respecto de a quiénes 
someter al banquillo de los acusa
dos y bajo qué términos- se inclina 
parte del bloque Encuentro Federal, 
algunos legisladores peronistas, la 
izquierda, un puñado de laUCRy la 
Coalición Cívica.

Existe una tercera vía, comanda
da por los radicales de Democracia, 
el espacio de Manes, que apuesta 
por la creación de una comisión in
vestigadora a partir de la que se po
drá citar a testigos, pedir informes 
y, eventualmente, impulsar otras 
medidas más duras.

Si bien ya hubo un pedido de se
sión para debatir la mayoría de es
tas propuestas, se deberá volver a 
hacer en función del nuevo período 

legislativo que comenzó el sábado. 
No hay dudas de que la solicitud se 
reimpulsará.

La incógnita reposa en el día: hay 
quienes pretenden llegar al recinto 
con el quorum garantizado así co
mo con una estrategia consensua
da. Buscan evitar que el impulso 
opositor se desmorone por su pro
pio peso, anclado en los roces y la 
desarticulación.

Según pudo saber la nación, exis
tieron conversaciones entre refe
rentes de los bloques críticos para 
montar un único plan alrededor 
del affaire cripto. A pesar de que 
esa voluntad está intacta, no hay 
garantías de éxito.

Hay quienes desconfían de un 
atrincheramiento del kirchneris- 
mo en torno al juicio político para 
polarizar con Javier Milei en plena 
campaña electoral. “La racionali
dad no cotiza, pero hay que ser se
rios en esto”, propone un dirigente 
que apuesta a la interpelación o a 
la creación de una comisión inves
tigadora, dos iniciativas que no solo 
tienen más chances de prosperar, 
sino que se despojan de los señala
mientos de “destituyentes”.

Cualquiera de las dos estrategias 
-juicio político o comisión investi
gadora- necesita un primer empu
jón en el recinto, donde debe reunir 
el quorum reglamentario para ini
ciar cualquier debate.

El desafío inicial será, entonces, 
sentar a 129 legisladores en sus ban
cas. Se podría lograr con la conjun
ción de fuerzas de los bloques más 
críticos, como el kirchnerismo y la 
izquierda, así como con parte de los 
dialoguistas, como Democracia, la 
Coalición Cívica y un puñado de la 
UCR de Rodrigo de Loredo. Todavía 
es una incógnita si parte de Pro po
dría habilitar esta discusión. Mau

ricio Macri fue taxativo: no solo dijo 
que el tuit del Presidente sobre $LI- 
BRA fue “grave”, sino que amerita 
una “investigación a fondo”.

Interpelación
La figura de la interpelación a un 

ministro está prevista en el artículo 
71 de la Constitución nacional y solo 
atañe a los miembros del gabinete 
del Poder Ejecutivo, no al Presiden
te. Para poder ser aprobada por ma
yoría simple en el recinto, la resolu
ción debe ser primero avalada por 
la Comisión de Asuntos Constitu
cionales, hoy blindada por Nicolás 
Mayoraz, un libertario de pura cepa 
que se rehusará a dar este debate.

La vía de la comisión investigado
ra tampoco es un atajo. Requiere el 
aval de dos comisiones estratégicas: 
Peticiones, Poderes y Reglamento, 
en manos de la macrista Silvia Los- 
pennato, aliada del oficialismo, y 
Asuntos Constitucionales, a cargo 
de Mayoraz.

La posibilidad de poner contra 
las cuerdas a Milei en el Congreso 
choca con otros dos obstáculos: el 
desinterés de los gobernadores de 
enfrentarse con el Presidente por 
un tema que no repercute en sus 
provincias y la esperanza de parte 
de la UCRy Pro de forjar un acuerdo 
electoral con el oficialismo.

Tanto los mandatarios provin
ciales como estos dos espacios en 
el Congreso -la UCR y el macris- 
mo- funcionaron como salvavidas 
de los libertarios cuando la oposi
ción estuvo cerca de limitar el uso 
presidencial de los decretos de ne
cesidad y urgencia, un golpe de pri
mera magnitud para un gobierno 
con serias dificultades para reunir 
mayorías legislativas. No sería raro 
que, una vez más, Milei salga a flote 
con su ayuda. •

Tras el escándalo en el Congreso 
con el asesor presidencial Santia
go Caputo, el diputado Facundo 
Manes reafirmó ayer que el cola
borador estrella de Javier Milei 
lo amenazó con tirarle “el Estado 
encima” y que uno de sus acom
pañantes lo agredió físicamente. 
“El hombre más poderoso de la Ar
gentina me amenazó”, remarcó el 
legislador radical.

Manes afirmó que Caputo bus
caba provocar una reacción de su 
parte. “El hombre más poderoso 
de la Argentina me amenazó. A no 
ser que Milei demuestre lo contra
rio, hoy es quien maneja la SIDE, 
la AFIP [por ARCA], Hacienda, 
la pauta de YPF y de Aerolíneas. 
Cualquiera se hubiese sentido hos
tigado”, señaló en diálogo con LN+. 
Y remarcó: “Me preocupa que se 
amenace a un diputado por pen
sar distinto”.

Manes hizo alusión, sin preci
sarlo, al vínculo directo que asu
mió Santiago Caputo en la elec
ción de Sergio Neiffert al frente 
de la SIDE y de Andrés Vázquez 
como jefe de la Dirección General 
Impositiva. También, a la elección 
de Guillermo Garat, su socio, co
mo vicepresidente de YPF, a car
go de la pauta publicitaria de la 
petrolera estatal. No mencionó, 
sin embargo, el influjo de Caputo 
sobre otro ministerio, el de Salud, 
a cargo de Mario Lugones, padre 
de otro socio del asesor presiden
cial, Rodrigo Lugones. En cambio, 
Manes sí mencionó en reiteradas 
oportunidades que él posee “enti
dades médicas” que podrían sufrir 
la presión estatal.

El episodio al que hace referen
cia Manes se desató después de 
que el presidente Milei increpa
ra al diputado, en pleno discurso 
ante la Asamblea Legislativa, por 
agitar una Constitución desde su 
banca. “Leela, Manes, te va a ha
cer bien, supuestamente vos en- 
tendés cómo funciona el cerebro 
y no aprendiste nada. Leela bien”, 
lanzó el primer mandatario.

Tras el cruce, el dirigente radical 
había explicado que el asesor más 
cercano a Milei lo había amenaza
do, primero desde el palco, cuan
do, en pleno discurso, el legislador 
le preguntó al Presidente cuándo 
iba a referirse al escándalo cripto 
y la designación en comisión por 
decreto en la Corte Suprema de los 
jueces Ariel Lijo y Manuel García- 
Mansilla. De acuerdo a lo relatado 
por Manes a LN+, Caputo le hizo un 
gesto de que lo estaba observando  y 
le dijo: “Ahora me vas a escuchar”.

“Me amenaza, me dice que lo voy 
a escuchar y otras cosas que voy a 
contar en la denuncia”, amplió ayer 
en una entrevista con A24, en re
ferencia a la presentación judicial 
por “amenazas agravadas” que rea
lizará mañana contra el asesor.

“Si esto le pasa aun diputado 
de la Nación, le puede pasar a un 
periodista honesto que investiga 
al poder o a un policía honesto 
que quiere desarmar a la policía 
corrupta. Si a un diputado, con la 
Asamblea Legislativa, con las cá
maras, lo amenazany le pegan...” 
reflexionó. “Este es un gobierno 
con sesgo autoritario. Ordenó la 
macro, bajó la inflación, manejó 
la pobreza de forma enfática, tie
ne muchos puntos que la sociedad 
valora y que hay que reconocer
los. Pero el Presidente empezó a 
hablar de la Justicia, yo pensé que 
iba a hacer leyes nuevas y no dijo 

nada de la criptoestafa, tampoco 
dijo nada de los jueces nombrados 
por decreto como en un país bana
nero y autoritario. Ahí es cuando 
me nombra a mí y yo siento que 
me gritan desde el palco”, detalló.

Y sumó: “Ya la amenaza verbal 
y física fue insólita, me quedé sor
prendido. Ellos querían que reac
cione. [Caputo] Me tocó con una 
mano y se va como diciendo: ‘Sos 
una basura’. La sensación fue esa”.

“No me preocupan los cortitos”, 
dijo Manes en alusión al supues
to golpe que recibió en medio del 
cruce y que atribuyó al youtuber 
libertario Fran Fijap. En cambio, 
aseveró que sí lo preocupa “que se 
amenace a un diputado del Con
greso por pensar distinto y por pe
dir que el Presidente no nombre en 
la Corte a dos jueces por decreto”.

El escándalo suscitó reaccio
nes de diferentes actores del arco 
político, entre ellos el mismo Pre
sidente, quien buscó desmentir a 
Manes y apuntó contra el periodis
mo. “Aquí la prueba de lo menti
roso que es Manes y de la basura 
que son los periodistas que inten
taron hacer de esto un escándalo... 
Muchos periodistas son parte del 
problema... Coimeros”, escribió en 
su cuenta de la red social X.

El diputado cuestionó las decla
raciones de Milei y lamentó que 
haya minimizado la amenaza de 
su principal asesor. “Al Presidente 
le dieron información falsa o está 
mintiendo. Yo no mentí. Lo más 
grave fue la amenaza a un diputado. 
¿Por qué voy a mentir?”, afirmó.

Finalmente, Manes agradeció 
los llamados de solidaridad que 
recibió porelhechoy remarcó que 
le llamó la atención la falta de co
municación de “dirigentes de Pro, 
del radicalismo, gobernadores, ni 
Mauricio Macri”. Según indicó, los 
únicos que se comunicaron “inme
diatamente” fueron Martín Lous- 
teau y el jefe de gobierno de la ciu
dad, Jorge Macri. “Martín Menem 
y el presidente del bloque de La 
Libertad Avanza (LLA) me dijeron 
que esto no puede pasar”, cerró.

Libertarios contra Manes
La reacción de La Libertad 

Avanza ante el escándalo del Con
greso incluyó críticas e ironías.

Más allá de la comunicación que 
Manes afirmó haber tenido con él, 
el presidente de la Cámara de Di
putados, Martín Menem, minimi
zó el hecho. “No hubo ningún tipo 
de agresión física. Están todas las 
cámaras. No está bueno que pase, 
pero ya está, tema terminado”, dijo 
Menem el domingo por la noche, 
en una entrevista a Canal 26.

“Lo conozco a Facundo, es muy 
correcto. Creo que comete un error, 
que es que se sienta del lado de las 
bancas del kirchnerismo, ya fue 
provocador. Y en segundo término, 
que también me parece incorrec
to, está hablando el presidente de 
la Nación. Sea de tu fuerza política 
o no lo sea, no podés interrumpirlo. 
Lo hizo varias veces. Victoria Villa- 
miel tuvo que intervenir para pedir 
silencio en la Asamblea, que es im
portantísima para la democracia”, 
remarcó Menem.

La diputada Lilia Lemoine ba- 
nalizó el hecho. Publicó en sus re
des sociales una imagen de Manes 
intervenida, como si estuviera gol
peado. “¡Urgente! ¡Aparentemente 
Santi Caputo molió a golpes a Ma
nes! ¡Dicen que esta es una foto de 
cómo quedó!”, escribió. •
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Fran Fijap estuvo al lado de Santiago Caputo en el choque con Manes; no tiene cargo, pero está periódicamente en la Casa Rosada

Jaime Rosemberg
LA NACION

Sus 186 centímetros de altura y 100 
kilos de peso quedaron en el medio 
del tenso cara a cara entre el asesor 
presidencial Santiago Caputo y el 
diputado radical Facundo Manes en 
los pasillos del Congreso, el sábado 
pasado. Franco Iván Jeremías An
tunes Puchol, conocido en las redes 
sociales como Fran Fijap, es el joven 
youtuber e influencer que acompa
ñó al miembro del “triángulo de 
hierro” en sus recriminaciones de 
pasillo al diputado de la UCR, lue
go del discurso del presidente Javier 
Milei en el recinto semivacío por la 
ausencia del kirchnerismo y otros 
miembros de la oposición.

Sin un cargo formal en el Estado, 
pero con una presencia periódica 
en los pasillos y despachos de la 
Casa Rosada, uno de los tuiteros 
favoritos del presidente Milei y “co
nocido” de Caputo fue señalado por 
Manes como quien le habría pro
pinado dos golpes en medio de la 
acalorada discusión. Con un estilo 
agresivo que no ahorra insultos ni 
descalificaciones, Fijap (de 22 años 
y con secundario incompleto) ne
gó haber propinado golpes a Manes 
desde su canal de YouTube, uno de 
los más exitosos del ejército digital 
que acompaña al Presidente.

“¡Manes, fracasado! ¡Mirá si te 
voy a pegar, no valés la pena, no sos 
nadie!”, se enfervorizó Fijap, auto
denominado “el periodista odia
do por los zurdos”, en referencia 
al neurocientífico en unos de sus 
tres canales digitales, en simultá

Antunes tuvo acceso privilegiado al recinto

neo con la entrevista que anoche el 
Presidente dio en LN+.

En un extenso descargo, el joven 
que imita los modos y maneras del 
Presidente, a quien conoció en 2022, 
calificó de “fracasados de cuarta” a 
los periodistas que difundieron la 
denuncia de Manes. Acusó al radi
cal de “buscarlo a Santiago” (las cá
maras muestran, por el contrario, al 
asesor encarando de modo resuelto 

A diferencia de los 
periodistas, relegados 
en la cobertura de la 
Asamblea Legislativa, 
el militante Fran Fijap 
tuvo acceso libre al 
recinto de Diputados 

al legislador radical). Coincidió con 
la actitud de la Casa Rosada, que ce
rró filas en defensa de Caputoy negó 
que Manes hubiese sido agredido a 
los golpes por “interrumpir” al Pre
sidente durante su discurso.

Fijap reconoció haber corrido de 
modo violento a otro joven “que me 
quería sacar la primicia” y que “pri
mero me pega en la espalda”, inten- 
tando-según él-filmar lo queestaba 
ocurriendo. “¡No pasó nada, mucha
chos!”, cerró elyoutuber en lenguaje 
coloquial antes de conectar su canal 
a la entrevista con el Presidente.

Con acceso privilegiado al inicio 
de las sesiones ordinarias -que tu
vo palcos del Congreso vedados en 
el primer piso para los periodistas 
acreditados-y a la Casa Rosada, con 
autorización en algunos casos de la 
secretaria general de la Presidencia, 
Karina Milei, y en otros del portavoz 
Manuel Adorni, el joven nacido en 
Berazateguiy de origen humilde tie
ne un breve pero intenso recorrido 
por la escena mediática. “Es un gran 
pibe, viene de muy abajo”, lo elogia 
un libertario de la primera hora con 
despacho en el Congreso.

El episodio más recordado fue 
en octubre pasado, cuando el Pre
sidente lo recibió en la quinta de Oli
vos, luego de haber sido corrido y 
golpeado durante la marcha federal 
universitaria, a la que asistió en su 
carácter de “periodista libertario”. 
Escondido de los militantes contra 
el ajuste universitario en un local de 
venta de empanadas, Fijap terminó 
la jomada en una camilla del SAME, 
con un cuello ortopédico colocadoy 
trasladado en ambulancia.

Sentado en la sala de conferen
cias de la Casa Rosada junto a los 
periodistas acreditados, Fijap reci
bió también la solidaridad de Ador
ni días después de ser recibido por 
Milei. “Hoy nos acompaña Franco 
Antunes, más conocido como Fran 
Fijap, con quien el Gobierno se so
lidariza, como lo hacemos en cada 
episodio de violencia, independien
temente del medio o de la ideología, 
por haber sido agredido, en este 
caso en el contexto de la marcha 
en Congreso por temas universita
rios”, dijo entonces el vocero ante la 
atenta mirada del youtuber.

Conoció al Presidente en 2022, 
cuando luego de grabar un video 
“puteando a los políticos” el enton
ces diputado libertario pidió cono
cerlo. La imagen del encuentro, en 
un acto en Mar del Plata, fue cap
tada por Santiago Oria, el cineasta 
oficial del Presidente y actual fun
cionario. Consultados por la nación, 
cerca del Presidente negaron que 
Fijap cobre un sueldo del Estado y 
que forme parte de los trolls liberta
rios en las redes sociales que suelen 
agredir a la oposición, periodistas y 
defender las acciones del Gobierno. 
Las fuentes oficiales no explicaron 
quién invitó al joven a la apertura de 
sesiones ordinarias.

A partir de aquel primer acerca
miento al mundo libertario, Fijap 
acompañó el proyecto de Milei des
de ese lugar, con un estilo tildado de 
“provocador” por el dirigente del 
Partido Obrero Eduardo Belliboni, 
con quien protagonizó un debate en 
diciembre pasado que casi termina 
a las trompadas. •
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OPINIONContradicciones libertarias y el final del miedo a Milei 
Luciana Vázquez

Debió ser un fin de semana re
pleto de oportunidades para 
exhibir logros económicos. 
Se convirtió en un nuevo episodio 

de la saga de cuestionamientos que 
caen sobre Javier Milei desde que 
estalló el escándalo $LIBRA. Entre 
sábado y domingo, con la inaugu
ración de la Asamblea Legislativa, 
el avance de Caputo versus Manes 
y nuevas declaraciones de Milei 
sobre el criptogate, el Gobierno 
cerró dos días cargados de contra
dicciones y paradojas que afectan a 
Mileiy a su autoridad presidencial. 
El faltazo masivo de legisladores de 
la oposición kirchnerista más dura 
y también de opositores más racio
nales y dialoguistas es una medida 
de varias cosas. Sobre todo, capta 
un cambio de estado de ánimo de la 
clase política: el inicio de la pérdida 
del miedo a Milei. El año pasado, en 
la apertura de la Asamblea, apenas 
hubo diecisiete ausencias sobre un 
total de 257diputadosy 72 senado
res: hubo siete senadores “ausen
tes”, diez diputados “ausentes con 
aviso” y otros cinco, “con licencia”. 
En cambio, un año después, en la 
sesión del sábado pasado a la no
che, el recinto estaba semivacío. La 
“casta política” parece estar aban
donando el complejo de inferiori
dad ante el espejo que le devuelve 
Milei. ¿Será el ocaso del principio 
de revelación?

En el peronismo, el poder lo or
dena todo: por eso la decisión de 
dejar solo al Presidente en una ce
remonia tan institucionalizada co
mo la Asamblea Legislativa es todo 
un dato del cambio de brisas en sus 
percepciones sobre una pregunta 
clave: ¿dónde está el poder?

Más allá de consideraciones de 
oportunidad política y de moral 
institucional republicana, las au
sencias del sábado son un síntoma 
de una transformación en la percep
ción del poder en el tablero político: 
Milei sigue siendo imbatible ante la 
opinión pública, pero la política em
pieza a librarse del desconcierto, la 
culpa y la vergüenza por la derrota 
histórica ante el outsider más in
concebible. En su discurso ante la 
Asamblea, Milei sintetizó bien esa 
culpa que lo venía beneficiando: 
“Tampoco es casualidad que las úl
timas elecciones las haya ganado el 
primer presidente liberal libertario, 
un completo outsider del sistema. Es 
algo que jamás hubiese ocurrido si 
los políticos tradicionales hubiesen 
mejorado nuestras vidas”.

Es cierto que el sábado hubo au
sencias sonoras en el Congreso, 
pero Milei ya no habla en un vacío 
político cargado de bochorno. Em
piezan a alzarse voces que disputan 
la legitimidad de la visión de país. 
No necesariamente tienen chance 
en el corto plazo, y ni siquiera en el 
mediano. Pero a la larga, en política, 
siempre surge una alternativa: Mi
lei es la prueba más clara de la on
da larga de la alternancia. Para un 
presidente que aspira a un legado 
de décadas, dejar abierto el campo 
de la disputa política con tanta an
ticipación es un problema.

También lo es para la percepción 
de los mercados, que no solo espe
ran la confirmación del rumbo ar
gentino con un triunfo electoral en 
estas elecciones legislativas. Tam
bién, la reelección en2027: muchas 
decisiones de inversión multimillo- 
narias no avanzarán hasta que se 
cumplan esos plazos. Sobre el Go
bierno se cierne una sombra larga 
de incoherencias a cielo abierto difí

ciles de controlar. Todos los efectos 
de esas contradicciones suceden en 
vivo en tiempo realy ante los oj os de 
la opinión pública: cuando después 
el Gobierno quiere corregir la inter
pretación de lo visible, no hace más 
que quedar expuesto. En política, lo 
esencial es visible a los ojos.

En las últimas semanas, esas in
coherencias encuentran su eje en 
dos nombres: $LIBRA, la shitcoin, y 
Santiago Caputo, el asesor clave de 
Milei. Y afectan, especialmente, en 
el plano institucional y simbólico.

La Asamblea Legislativa sinteti
zó algunas de las paradojas y con
tradicciones en la estructura ideo
lógica del mileísmo. Por un lado, 
su identidad de libertarios entra en 
contradicción con la vocación de 
control arbitrario de la transmisión 
oficial: los legisladores de la oposi
ción casi ni fueron enfocados. Una 
edición de imágenes que violenta la 
transmisión fiel del eventoy restrin
ge la libertad de los ciudadanos, los 
“pagadores de impuestos”, según el 
lenguaje mileísta, que quieren ser 
testigos, vía transmisión televisiva, 
de un evento institucional clave.

No es la primera vez que sucede: 
Milei inauguró su presidencia con 
la gala del Teatro Colón a puertas 
cerradas, lo mismo que la jura de 
ministros: la ciudadanía no pudo 
disfrutar de lo que disfrutó el poder 
político libertario aquella noche y 
no pudo conocerles el rostro a los 
ministros nombrados. Más de un 
año después de asumir, el Gobier
no libertario sigue achicando la 
noción de libertad y privatizando 
en su favor el derecho de los ciuda
danos a ser testigos de los actos de 
gobierno.

Sesgo censor
El episodio Caputo-Manes tam

bién quedó atravesado por ese sesgo 
censor de la transmisión presiden
cial. Como en otras asambleas, por 
momentos, los legisladores entran 
en diálogo informal con el discurso 
del Presidente. Eso hizo Manes con 
la Constitución en la mano, justo en 
el pasaje sobre el nombramiento de 
nuevos jueces en la Corte. Pero lo 
único que mostró la cámara fue al 
Presidente refiriéndose a Manes du
ramente. El televidente pagador de 
impuestos no pudo valorar la escena 
completa porque nunca pudo ni ver 
ni escuchar a Manes.

Se necesitaron imágenes toma
das con celulares por legislado
res de Pro o de la Coalición Cívica 
y otras fuerzas opositoras en la 
Asamblea para poder entender la 
escena: una medida de lo sesgada 
y censurada que fue la transmisión 
libertaria. Paradojas.

Por otro lado, el encontronazo Ca
puto-Manes expuso el contraste en
tre lo visible para todos, esa tensión 
máxima de la coreografía de Capu
to, y los argumentos libertarios que 
buscaron tergiversarlo. El Presiden
te dijo que era una operación de Cla
rín. Políticos y militancia libertaria 
culpaban a Manes por interrumpir 
al Presidentey faltarle el respeto a la 
investidura presidencial. Un argu
mento estructuralmente contradic
torio para una fuerza política y un 
Milei que insiste en la legitimación 
de la destrucción del Estado y su ins- 
titucionalidad. Y con la simetría de 
la libertad de expresión, eso de que el 
Presidente también es un ciudada
no común que puede putear a quien 
quiera: al Presidente se le perdona 
todo, pero un diputado opositor no 
tiene las mismas chances. La debili- 

dady contradicción argumental del 
Gobierno también domina en el te
ma $LIBRA, y con la misma lógica: 
relativizar lo visible. En el caso de 
$LIBRA, lo visible es aquel posteo 
de Milei en X el viernes 14 de febrero 
y su rol en el criptogate. Está difícil 
esa estrategia. En la entrevista con 
Luis Majul, Milei aportó un nuevo 
argumento. Se remitió a una resolu
ción de la Securities and Exchanges 
Commission, la SEC de Estados Uni
dos, sobre lasmeme coins. Según la 
interpretación del comunicado por 
parte de Milei, “este tipo de instru
mentos ($LIBRA) no son conside
rados por la SEC activos porque no 
representan reservas de valor, no 
hay promesas de pago por lo tanto 
no puede haber estafa”.

En realidad, el “staff statement” 
de la SEC del 27 de febrero es so
bre meme coins, que define de la si
guiente manera: “Se compran co
mo entretenimiento, interacción 
social y propósitos culturales, y su 
valor deriva primariamente de la 
demanda de mercado y la especu
lación”. Los asimila a objetos “co- 
leccionables” sin “funcionalidad”. 
Para la SEC, no son instrumentos 
financieros y, como planteó Milei, 
no generan promesa de pago.

Sin embargo, algunos conocedo
res de las regulaciones de la SEC ya 
debaten el tema. Subrayan una acla
ración de la SEC. Dice así: “Esta de
claración no se extiende a la ofertay 
venta de meme coins que son incon
gruentes con la descripción men
cionada anteriormente”. Es decir, 
no está claro que el propósito que 
llevó al posteo de Milei, donde $LI- 
BRA se planteaba como un instru
mento financiero, esté alineado con 
la definición de meme coin de la SEC. 
En la entrevista, Milei describió otro 
propósito de $LIBRA: “Me pareció 
interesante difundir una situación: 
que la gente vinculada con estos pro
yectos (de software) pudiera encon
trar una forma de fondearse”.

En los casos en que una meme 
coin no responda a la definición de 
la SEC, la declaración de febrero 
plantea: “Aunque la oferta y venta 
de meme coins puede no estar sujeta 
a las leyes federales de securities, la 
conducta fraudulenta referida a la 
oferta y venta de meme coins puede 
estar sujeta a la acción de coerción 
o enjuiciamiento de otras agencias 
federales o estatales bajo otras leyes 
federales y estatales”. Las declara
ciones de Mauricio Claver-Carone, 
asesor de Donald Trump para Amé
rica Latina, sobre el tema $LIBRA 
van en esa línea. Sostuvo: “Va a ha
ber, obviamente, temas judiciales”.

Los pasos en falso del Gobierno 
alientan a la oposición. Ahora hay 
señales de un intento de recupera
ción de la autoestima perdida. Pa
ra el Gobierno, no llega en el mejor 
momento: sucede en el año más de
safiante. El año 1 fue la luna de miel. 
El año 2 arrancó con Davos 2025y la 
primera polémica, y ahora sigue con 
la centralidad de $LIBRA. Se le suma 
otro dato: Milei acaba de inaugurar 
el año político con una advertencia 
sobre posibles turbulencias en lo 
económico. “La estabilidad econó
mica que estamos conquistando no 
significa que hemos llegado a puer
to. Tampoco significa que no vaya a 
haber volatilidad”, advirtió.

Un anuncio que trató de llevar 
realismo. Pero que se vuelve desa
fiante para un gobierno que acos
tumbró a la opinión pública a un 
optimismo autocelebratorio y a la 
esperanza por encima de todo. •

El hermano de Ariel Lijo vende el huras que tiene en Dolores
negocios y poder. Freddy Lijo, reconocido lobbista judicial, busca desprenderse de La Generación, un emprendimiento detrás del cual se sospecha que está el juez
Diego Yañez Martínez
LA NACION

Seis días después de que el presi
dente Javier Milei designó por de
creto al juez Ariel Lijo como nuevo 
integrante de la Corte Suprema, el 
hermano del magistrado, Alfre
do “Freddy” Damián Lijo, activó 
la liquidación total del haras La 
Generación. El reconocido lobbis
ta judicial lo hace en medio de la 
fuerte crisis que atraviesa la acti
vidad hípica, pero también luego 
de comprar hace tan solo un año 
una yegua cuyo valor, dadas sus 
características, ronda entre los 
US$200.000y  US$1.000.000, según 
pudo saber la nación. Los tiempos 
de la política a veces apremian.

Lafirmalíderen remate de caba
llos de carrera ARG-Sales SA será 
la encargada de realizar la opera
ción, el 11 de mayo. Según anunció 
el domingo en su página web, se 
venderán las yeguas madres y las 
crías que nacieron en 2023. Fuen
tes del sector consultadas por la 
nación estimaron que se trata de 
aproximadamente 60 animales.

“Los números están en rojo”, se 
quejan los empresarios del turf. 
Una demanda realizada el 20 de 
enero pasado refleja no solo el de
licado momento de la actividad 
hípica, sino también la conexión 
con la política. La Asociación de 
Propietarios de Caballos de Carre
ra denunció penalmente al minis
tro de Economía de Axel Kicillof, 
Pablo Julio López, por incumplir 
la ley del turf y retener $2600 mi
llones. Nada de eso impidió, sin 
embargo, que Freddy Lijo siguie
se invirtiendo.

La norma establece que entre el 
9% y el 15% de lo recaudado en las 
máquinas tragamonedas de los 
bingos que funcionan en territo
rio bonaerense debe ser destinado 
a sostener la actividad, la que a la 
vez tienen prohibido contar con la 
misma herramienta para su finan- 
ciamiento.

Antes, los fondos iban directa
mente desde los bingos hasta la 
Lotería de la Provincia de Buenos 
Aires, que luego los distribuía para 
los hipódromos de San Isidro, La 
Plata, Azul, Tandily Dolores. Pero 
en tiempos de María Eugenia Vi
dal como gobernadora y Hernán 
Lacunza como ministro de Eco
nomía provincial se modificó ese 
mecanismo, y ahora el dinero va al 
Tesoro provincial y luego es girado 
a la Lotería. Dados los problemas 
de caja que afronta la provincia, se 
acumularon tres meses de demora 
en el envío del dinero.

La presentación judicial la reali
zó Mariano Fragueiro Frías, repre
sentante del jefe de la barra brava 
de Boca, Rafael Di Zeo, y del exjuez 
Federal de Mendoza Walter Bento, 
destituido por mal desempeño por 

pedir sobornos a cambio de bene
ficios procesales. También fue el 
abogado del expresidente Eduar
do Duhalde y del expresidente de 
la Administración General de Via
lidad de Santa Cruz Héctor Jesús 
Garro, entre otros.

El 21 de enero se liberó el pago 
y se desestimó la denuncia. Otra 
vez la paradoja de los tiempos. Los 
fondos se utilizan en las carreras 
de caballos en premios para fo
mentar la actividad y garantizar 
los puestos de trabajo.

“La crisis no arrancó ayer y 
desde el haras de Freddy Lijo si
guieron comprando animales el 
último tiempo para criar, como la 
yegua del año pasado. Se están des
pegando de todo por lo que even
tualmente los pueden acusar. Aho
ra venden todo y se capitaliza en 
la inversión de todos estos años”, 
sintetizó una fuente que conoce 
como nadie el mundo del turf.

El Stud Book Argentino registró 
el haras La Generación en 2013. En 
el campo, ubicado sobre la ruta 2, 
en el partido de Dolores, hasta la 
fecha se criaron 273 caballos. El 
contexto de su creación es aún más 
complicado cuando se observan 
las conexiones entre Freddy Lijo 
y su hermano Ariel, nombrado 
recientemente por decreto en la 
Corte Suprema, que esta semana 
define si le tomará juramento.

“Quizá fue una medida sorpre
siva en el ambiente, pero era una 
decisión que tenía tomada desde 
hace tiempo y tiene que ver con 
los ciclos de crianza. Para salir de 
forma ordenada”, dijo Freddy Lijo 
a la nación, y negó que la liquida
ción total del haras esté relaciona
da con el ascenso de su hermano, 
impulsado por Milei y el juez de la 
Corte Ricardo Lorenzetti.

Al respecto, añadió que está 
viviendo fuera del país y que va y 
viene a la Argentina. “Soy aboga
do y tengo clientes muy importan
tes, pero no puedo revelar quiénes 
son”, indicó. Y finalizó, sobre el ha- 
ras: “Es una actividad deficitaria. 
Es un hobbie caro”.

Aunque en los papeles Freddy 
Lijo es el dueño del haras, existen 
testimonios y relatos que vinculan 
de manera directa al juez federal 
con las actividades del lugar. Se 
menciona que frecuentaba las 
instalaciones, daba órdenes sobre 
las obras y compartía, junto a su 
hermano, los gastos de las cons
trucciones.

Las implicaciones de esta rela
ción entre los hermanos Lijo y el 
negocio de La Generación no son 
menores. La exesposa de Freddy Li
jo Caria Lago declaró ante el Conse
jo de la Magistratura que Ariel Lijo 
estaba involucrado en el proyecto, 
e incluso afirmó que compartían 
gastos en las obras del lugar. Es
to, sumado a los testimonios y las



LA NACION | MARTES 4 DE MARZO DE 2025

Alfredo y Ariel Lijo comparten la entrega de premios tras una carrera de turf archivo

imágenes del juez en premiacionesy 
eventos de turf, genera un cúmulo de 
sospechas y especulaciones. A pesar 
de estas relaciones, Ariel Lijo negó 
cualquier vínculo comercial o par
ticipación directa en el haras.

El Consejo de la Magistratura 
abrió una investigación para exa
minar posibles casos de enriqueci
miento ilícito, teniendo en cuenta 
el velo de opacidad que cubría las 
declaraciones patrimoniales del 
juez Lijo, especialmente en lo que 
respecta a propiedades e inversio
nes en Dolores. A pesar de ello, la 
investigación fue cerrada sin mayo
res consecuencias, y el juez nunca 
reportó oficialmente ningún víncu
lo con el haras ni con los caballos en 

su declaración jurada.
En el último año, los caballos 

criados en el campo de Dolores no 
solo ganaron en los hipódromos 
de la Argentina, sino que también 
triunfaron aquellos caballos que 
fueron vendidos al exterior (Perú 
y Uruguay).

En su cuenta oficial de Instagram 
(@haraslageneracion) se publica
ron los triunfos de agostoy septiem
bre de Sting Music -caballo criado 
en Kentucky-, que ganó dos carre
ras consecutivas y fue vendido lue
go de su última victoria.

Según el sitio web norteameri
cano especializado en estadísticas 
Equibase, durante 2024 el caballo 
de Lijo ganó US$71.200 en premios.

En Estados Unidos, la apoderada del 
haras La Generación es la abogada 
Catherine Tone (@equestrian2772). 
En el estado de Florida, se registró la 
firma La Generación LLC.

El año pasado, el haras La Ge
neración compró además a una 
yegua ganadora clásica de Grupo 
1, llamada La Validada. Esta ope
ración fue privada, por lo que no 
trascendieron las cifras de la tran
sacción. Las yeguas ganadoras clá
sicas de Grupo 1 desde hace varios 
años tienen como destino principal 
Japón, donde se destinan a la repro
ducción. Hembras de esa categoría 
pueden venderse entre US$200.000 
y US$1.000.000. “Resulta llamativo 
que luego de semejante inversión 

hace pocos meses ahora termine 
en una liquidación”, dice una fuen
te del sector.

Pero Freddy Lijoya tenía caballos 
en entrenamiento desde 2011 con la 
caballeriza Stud-Jo, con particular 
éxito desde sus inicios. El caballo 
Emmanuel ganó ocho carreras y 
luego fue el primer padrillo en la su 
nueva etapa como criador. Hace po
cos días, casualmente, se anunció 
que ese caballo iba a ser transferi
do a otro criador en la provincia de 
Entre Ríos, quizá como otro movi
miento de “desarme” del haras.

Otro de los hitos de La Genera
ción se produjo en junio de 2020, 
cuando se incorporó a la padrillera 
del haras el semental Marconi, im
portado desde los Estados Unidos. 
En ese país el tordillo de más de 500 
kilos fue vendido antes de debutar 
en las pistas en US$2.000.000, cifra 
estimulada por sus antecedentes 
genealógicos y porte físico.

En el padrillo Marconi, casual
mente, también confiaron empre
sarios millonarios que tienen mu
chísima pasión por los caballos, 
quienes compraron servicios del 
semental o bien llevaron sus ye
guas para que fueran preñadas por 
el padrillo.

Por caso, el zar de Retiro Néstor 
Otero, dueño de la empresa Tebasa, 
quien por ejemplo le pagaba el al
quiler de un departamento al exse
cretario de Transporte kirchnerista 
Ricardo Jaime -detenido por la tra
gedia de Once-y tiene la concesión 
de la terminal de ómnibus desde 
hace más de 20 años. También era 
cliente vip del financista Alejandro 
Talevi, que se fugó a España y estafó 
a dirigentes políticos, empresarios 
y decenas de pequeños ahorristas,

En 1997 se hizo del haras Dilú 
-en honor al nombre de sus hijos, 
Diego y Luciano-. Empezó como
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un campo de 200 hectáreas ubica
do en Melchor Romero (La Plata). 
Luego compró 1350 hectáreas en 
Tornquist. Después sumaron 139 
hectáreas en Pigüé y arrendó 870 
hectáreas más en Bartolomé Ba- 
vio (Magdalena). Además, tiene un 
feedlot preparado para alojar 3000 
cabezas.

También apostó por él Roberto 
Vignatti, titular de Marovi SA. El 
oriundo de Artega, un pueblo san- 
tafesino de 2500 habitantes, es el 
mayor de cinco hermanos, que so
lía tener estrechos vínculos con el 
exministro de Planificación Julio 
De Vido, y fruto de esa relación hizo 
exitosos negocios con Venezuela en 
la época de Hugo Chávez. Con la em
presa Bioart SA, de la que participa
ban todos los hermanos, exportaba 
miles de toneladas de arroz y maíz 
con sobreprecios de hasta el 80%.

Otro al que le interesó fue Alber
to “Tatino” Ibáñez, íntimo amigo 
de Diego Armando Maradona, que 
tiene una particular historia: fue 
barra brava de Huracán, después se 
interesó por el turf y también era el 
encargado de hacer “picaditos” vip 
entre políticosy famosos. Es un ope
rador radical que creó una empresa 
de limpieza en 2004. Como dato cu
rioso, de joven, fue chofer del sindi
calista Jorge Triaca, el padre de Jor
ge Triaca (h.), que fue ministro de 
Trabajo de Mauricio Macri.

Los caballos criados por Lijo 
ganaron $192.140.032, en 2024; 
$60.508.093,  en2023, y $45.747.218, 
en 2022. El mejor caballo que crio 
Lijo fue Emmbrujo. El nombre 
-como suele suceder- es un juego 
de letras con Emmanuel, el padre 
del caballo. A Emmbrujo lo compró 
Miguel Jiménez, quien presentó su 
candidatura para la presidencia de 
Racing el 5 de noviembre y la bajó 
pocos días después. •

ARMY Olazabal
En locales adheridos
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Jorge Macó desplazó a Wolff del 
Ministerio de Seguridad porteño
ciudad. Estaba en la mira por la fuga de presos de las comisarías; la semana pasada había acusado a una legisladora de Milei de presunto espionaje; lo reemplaza un exjefe policial

El nuevo jefe, excustodio de vicesybajo proceso en la causa del Borda
El jefe del gobierno de la ciudad de 
Buenos Aires, Jorge Macri, despla
zó ayer a Waldo Wolff del Ministe
rio de Seguridad y nombró en su 
reemplazo a Horacio Giménez, 
quien fue jefe de la Policía Metro
politana. El cambio se da antes del 
comienzo de la campaña electoral 
en el distrito y tras la polémica por 
los reiterados episodios de fugas de 
presos de comisarías y alcaidías de 
la ciudad de Buenos Aires.

A pesar de haber sido cuestio
nado por la fuga de presos, Wolff 
podría ser uno de los candidatos de 
Pro para la Legislatura porteña. La 
elección en la ciudad de Buenos Ai
res, gobernada por Pro desde2007, 
será el 18 de mayo próximo. Para 
preservarlo y evitar que su salida se 
asocie a la crisis por las fugas, en el 
gobierno porteño dijeron que ten
drá “un rol activo” en la campaña.

“Agradezco especialmente a 
Waldo Wolff por su entrega e in
cansable trabajo, valoro profun
damente su dedicación”, despidió
Jorge Macri al funcionario. Wolff 
ocupaba el cargo desde el 10 de di
ciembre de 2023. Antes había sido 
secretario de Asuntos Públicos, 
durante la gestión de Horacio Ro
dríguez Larreta. Siempre militó en 
Proy pese a la polémica por los pre
sos, mantiene una buena relación 
con el jefe de gobierno porteño, in
dicaron ambas partes.

La semana pasada Wolff había 
tenido un duro intercambio con 
Pilar Ramírez, legisladora de La 
Libertad Avanza y espada de Kari- 
na Milei en territorio porteño. “Yo 
estoy recibiendo espionaje en el 
ministerio. Esa es mi denuncia. Sa
le información que no tendría que 
salir, a mucha de la cual usted tiene 
acceso, por eso va a ser citada”, sos
tuvo Wolff, en referencia a la presi
denta de la bancada libertaria. “Mi 
familia le tiene mucho miedo por
que usted viene del kirchnerismo 
y tiene información privilegiada,Los tres hechos políticos que sellaron la salida
El corrimiento de Wolff coincide con la fuga de presos y con los chispazos con los libertarios porteños

Waldo Wolff dejó el cargo de mi
nistro de Seguridad de la ciudad en 
medio de una tormenta política. A 
pesar de que desde la administra
ción porteña minimizaron su sa
lida y la vincularon a la dinámica 
de la inminente campaña electo
ral, el corrimiento del funcionario 
coincide con la necesidad de Pro 
de resolver una disyuntiva deter
minante para su supervivencia: 
aliarse o no a La Libertad Avanza 
en los próximos comicios.

Los tres hechos políticos que 
marcaron la salida de Wolff tienen 
algún grado de ligazón con la de
finición pendiente del macrismo. 
Por un lado, el extitular de Seguri
dad fue la cara visible de un pro
blema que contaminó la gestión 
de Jorge Macri: una fuga de presos 
que no se detiene -suman 87 en lo 
que va de su administración, 29 de 
los cuales fueron recapturados-  y a 
la que todavía no se le encontró una 
solución. En su lugar pusieron a un 
policía que promete mano dura, 
Horacio Giménez, que saltó de la 
Policía Federal a la metropolitana 
con el traspaso de 2016.

No fue el único giro de la admi

Waldo Wolff condujo el ministerio desde el 10 de diciembre de 2023

como tenía el kirchnerismo cuan
do me perseguía”, añadió.

A menos de una semana de este 
episodio, Jorge Macri dispuso apar
tar a Wolff de un área estratégica.

“La situación de la fuga de presos 
de comisarías y alcaidías porteñas 
no tuvo ninguna incidencia en la 
decisión del desplazamiento de 
Wolff. Deja el Ministerio de Segu
ridad para tener un rol más activo 
en la campaña de la ciudad. Es un 
cambio táctico teniendo en cuenta 
el calendario electoral”, explicaron 
a la nación cerca de Jorge Macri.

Wolff, en tanto, en sus redes so
ciales, señaló: “Queridos porteños: 
Con la enorme satisfacción de ha
ber cumplido con el mandato que 
me encomendó el jefe de gobierno, 
Jorge Macri, quiero contarles que 
se abre una nueva etapa. En este 
año electoral voy a defender al Pro.

nistración porteña. La salida de 
Wolff se dio a la par del corrimiento 
de la larretista Leticia Montiel de la 
Secretaría Legal y Técnica, donde 
ubicaron a José Grippo, quien des
empeñó ese cargo en la goberna
ción de María Eugenia Vidal.

Jorge Macri también anunció el 
desembarco de Hernán Lombar
di en el Ministerio de Desarrollo 
Económico, que saltó y bailó junto 
a Milei cuando se conocieron los 
números de su victoria en el ba
lotaje. Hasta esta tarde, Lombardi 
había configurado el compendio 
de diputados de Pro que amagaban 
con ponerse la peluca.

El tercer hecho que acompañó la 
salida de Wolff se dio cuatro días 
atrás. Cuando todavía era ministro, 
tuvo que rendir cuentas de su ges
tión en la Legislatura porteña. La 
fuga de presos pasó a un segundo 
plano cuando Wolff se cruzó con la 
libertaria María Pilar Ramírez, la 
voz de Karina Milei en la ciudad, a 
quien denunció por espionaje.

“Yo estoy recibiendo espionaje 
en el ministerio. Esa es mi denun
cia. Sale información que no ten
dría que salir, a mucha de la cual

Implicarme en la campaña implica 
tomar decisiones fuertes”.

Y añadió: “En épocas de lealtades 
líquidas, yo reafirmo mi compro
miso con este espacio y lo voy a de
fender desde donde me toque”.

“Es tiempo de policías, Horacio 
Giménez, con más de cinco años 
al frente de la jefatura de la Policía 
Metropolitana y una amplia tra
yectoria, asume como ministro de 
Seguridad. No tenemos dudas de 
que su profundo conocimiento en 
la materia y su compromiso con el 
orden serán claves para que Bue
nos Aires siga siendo una ciudad 
segura y ordenada para todos los 
porteños”, sostuvo Macri, para ofi
cializar el cambio.

Giménez, que se había retira
do como comisario general de 
la Policía Federal (PFA), asumió 
como jefe de la fuerza de seguri- 

usted tiene acceso, por eso va a ser 
citada”, sostuvo Wolff en referen
cia a la presidenta de la bancada 
karinista-libertaria.

El ruido político que hizo Wolff 
al enfrentarse a la espada de Kari
na Milei en la Legislatura no pasó 
inadvertido. La secretaria de la Pre
sidencia es la jefa nacional de La 
Libertad Avanza. Es decir, definirá 
alianzas, construirá la estrategia 
electoral y tendrá la última palabra 
en la confección de las listas.

¿Bandera blanca?
Mientras en Pro debaten cómo 

seguir, parte de los que apuran un 
acuerdo con el oficialismo nacio
nal buscan bajar el tono de las di
ferencias. ¿Habrá sido la salida de 
Wolff la bandera blanca para sellar 
una tregua con lis libertarios?

En la administración porteña 
negaron esta hipótesis. “Vamos a 
competir con La Libertad Avanza”, 
aseguraron a la nación. Y explica
ron: “La situación de la fuga de pre
sos de comisarías y alcaidías porte
ñas no tuvo ninguna incidencia en 
la decisión del desplazamiento de 
Wolff. Deja el Ministerio de Segu

GCBA

dad porteña en diciembre de 2011. 
Antes, había sido asesor del por 
entonces ministro de Justicia y 
Seguridad de la ciudad, el actual 
intendente de Mar del Plata, Gui
llermo Montenegro, uno de los di
rigentes de Pro que presionan por 
un acuerdo con Javier Milei.

Otros cambios
El jefe de gobierno porteño co

municó otros cambios en su gabi
nete: la incorporación de Hernán 
Lombardi, una espada histórica de 
Pro, cercano tanto a Mauricio Macri 
como a Patricia Bullrich, como mi
nistro de Desarrollo Económico, y el 
ingreso de José Grippo como secre
tario legal y técnico, en reemplazo 
de la larretista Leticia Montiel. Gri
ppo se desempeñó en la misma área 
durante la gobernación de María 
Eugenia Vidal en Buenos Aires. • 

ridad para tener un rol más activo 
en la campaña de la ciudad. Es un 
cambio táctico teniendo en cuenta 
el calendario electoral”.

El partido de Mauricio Macri 
sufre las consecuencias del despo
der con una dirigencia dividida. La 
necesidad de supervivencia aleja 
a quienes apuestan por sellar un 
acuerdo con Javier Milei a cual
quier costo de aquellos que pre
tenden mantener la identidad del 
espacio y su autonomía.

Los libertarios dificultan la de
cisión del macrismo: desoyen los 
pedidos del expresidente de con
formar un acuerdo programático, 
les arrebatan dirigentes por goteo 
y pisotean las banderas históricas, 
como la defensa de la instituciona- 
lidad. El propio Milei cargó en las 
últimas horas contra lo que definió 
como “ñoños republicanos”.

La pendulante relación entre Pro 
y los libertarios hizo pico en terri
torio porteño. Allí LLA ejerció una 
oposición dura que capitaneó Ra
mírez, que se enfrentó cara a cara 
con Wolff y ayer festejó: “Jorge Ma
cri entendió”, escribió en su cuenta 
de X. • Delfina Celichini

EL PERFIL

Horacio Giménez archivo

Horacio Giménez fue jefe de la 
Policía Metropolitana, la fuer
za de seguridad creada por 
Mauricio Macri en 2008 y predece- 

sora de la Policía de la Ciudad. Antes 
había llegado a comisario general 
en la Policía Federal (PFA), donde 
estuvo a cargo de las custodias de 
los vicepresidentes de la Nación. 
Un año después de su asunción 
quedó implicado en la causa por la 
represión contra trabajadores que 
protestaban por la demolición de 
un taller que dependía del Hospital 
de Salud Mental José Tiburcio Bor
da, ocurrida en abril de 2013. Gimé
nez fue procesado por la Justicia y el 
expediente continúa abierto.

En noviembre pasado, el juez 
Carlos Rengel Mirat, integrante del 
Tribunal Oral en lo Criminal (TOC) 
porteño N°26, admitió la propuesta 
integral de reparación de daño efec
tuada por las defensas de Giménez, 
Ricardo Pedace-que fue subjefe de 
la Policía Metropolitana-y Martín 
Roth, que estaba a cargo de la Direc
ción de Operaciones Especiales.

La fiscal Diana Goral se pronun
ció a favor de la “reparación integral 
del daño”. La fiscalía acusó a Gimé
nez, Pedace y Roth como “coauto
res del delito de abuso de autoridad, 
en concurso ideal con lesiones leves 
reiteradas en 32 oportunidades”. 
Pero la resolución del juez Rengel 
Mirat no se encuentra firme: fue re
currida por las querellas y el expe
diente se encuentra en estudio en la 
Cámara Nacional de Casación.

Extensa trayectoria
Giménez tiene 70 años, está casado 

y es padre de dos hijos. Fue jefe de la 
Policía Metropolitana desde noviem
bre de 2011 hasta diciembre de 2016, 
cuando el entonces jefe de gobierno 
porteño, Horacio Rodríguez Larreta, 
creó laPolicía de la Ciudad. “Giménez 
cuenta con una extensa trayectoria 
en la gestióny dirección de políticas 
de seguridad”, explicaron desde el 
gobierno porteño tras el anuncio de 
su nombramiento como ministro.

Se formó en la Escuela de Cadetes 
Ramón L. Falcóny “desplegó una vas
ta carrera en la PFA”, ocupando cargos 
de relevancia como superintendente 
de Interior y Delitos Federales Com
plejos, director general de Seguridad 
Interior yjefe del Departamento de Se
guridad de Organismos Nacionales.

“En la Policía Metropolitana ocu
pó el cargo de jefe desde 2011 hasta 
2016 y luego, en la Policía de la Ciu
dad, el de superintendente coordi
nador con el Ministerio. También se 
desempeñó como jefe de la Oficina 
de Relaciones Internacionales e Ins
titucionales del Ministerio. Dentro 
de las temáticas de formación con 
las que cuenta se incluyen las de Se
guridad Pública y Vecinal, Preven
ción del Terrorismo y Orden Urba
no, entre otras”, añadieron. •
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M
auricio Macri es
taba enardecido. 
Era miércoles por 
la tarde y habían 
pasado pocas ho
ras después de la cumbre en que el 

jefe de Pro no pudo unificar postu
ras en torno a un pronunciamiento 
para cuestionar el decreto que fir
mó el presidente Javier Milei para 
designar al juez Ariel Lijo y a Ma
nuel García-Mansilla en la Corte 
Suprema. El expresidente se puso 
en llamas cuando se enteró de que 
el intendente de General Pueyrre- 
dón, Guillermo Montenegro, había 
pasado por la Casa Rosada para ver
se a solas con el asesor presidencial 
Santiago Caputo, acérrimo rival de 
Macri, apenas finalizó la reunión de 
la mesa ejecutiva de Pro en el 5e piso 
de la sede partidaria de Balcarce 412. 
Los gestos de los dirigentes amari
llos que intentan ganarse la simpa
tía de la plana mayor del Gobierno, 
en momentos en que aumenta la 
agresividad entre Pro y La Liber
tad Avanza (LLA) en el territorio de 
la Capital y el acuerdo electoral que 
propuso Milei no se vuelve operati
vo, descolocan a Macri.

Milei reabrió el domingo la puer
ta para un acuerdo electoral al decir 
en LN+ que él está por encima de 
Karina Milei y Santiago Caputo, dos 
de los operadores libertarios apun
tados por Macri. “Karina tiene un 
rol muy importante en términos 
políticos, Santiago es una mente 
verdaderamente brillante, pero el 
presidente de los argentinos soy 
yo, y yo soy el que toma las decisio
nes, y mi objetivo es terminar con 
el kirchnerismo”, dijo Milei en esa 
entrevista.

El miércoles a la mañana, el ti
tular de Pro volvió a toparse con 
la resistencia de figuras relevan
tes de su fuerza en la provincia de 
Buenos Aires a la chance de que las 
discrepancias con la Casa Rosada 
deriven en una ruptura definitiva. 
Los acuerdistas bonaerenses están 
convencidos de que Pro caminaría 
a su extinción si no agotara las vías 
para sellar una alianza con los liber
tarios para enfrentar al kirchneris
mo en las próximas legislativas en 
su último gran bastión político. 
Conscientes de que Milei preserva 
altos niveles de popularidad  y logró 
darle estabilidad a su plan para ba
jar la inflación, apuestan a conver
ger con LLA en el distrito de mayor 
peso demográfico para tener chan
ces de sobrevivir o conservar parte 
de su capital político.

“Sin LLA no tenemos futuro. El 
peor acuerdo es mej or que no acor- 
dar. Si Mauricio sigue tirando de la 
cuerda, esto va a explotar”, exclamó 
esta semana uno de los acuerdistas 
de Pro en Buenos Aires que operan 
para converger con los libertarios. 
En el seno de ese grupo entienden 
que el objetivo de los Macri -Mau
ricio y Jorge, jefe de gobierno por
teño- de blindar la Capital ante la 
ofensiva libertaria o influir en la 
agenda programática yenla gestión 
de Milei choca con los intereses de 
los intendentes o alfiles amarillos 
en Buenos Aires, quienes necesitan 
renovar sus bancas, defender sus te
rritorios o garantizar la gobernabi- 
lidad en sus municipios.

En el encuentro del miércoles, los 
consejeros de Macri sugirieron que 
el partido debía emitir una declara
ción para cuestionar el mecanismo 
que utilizó Milei para nombrar a Li- 
joyGarcía-Mansillaenla Corte. Pro
pusieron difundir un documento 
del área de justicia de la Fundación 
Pensar en el que alertaba que la de
signación de jueces por decreto im
pactaba negativamente en la segu- 
ridadjurídicay dañaba el Estado de 
Derecho. Pero Montenegro y Diego 
Santilli, uno de los referentes de Pro 
en el distrito más poblado del país, 
se negaron a firmar un comunicado 
crítico de la medida adoptada por 
el Presidente. Advirtieron que no 
era conveniente salir a confrontar 
con el Gobierno. El jefe municipal

La agresividad entre La Libertad Avanza y el macrismo incomoda a Santilli, Montenegro, Grindetti y Ritondo, quienes presionan por un entendimiento con los libertarios en territorio bonaerense
Interna Buenos Aires, la batalla crucial que enfrenta al fundador de Pro con los “amarillos con peluca”
Texto Matías Moreno

se plantó con vehemencia: no solo 
respaldó con argumentos jurídicos 
lajugada del Ejecutivo, sinoquevol- 
vió a defender con uñas y dientes la 
promoción de Lijo.

Macri también se encontró con 
una negativa cuando planteó la 
necesidad de salir a bosquejar pú
blicamente los cuestionamientos 
a la fallida licitación de la hidrovía 
Paraguay-Paraná. Fue después de 
que un funcionario de segunda lí
nea de Milei lo acusó de sabotear 
el proceso. Finalmente, dado que 
no hubo consenso alrededor de los 
temas, se inclinaron por no emitir 
un comunicado y delegar la defini
ción sobre el decreto de Milei en el 
bloque de senadores, que conduce 
Alfredo De Ángeli.

“Mauricio se está pareciendo a 
[Martín] Lousteau. El 80% del par
tido piensa una cosa y él, otra”, su
surra uno de los altos mandos de 
Pro en Buenos Aires. En el entorno 
de Macri tienen una visión comple
tamente distinta. Insisten en que el 
expresidente propuso al jefe del Es
tado integrar una alianza en lo s dis
tintos niveles, pero que Karina Milei 
y Caputo redoblan los esfuerzos pa
ra frustrar esa operación porque no 
tienen ningún interés en inaugurar

Los jefes municipales 
de Pro temen que 
una ruptura de Macri 
y los libertar ios 
pongaen jaque su 
gobemabilidad

las nupcias con Pro. Al contrario, 
presumen que prefieren romper 
el macrismo antes de converger 
para evitar el riesgo de que el kir
chnerismo se imponga en Buenos 
Aires. “Hay un nivel de soberbia que 
sorprende. No les importa perder, 
prefieren romper a Pro”, puntualiza 
uno de los integrantes de la cúpula 
macrista.

El encuentro del miércoles se ten
só cuando se debatió el escenario 
bonaerense. Santilli, quien articu
la para convertirse en el candidato 
de la unidad de Proy LLA en Buenos 
Aires, alzó la voz para insistir en que 
dividir la oferta opositora a Kicillof 
solo sería funcional a Cristina Kir- 
chner. A sabiendas de que Karina 
Milei y su mano derecha, Eduardo 
“Lule” Menem, e incluso Caputo, se 
rehúsan a hablar de un “acuerdo” 

con Pro y reclaman que aquellos 
que pretenden sumarse a LLA se 
pinten de “violeta”, Santilli les sugi
rió a Macri y el resto de los jefes de 
Pro replicar la alquimia que en 2013 
le permitió a Sergio Massa derrotar 
al kirchnerismo. Es decir, propuso 
que Pro no se presente con su sello 
y busque negociar con Karina Milei 
tres o cuatro lugares en las nóminas 
de diputados nacionales. De esa for
ma, dijo, el macrismo también po
dría presionar a los libertarios para 
darles garantías a los intendentes 
de Pro en sus distritos.

Dado que Milei y el sello de LLA 
lucen competitivos en Buenos Ai
res, los jefes municipales de Pro 
temen que una ruptura entre Ma
cri y los libertarios ponga en jaque 
su gobemabilidad y fortalezca a la 
oposición del peronismo. Por caso, 
Montenegro sabe que ocho de sus 
concejales deben renovar sus esca
ños en los próximos comicios. “Si 
nos dividimos y perdemos o gana 
Cristina, ¿cómo gobernamos al otro 
día?”, argumentan.

Montenegro postula que la próxi
ma contienda electoral en la pro
vincia será crucial para la “batalla 
cultural” que lidera Milei contra el 
PJ. Por lo tanto, vislumbra que Pro 

no tiene margen para competir en 
soledad y renunciar a aunar fuerzas 
con los libertarios: “Esto es ellos o 
nosotros. Hay que patear el hormi
guero al kirchnerismo para ganarle 
la provincia en 2027”, arguyen sus 
escuderos. Niega que le hayan ofre
cido suceder a Mariano Cúneo Li- 
barona en el Ministerio de Justicia, 
pero se deja seducir. Su vínculo con 
Macri está desgastado desde hace 
años -desde que lo relegó al elegir 
a Bullrich para seguridad o no lo 
apoyó en su cruzada para desban
car a Gustavo Posse en San Isidro-y 
se mueve como un juez federal en 
el mundillo de Pro. Asume que no 
tiene un jefe político. En la reunión 
con Caputo, dicen los suyos, solo le 
explicó detalles de su plan antitra
pitos.

Por lo pronto, ni Santilli ni Mon
tenegro ni Néstor Grindetti siguie
ron el camino que inauguró Diego 
Valenzuela, intendente de Tres de 
Febrero, que dio el salto al mundi
llo de LLA. Grindetti, de hecho, está 
enemistado con el líder de Pro y se 
distanció de Jorge Macri, quien lo 
corrió de la jefatura de gabinete de 
la ciudad. Pese a que los libertarios 
intentaron seducirlo para que se 
sume a la gestión nacional, al igual 
que hizo Diego Kravetz, su mano 
derecha y flamante “Señor 8” en la 
SIDE, Grindetti optó por replegarse. 
“No se va a pasar ahora, ni de la for
ma que ellos quieren ni con espíritu 
de venganza”, dice un interlocutor 
habitual del exintendente de Lanús. 
¿Desde la Casa Rosada le pidieron 
que salga con los tapones de punta 
contra los Macri? Grindetti y el jefe 
de Pro se conocen desde que ambos 
trabajaban en Socma.

Por ahora, Grindetti asistirá a 
Cristian Ritondo, jefe de Pro en 
Buenos Aires, para fortalecer el ar
mado del partido en el distrito más 
populoso. Es de los que creen que 
el eventual desdoblamiento bonae
rense sería una oportunidad para 
empujar a LLA a confluir. En Pro 
están convencidos de que los liber
tarios no cuentan con una estruc
tura territorial -intendentes, con
cejales, legisladores provinciales o 
nacionales- para enfrentar al kir
chnerismo. “Solo la UCRy nosotros 
tenemos capilaridad en la provincia 
como el PJ”, se jactan.

Tanto Ritondo como Grindetti, 
Santilli o Montenegro abogan por 
edificar un frente anti-Kicillof. Por 
eso, en la cumbre del miércoles hu
bo quienes se animaron a sugerirle 
a Macri que debe dar libertad de ac
ción en Buenos Aires. “Hay que pasar 
2025, porque es probable que dentro 
de dos años la sociedad se canse de 
Milei y busque una alternativa de 
derecha racional. Ahora, por las for
mas, no podemos estar en contra del 
fondo”, alegan los acuerdistas.

Macri les reprochó que se entere 
por los diarios de que están a pun
to de mudarse a LLA. ¿Teme que 
busquen un entendimiento con 
Milei independientemente de su 
posición? Ellos, por un lado, le re
criminan que no haya persuadido a 
su primo Jorge de que no separe los 
comicios porteños de los naciona
les, una maniobra que consideran 
riesgosa para los intereses de Pro 
y que atentó contra las chances de 
llegar a un entendimiento con Mi
lei a nivel nacional. También acu
san a Macri de no darles suficiente 
espacio o lugares relevantes en el 
partido ni haberlos consultado a 
la hora de conformar la mesa para 
negociar un acuerdo con Milei. Por 
caso, el encuentro que organizó el 
expresidente con dirigentes sub-40 
de Pro hace dos semanas provocó 
pases de factura. Santilli y otros 
dirigentes de peso en la provincia 
debieron contener a sus alfiles que 
se sintieron marginados de la con
vocatoria. “¿Están armando un Pro 
paralelo? ¿Quieren jubilar a la ge
neración que lo acompañó a Macri 
y gobernó con él? Eso no termina 
bien”, advierte uno de los jerarcas 
de Pro en el distrito. •
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Milei viaja a Israel: firmará 
un acuerdo con Netanyahu 
memorándum. Llegará el 23 de marzo y podría volver a anunciar el traslado de la embajada a Jerusalén; expondrá ante la Knéset

Kicillof denunciará al Presidente y abogará por desdoblar
asamblea. El gobernador hablará mañana en la 
Legislatura; apuntará a la Justicia por el caso Kim

Jaime Rosemberg
LA NACION

Días después de reunirse con Do
nald Trump en los Estados Unidos, 
el presidente Javier Milei ya prepa
ra la segunda visita oficial a su otro 
aliado estratégico: el Estado de Is
rael, que gobierna el primer minis
tro Benjamín Netanyahu.

La oficina del portavoz Manuel 
Adorni y fuentes diplomáticas con
firmaron a la nación que desde el 23 
de marzo, y por cuatro días, el Pre
sidente estará en el Estado hebreo, 
que atraviesa una frágil tregua con 
el grupo terrorista Hamas, luego 
de 16 meses de conflicto armado en 
la Franja de Gaza, originado en el 
devastador ataque de ese grupo al 
sur del territorio israelí.

Aún con agenda no confirmada 
en su totalidad, y dependiendo de 
cómo continúe la guerra en la zona, 
se prevé un encuentro cara a cara 
con Netanyahu. Hace diez días, el 
primer ministro le agradeció a Mi
lei por haber decretado dos días de 
duelo por el asesinato de tres inte
grantes de la familia Bibas, de ori
gen argentino, a manos de Hamas.

El plato fuerte de la visita, coinci
den fuentes de ambos países, será 
la firma de un memorándum con
junto “en defensa de la libertad, la 
democraciay en combate del terro
rismo y las dictaduras, en el marco 
de un afianzamiento de la alianza 
bilateral entre ambas naciones”, co-Alerta en Europa y el Mercosur por el alineamiento con los EE.UU.
diplomacia. Preocupan el voto contra Ucrania y el tr atado de libre comercio

El contraste, alejado de la casuali
dad, fue tan notorio como inespera
do para sus protagonistas. El lunes 
pasado, cuando se cumplían exac
tamente tres años de la invasión de 
las tropas de Vladimir Putin a Ucra
nia, un grupo de embajadores de la 
Unión Europea, Canadá y México, 
más diputados de distintos partidos, 
compartían en la Legislatura porte- 
ña una fotografía con los diplomáti
cos ucranianos. Casi a la misma ho
ra, y por orden del presidente Javier 
Milei y la Cancillería, la Argentina 
se alejaba de su aliado Volodimir 
Zelensky y se abstenía en la ONU de 
condenar la invasión rusa.

Luego del abrupto cambio de 
postura de Estados Unidos sobre 
la guerra -coronado por la escena 
entre Donald Trump y Zelensky en 
el Salón Oval-, la Unión Europea 
no esconde tampoco su preocupa
ción y alerta por lo que considera el 
inicio de un camino de alineamien
to acrítico de la Argentina con las 
posturas de Trump.

“Esto es un cambio de tendencia 
peligroso. Ya estamos resignados, 
a partir de ahora la Argentina va 
a consultar con Washington cada 
voto”, afirma en voz baja a la na
ción uno de los embajadores im
portantes de la UE en el país. Otra 
voz diplomática del Viejo Conti
nente considera “inaceptables” y 
“un mensaje a favor de la ilegali
dad” los argumentos del canciller 
Gerardo Werthein, quien a poco 
de conocida la postura argentina 
en las Naciones Unidas afirmó a la 
nación que “entre quedar bien [con

Milei y Netanyahu israel

mo anunció el propio primer man
datario en noviembre pasado.

“Mientras los kirchneristas ha
cían un memorándum con Irán, 
nosotros hacemos uno con Israel. 
Ellos firmaban pactos espurios de 
silencio y complicidad en el deli
to, nosotros sancionamos alianzas 
con nuestros semejantes en defen
sa de lajusticiay la libertad”, sostu
vo el Presidente al disertar en la en
trega del premio Israel Innovation 
Awards, en el Hotel Emperador.

Durante los últimos meses, el 
embajador argentino en Israel, y 
rabino de cabecera de Milei, Axel 
Wahnish, discutió los términos del 
documento con la diplomacia is
raelí, e incluso fue recibido por Ne

Ucrania y el mundo] y promover la 
paz, elegimos esto último”.

Para el Gobierno, “nada va a 
cambiar en la política exterior” 
después de aquella polémica vo
tación, en la que Argentina quedó 
del lado de Brasil, China y Cuba, 
pero lejos de las posiciones de la 
UE, con quien el Mercosur firmó 
en diciembre pasado un nuevo pa
so adelante para lograr un acuerdo 
político y comercial.

“Queremos mantener buenas 
relaciones con todos”, agregan 
desde el Palacio San Martín, aun
que la alianza con Estados Unidos 
e Israel, recalcan, es uno de los 
preceptos inalterables de la di
plomacia de Milei. En ese sentido, 
desde la UE -y también socios del 
Mercosur como Brasil y Uruguay- 
dan por sentado que Milei buscará 
un tratado de libre comercio con 
Trump, más allá de los acuerdos 
preexistentes. De hecho, tomaron 
nota cuando, en su reciente discur
so ante la CPAC en Washington, el 
Presidente afirmó: “Si no estuviéra
mos restringidos por el Mercosur, 
la Argentina estaría trabajando en 
un acuerdo de libre comercio con 
Estados Unidos”.

Pero las críticas alcanzan a expe
rimentados diplomáticos, incluso 
a algunos que hasta hace poco for
maban parte de la propia gestión li
bertaria. “Es un erróneo cambio de 
posición. La paz sustentable solo se 
obtiene con un acuerdo entre todas 
las partes, incluyendo al país agre
dido”, expresó en las redes sociales 
Ricardo Lagorio, exembajador ar

tanyahu en Jerusalén, días atrás.
La secretaria general de la Presi

dencia, Karina Milei, y el canciller 
Gerardo Werthein (que estuvo en 
Israel en febrero) acompañarán al 
Presidente en su visita, que conten
drá también una exposición ante la 
Knéset, el Parlamento israelí, co
mo afirmó Wahnish a Clarín.

Además, está pendiente la recep
ción formal del “Nobel judío”, que 
la fundación Génesis Prize le otor
gó a Milei en enero, por “su com
promiso con Israel en un momento 
crítico de su historia, incluyendo su 
decisión de trasladar la embajada 
argentina a Jerusalén y su postura 
firme en la ONU para revertir años 
de votos contrarios a Israel”.

Una curiosidad: en el mismo co
municado, la fundación informó 
que también premió al Presidente 
por su “compromiso con los valo
res occidentales, democracia y li
bertad en todo el mundo”, incluida 
Ucrania. Nadie sospechaba, por ese 
entonces, que la Argentina daría un 
giro, tomando distancia de Ucrania, 
en sintonía con Trump.

Desde el Gobierno dan por he
cho que, al igual que el año pasado 
y días antes de su viaje, Milei estará 
junto a miembros de su gabinete 
el lunes 17 en la esquina de Suipa- 
cha y Arroyo, donde se ubicaba la 
embajada de Israel en Buenos Ai
res, destruida hace 33 años por un 
atentado terrorista, con un saldo 
de 22 muertos. • 

gentino ante las Naciones Unidas.
En tren de matizar públicamente 

esa preocupación, el embajador de 
Alemania en el país, Dieter Lamlé, 
afirmó a la nación: “Es cierto que 
notamos un cambio, pero otros 
países también cambiaron el vo
to, y no hay consecuencias direc
tas por el momento, veremos las 
próximas votaciones”. El diplomá
tico alemán opinó, además: “La Ar
gentina puede buscar un TLC con 
Estados Unidos y a la vez sostener 
el acuerdo con la Unión Europea”.

Igual de precavidos, desde la di
plomacia brasileña ironizan sobre 
el voto argentino en la ONU. “Al fin 
estuvimos de acuerdo”, afirman, 
para luego abrir un interrogante 
sobre la propuesta argentina de 
“abrir” el Mercosur a acuerdos 
bilaterales extrazona sin unani
midad entre los socios. “Por aho
ra son declaraciones, veremos 
qué propuestas se presentan”, 
explica una fuente de la diplo
macia del presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, que a diferencia de 
Milei (decidió no concurrir) dijo 
presente el sábado en la asunción 
de Yamandú Orsi, el nuevo presi
dente de Uruguay, e integrante de 
un incipiente y renovado bloque 
progresista regional. Las reunio
nes de los representantes del Mer
cosur, previstas para el 11 y 12 de 
marzo en Buenos Aires, podrían 
dar pistas ciertas de hasta dónde 
piensa llegar el gobierno de Mi
lei con esa propuesta, comentan 
expectantes fuentes de los países 
miembros. • Jaime Rosemberg

María José Lucesole
CORRESPONSAL EN LA PLATA

LA PLATA.- En un escenario de 
máxima tensión, el gobernador 
de la provincia de Buenos Aires, 
Axel Kicillof, se dirigirá mañana 
a la Asamblea Legislativa, tras el 
pedido de renuncia formulado por 
el presidente Javier Milei. Lejos 
de acatarlo, Kicillof redoblará la 
apuesta como líder opositor.

El mismo día de la Asamblea, 
concretará la denuncia contra el 
Presidente por “la posible comi
sión de delitos contra el orden 
constitucional y los poderes públi
cos de la provincia”, ante la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación. 
Lo hará con el patrocinio legal de 
la Fiscalía de Estado, tal como es
tablece la Constitución provincial. 
Y lo presentará ante la Asamblea 
como una defensa del Estado de 
Derecho y la democracia. Es de
cir, como garante del orden cons
titucional. Se mostrará en el rol de 
líder democrático, para escapar a 
la imagen del gobernante de una 
provincia azotada por crímenes 
aberrantes.

El gobernador encontró en el 
Partido Justicialista nacional, 
presidido por Cristina Kirchner, y 
en el PJ de la provincia de Buenos 
Aires, conducido por Máximo Kir
chner, a dos aliados ante los pedi
dos de renuncia de Milei.

La duda entre los más de 40 in
tendentes que se movilizarán ma
ñana para respaldar a Kicillof es si 
la tregua con sus aliados de Unión 
por la Patria se plasmará en un 
apoyo contundente a su gestión. 
Más aún, a su plan de desdoblar 
los comicios legislativos para evi
tar que la ola violeta lo deje fuera 
del escenario para la carrera pre
sidencial de 2027.

En el interior de la Legislatura, 
los bloques de Unión por la Patria 
deben ponerse de acuerdo para 
avalar o no la suspensión de las 
PASO. Kicillof cuenta con aval de 
la mayoría opositora -a excepción 
de la UCRy del Frente de Izquier
da- para ir en ese sentido, con un 
proyecto impulsado por el Frente 
Renovador.

La suspensión de las PASO da
rá lugar luego a una convocatoria 
a elecciones desdobladas. Cristina 
Kirchner se opuso públicamente a 
esta jugada. Sergio Massa intentó 
acercar posiciones con una propues
ta de desdoblar los comicios en no
viembre. Kicillof tiene otros planes: 
anticipar los comicios legislativos.

El pedido de renuncia de Milei a 
Kicillof por ahora logró ordenar la 
interna, al menos de manera mo
mentánea, ya que la expresidenta 
denunció un “intento de golpe ins
titucional contra la provincia y su 
gobernador”. Cristina Kirchner y 
Kicillof no hablaban desde hacía 

Kicillof inaugura mañana las sesiones ordinarias pba

meses. Milei los unió ante una cau
sa común. Resta saber si los gestos 
darán lugar a un entendimiento 
para fortalecer la gestión de Ki
cillof y su aspiración de conducir 
un movimiento de renovación, o si 
ese es un límite infranqueable.

La Legislatura será la primera 
caja de resonancia, adentroy afue
ra. El apoyo de intendentes movi
lizados en las calles será vital para 
un gobernador que en la última se
mana enfrentó protestas y duros 
reclamos por la inseguridad.

A raíz del crimen de Kim Gó
mez, la nena de siete años asesina
da brutalmente durante un robo 
en La Plata, se prevé también una 
movilización hasta la Legislatura. 
“Tenemos que volver el miércoles 
cuando cruce Axel”, se escuchó 
decir durante la última manifesta
ción popular frente a la Goberna
ción. De allí la importancia de una 
movilización de apoyo, que sería 
protagonizada por los intendentes 
de La Matanza, Fernando Espino- 
za; de Avellaneda, Jorge Ferraresi; 
de Ensenada, Mario Secco, y de Al
mirante Brown, Mariano Casca- 
llares, entre otros.

Apoyo de intendentes
Se espera que esos intendentes, 

sindicalistas y diputados que sus
cribieron el Movimiento Derecho 
al Futuro lo apoyen también en el 
recinto, desde los palcos. No con
firmaron aún su presencia Máxi
mo ni Cristina Kirchner.

Ante la Asamblea Legislativa, 
Kicillof  volverá a reclamar recur
sos al gobierno nacional. Unos 
$750.000 millones solo para se
guridad. Y dará cuenta de la baja 
de homicidios: 810 por año, menos 
que los 1000 por año que había 
cuando asumió la gobernación.

También habrá ministros de la 
Suprema Corte de Justicia y esta
rá presente el procurador general, 
Julio Conte Grand. Aellos, Kicillof 
les transferirá el reclamo de justi
cia de la familia de Kim Gómez.

El aberrante crimen llegó justo 
cuando Kicillof buscaba retomar 
la iniciativa política con el lanza
miento del Movimiento Derecho 
al Futuro. A menos de cuatro días 
de esa presentación, los ciudada
nos de esta capital dijeron basta y 
se autoconvocaron en una movi
lización que fue hasta las puertas 
del despacho del gobernador. Re
gresarán mañanay prometen una 
marcha más grande frente a la Go
bernación para el 12 de marzo.

Kicillof está en su hora más 
difícil. Su proyecto presidencial 
para 2027 está en jaque. No solo 
hablará ante la Asamblea Legis
lativa. Hablará para el 52% de los 
bonaerenses que le dieron su voto 
en 2023. Los mismos que antes de 
que concluya el año plebiscitarán 
sugestión.»
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DATOS DE FEBREROMás liquidación de divisas del agro
El ingreso de divisas del complejo cerealero y oleaginoso creció 5,2% en 
febrero respecto de enero, tras las primeras semanas de reducción de re
tenciones al sector. Fueron US$2181 millones, 45% más que un año atrás.

Trump elogió a Milei y dijo 
que consideraría un acuerdo 
de libre comercio con el país 
respaldo. Fue ante una pregunta de la nación en un evento en la Casa Blanca; el presidente de Estados Unidos reafirmó que los aranceles a México y Canadá entrarán en vigor hoy
Viene de tapa
La declaración de Trump llega lue
go de su breve encuentro con Milei 
en la Conferencia de Acción Políti
ca Conservadora (CPAC, según sus 
siglas en inglés), en la cual el presi
dente argentino dijo que se plegaría 
a la nueva política de reciprocidad 
comercial impuesta por Trump y 
que, si no fuera por el Mercosur, ya 
hubieran comenzado las discusio
nes para flexibilizar el comercio con 
Estados Unidos.

Con todo, Trump, quien jamás 
suele descartar cualquier alternati
va de antemano, adelantó que avan
zará con la imposición de aranceles 
a México y Canadá, y anunció más 
temprano que planea implementar 
nuevos impuestos para las impor
taciones agrícolas, una arremetida 
proteccionista que ha desatado una 
nueva guerra comercial global y ha 
derrumbado los mercados. Y uno de 
sus colaboradores, Mauricio Qaver- 
Carone, enviado especial para Amé
rica Latina, había relativizado ade
más la posibilidad de avanzar hacia 
un acuerdo comercial con la Argen
tina, al indicar que es más “factible” 
buscar un acuerdo de promoción de 
inversiones.

Trump anunció ayer en la Ca
sa Blanca una inversión en semi
conductores en Estados Unidos de 
Taiwan Semiconductor Manufac- 
turing Company (TSMC), y luego, 
tal como suele ser habitual en sus 
eventos públicos, tomó preguntas 
de los periodistas delpoo/de prensa. 
Respondió sobre Ucrania, México, 
China, Rusia, su política comercial. 
En ese ida y vuelta con los periodis
tas, Trump dejó abierta la posibili-

Trump, ayer, en conferencia de prensa en la Casa Blanca afp

dad de avanzar hacia un acuerdo de 
libre comercio con el gobierno de 
Milei en medio del rediseño que ha 
emprendido su gobierno de los vín
culos comerciales de EEUU. con el 
resto del mundo.

Milei ya había anticipado en su úl
tima visita a Washington para par
ticipar de la CPAC que la Argentina 
sería el primer país en plegarse a la 
política de reciprocidad comercial 
propuesta por Trump.

“Por eso quiero aprovechar para 
anunciar que la Argentina quiere ser 
el primer país del mundo en sumar

se a este acuerdo de recíproco que 
pide la administración de Trump 
en materia comercial. De hecho, si 
no estuviéramos restringidos por el 
Mercosur, la Argentina estaría tra
bajando en un acuerdo de libre co
mercio con Estados Unidos”, había 
dicho Milei, en una nueva ofensiva 
contra el bloque regional.

El Mercosur impide que sus miem- 
bros negocien individualmente 
acuerdos  de libre comercio con otros 
países. Esos acuerdos deben nego
ciarse en bloque, tal como el Merco- 
sur hizo con la Unión Europea.

La respuesta de Trump a la pre
gunta de la nación -la primera pre
gunta que responde el mandatario a 
un medio argentino desde su regre
so a la Casa Blanca- es la primera 
señal concreta a favor de un nuevo 
acuerdo comercial con la Argenti
na en medio de la ola proteccionista 
que desató su gobierno, al imponer 
aranceles a los principales socios de 
Estados Unidos.

De hecho, Trump reafirmó du
rante la ronda con la prensa que im
pondrá a partir de hoy impuestos a 
las importaciones de México y de

Canadá, los dos principales socios 
comerciales del país, y cuando le 
preguntaron si había espacio para 
negociar una salida, dijo que ya no 
había margen.

“No queda margen para México 
ni para Canadá. No. Los aranceles, 
ya saben, ya están todos listos. En
trarán en vigor mañana [por hoy]”, 
dijo el presidente.

Así y todo, Trump dejó la puerta 
abierta a hablar nuevamente con 
la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, pero una alta fuente de 
su gobierno dijo que de momento no 
hay ninguna llamada entre ambos en 
agenda. Y no quiso revelar si habló 
con el presidente chino, Xi Jinping, 
sobre los aranceles a China. La deci
sión de avanzar con los aranceles del 
25% a las importaciones regionales 
derrumbó a los mercados y acrecen
tó los temores de una eventual caída 
de la economía ante un freno en el co
mercio, uno de los principales moto
res de la actividad regional.

Además, Trump anticipó más 
temprano en un mensaje en su red 
social, Truth Social, nuevos arance
les a los productos agrícolas.

“A los grandes agricultores de los 
Estados Unidos: prepárense para em
pezar a producir una gran cantidad 
de productos agrícolas que se vende
rán DENTRO de los Estados Unidos. 
Los aranceles se aplicarán a los pro
ductos del exterior el 2 de abril. ¡Di
viértanse!”, publicó el mandatario.

La respuesta de Trump sobre la 
Argentina ofreció un contraste con 
una declaración que había dejado su 
enviado especial para América Lati
na, Mauricio Claver-Carone, quien 
descartó hace poco un acuerdo de 
libre comercio con la Argentina en 
una entrevista con Andrés Oppen- 
heimer en la cadena CNN.

“El presidente Trump ha sido muy 
claro en el sentido de que no estamos 
buscando nuevos tratados de libre 
comercio. Lo que queremos son tra
tados de comercio justos y equitati
vos. Y en ese sentido, obviamente, 
quisiéramos trabajar con la Argen
tina”, había dicho Claver-Carone.

El funcionario había dicho que 
ya no habrá “acuerdos de libre co
mercio como se conocieron en los 
años 90” y agregó que “ya esa eta
pa en nuestra historia terminó”, al 
tiempo que remarcó que era mucho 
más factible buscar un acuerdo de 
promoción de inversiones que un 
acuerdo de libre comercio. •Caso YPF: la jueza Preska denegó el pedido de una ONG

juicio en nueva york. Se mantiene así el fallo que obliga al país a pagar US$16.100 millones por la expropiación de la petrolera

La j ueza Loretta Preska, de la Corte del 
Distrito Sur de Nueva York, rechazó 
ayer el pedido que le había elevado días 
atrás una ONG local para que revisara 
y revocara el fallo por la expropiación 
de YPF, aquel por el que el país fue sen
tenciado a pagar una indemnización 
de US$16.100 millones más intereses a 
los fondos Burford y Eton Park.

El reclamo, al que los especialistas 
le asignaban muy pocas chances de 
prosperar, llegó a la magistrada lue
go de que la Procuración del Tesoro 
hubiera reiterado ante los tribunales 
internacionales “su voluntad de que 
se esclarezcan de una vez por todas 
los hechos que rodearon la adquisi
ción de las acciones de YPF porparte 
de la familia Eskenazi”, habían expli
cado entonces fuentes oficiales.

La denegación  cierra otra puerta a 
los intentos (tal vez tardíos) por evi
tar la hipoteca que significó el proce
dimiento llevado adelante por la ad- 
ministración de Cristina Kirchner, al 
violar abiertamente estatutos de la 
petrolera, como en su momento se 
había advertido.

“Tarados son los que piensan que 
el Estado tiene que ser estúpido y 
comprar todo según la ley de la pro
pia YPF, respetando su estatuto”, 
llegó a decir Axel Kicillof en 2012, 
cuando estaba a cargo del Minis
terio de Economía y defendió ante 
el Congreso esa decisión. Aquella 
declaración del actual gobernador 
bonaerense fue tomada por la pro
pia jueza Preska como prueba de la 
irregularidad en lo actuado.

“Preska rechaza el pedido de 
RA4ARG de anular el fallo YPF”, in
formó el abogado y analista Sebas
tián Maril, experto en el caso, me
diante un posteo en la red X en el que 
adjuntó una copia de la resolución 
judicial. Consultado por la nación, 
Maril sostuvo que esta determina
ción de la jueza “era esperable”, aun
que aclaró que es “apelable”.

“Eso sí, si apelan no van a suspen
der el juicio hasta que salga la apela
ción -que puede tardar hasta un año-. 
Y las posibilidades de que ese recla
mo sea exitoso son prácticamente 
nulas”, advirtió.

La ONG Republican Action for Ar
gentina (RA4ARG) sostuvo, a través 
del abogado Fernando Irazú, que la 
petición que habían elevado busca 

que el Estado argentino e YPF respal
den los argumentos de la ONG. “Es 
fundamental que se reconozca la gra
vedad de la situacióny se protejan los 
derechos de los argentinos”, afirmó.

En el juicio iniciado en 2015 por el 
modo en que la administración de 
Cristina Kirchner llevó adelante esa 
expropiación, lajueza Preska determi
nó que la Argentina debía indemnizar 
a los accionistas de YPF expropiados, 
excluyendo a la empresa de responsa
bilidad. La decisión fue confirmada en 
septiembre de2023, cuando estableció 
la indemnización en 16.100 millones de 
dólares más intereses. RA4ARG argu
mentó que la expropiación de YPF fue 
“un acto soberano”y que la indemniza
ción impuesta es “excesiva”. Pero, fun
damentalmente, había solicitado que 

se investigaran “posibles irregularida
des en el proceso de nacionalización”.

Luego el Gobierno se expresó dis
puesto a colaborar en la investigación 
de posibles actos de corrupción rela
cionados con la expropiación de YPF, 
reiterando que la nacionalización fue 
un acto soberanoy que la indemniza
ción es desproporcionada.

Seguidamente, los beneficiarios del 
fallo, los fondos Burford y Eton Park, 
respondieron presentando a su vez 
escritos en lo que sostuvieron que la 
ONG “no presenta ningún argumen
to que demuestre que tiene un interés 
jurídicamente reconocible en las tran
sacciones comerciales, la reestatiza- 
ción de YPF o los activos relacionados 
que están en el centro de este caso”. • 
Javier Blanco
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Un tratado con EE.UU. podría 
potenciar inversiones, pero 
analistas aún lo ven lejanoEse país ya es un socio comercial clave para la Argentina, aunque hay dudas sobre el real interés de Trump y el impacto en el Mercosur

Wall Street, optimista ante 
posibles avances con el FMI
Por los dichos de Milei, hubo subas de acciones y 
bonos locales, luego moderadas por el “efecto Trump”

Paula Urien
LA NACION

Estados Unidos ya es uno de los 
principales socios comerciales de 
la Argentina. Según el Indec, en 
2024 fue el segundo destino de las 
exportaciones locales, con el 8,1% 
de los envíos, solo por detrás de 
Brasil, que fue el destino número 
uno, con 17,1% del total. El origen de 
las importaciones estuvo liderado 
por Brasil, ChinayEstados Unidos, 
que representaron 23,6%, 19,2% y 
10,2% de las compras argentinas al 
exterior, respectivamente.

El intercambio entre Estados 
Unidos y la Argentina fue en 2024 
de US$12.569 millones, con un sal
do positivo de 243 millones. La Ar
gentina vende mayormente aceites 
crudos de petróleo, naftas excluidas 
para petroquímicay vinos noespu- 
mosos. Las exportaciones de petró
leo crudo de la Argentina a EE.UU. 
están impulsadas por el crecimien
to de Vaca Muerta. En tanto, se le 
compran al país norteamericano 
gas natural licuado, gasoil y cajas 
de cambio, entre muchos otros 
productos, según el Indec.

El especialista en negocios inter
nacionales Marcelo Elizondo dice 
que es de gran relevancia  que el pre
sidente Donald Trump haya dicho 
que consideraría un acuerdo de li
bre comercio con el país.

“Estados Unidos tiene hoy una 
gran importancia para la Argentina. 
Es la economía más importante en 
sus relaciones bilaterales, más allá 
de que Brasil es el principal socio en 
el comercio exterior de bienes. Es

tados Unidos es el mayor receptor 
de exportaciones de servicios de la 
Argentina, con unos US$4500 mi
llones por año”, explica Elizondo.

Además, EE.UU. es el mayor in
versor extranjero en la Argentina, 
con unos US$30.000 millones. Se
gún la consultora Abeceb, casi un 
tercio de estas inversiones fue a 
parar a la extracción de petróleo 
crudoy gas natural (US$9278millo
nes), seguida por la industria manu
facturera (US$6327 millones), los 
servicios de telecomunicaciones 
(US$3229 millones) y el comercio 
automotor (US$2515 millones).

Además “no hay que olvidar que 
en Estados Unidos se llevan adelan
te la gran mayoría de las decisiones 
de financiamiento para la Argenti
na”, advierte Elizondo. “Mi impre
sión es que un acuerdo de libre 
comercio, que todavía no sabemos 
cómo podría ser, sería de enorme 
potencial bilateral, porque hay mu
chos rubros con gran capacidad de 
desarrollo y podría desatarse un 
gran flujo de inversiones para la 
Argentina”, agrega. Sin embargo, 
podría tardar en concretarse.

Alejandro Arroyo Welbers, di
rector del posgrado de Comercio 
Internacional de la Universidad 
Austral, opina que “es altamente 
improbable que en el corto plazo 
se delinee un tratado de libre co
mercio entre ambos países. Va to
talmente en contra de los intereses 
de Trump en este momento, ya que 
está subiendo aranceles. De hecho 
les puso un 25% a México y a Cana
dá, que son sus aliados estratégicos. 
El acero y el aluminio tienen un 25% 

establecido  por Trump, que no leva 
a retirar a la Argentina. También 
hay un 10% para los productos que 
vienen de China y está estudiando 
un arancel a la Unión Europea”.

Para Arroyo Welbers, tal vez se 
pueda reinstalar un sistema de 
preferencias y ventajas para algu
nos productos, pero de ahí aun TLC 
hay una enorme diferencia, y ade
más llevaría mucho tiempo imple- 
mentarlo. “Quizás lo que le intere
se a Estados Unidos sea una especie 
de RIGI a su medida, un régimen de 
inversiones para sectores como mi
nería, el litio y energía”, asegura.

Qué pasaría con el Mercosur
“Esto tiene algún punto en con

flicto con el Mercosur, por supuesto. 
El tratado no permite que la política 
arancelaria de cualquiera de los so
cios sea fijada individualmente. La 
Argentina no podría reducir aran
celes individualmente con Estados 
Unidos, salvo que se flexibilice el 
Mercosur a través de la reformula
ción del acuerdo, algo que se viene 
pidiendo desde hace mucho. Otra 
posibilidad es que se le conceda una 
dispensa a la Argentina, aunque no 
está contemplado en el Mercosur”, 
analiza Elizondo.

Para Arroyo Welbers, salir del 
Mercosur no es fácil, “aunque no 
ha sido un gran beneficio para la 
Argentina. La industria automo
triz argentina está totalmente 
entrelazada con la brasilera. Lo 
mismo pasa con la petroquímica. 
El resto de lo que le exportamos a 
Brasil se puede colocar muy fácil
mente en el exterior”, sintetiza. •

María Julieta Rumi
LA NACION

Después de que el presidente Javier 
Milei anunciara que enviará próxi
mamente un proyecto para que el 
Congreso apruebe el nuevo acuerdo 
con el Fondo Monetario Internacio
nal (FMI) y otro para hacer obligato
rio el equilibrio fiscal, ayer los mer
cados reaccionaron  favorablemente 
en el exterior mientras en el ámbito 
local no hubo operaciones por los 
feriados de Carnaval.

En este sentido, las acciones ar
gentinas que cotizan en Wall Street 
subieron inicialmente hasta un 8%, 
aunque luego recortaron la ganan
cia hasta un alza del 2% y la mayo
ría terminó en rojo después de que 
el presidente de los Estados Unidos, 
Donald Trump, confirmara que apli
cará aranceles a México y Canadá 
(ver página 18). En tanto, los bonos 
globales llegaron a subir hasta un 2% 
aunque cerraron cerca del 1%.

Consultado por la nación, Fer
nando Baer, economista asociado 
de Quantum Finanzas, dijo que se 
trató de una buena reacción que in
dica que se espera que se definan el 
acuerdo y la apertura del cepo. “Los 
fundamentos están, resta enviar 
señales concretas de que el progra
ma económico sigue avanzando”, 
agregó.

En tanto, Fernando Marull, socio 
en FMyA, consideró que la reacción 
era esperable “por los avances que 
anunció el Presidente respecto de las 
negociaciones con el Fondo”.

Por su parte, Femando Camusso, 
director de Rafaela Capital, dijo que 
la gran mayoría délos analistas ven la 
posibilidad de que se cierre un acuer
do a nivel del staff que luego debe ser 
refrendado por el board y destacó 
que le parece interesante la rectifi
cación de que ese acuerdo tiene que 

ir al Congreso nacional “porque es 
desde ahí donde adquiere el marco 
de institucionalidad necesario”.

“No sabemos los montos, pero 
imagino que este es el driver que es
peraba el mercado para que los acti
vos de riesgo en la Argentina rebota
ran después de ajustes importantes. 
Las acciones tuvieron un ajuste del 
20% en dólares en lo que va del año, 
pero sobre todo en bonos esperamos 
que baje en 100,150 puntos el riesgo 
país en la medida en que el acuerdo 
se empiece a cerrar en marzo”.

Expectativa por el impacto local
“Vamos a ver cómo abre el mer

cado acá recién a partir del miér
coles [por mañana], pero creo que 
el acuerdo que se logre es, en todo 
caso, el nuevo driver para los activos 
locales, para que vuelva sobre todo 
la confianza en el equipo económico 
y en el Presidente. Este año va a ser 
desafiante y va a estar centrado bá
sicamente en si se va relajando el ce
po, si hay un acuerdo para empezar a 
relajarlo, y si hay alguna nueva regla 
o nuevo esquema cambiario de aquí 
a fin de año porque, si no va a haber 
primarias, el año se va a hacer largo 
de cara a las elecciones”, agregó.

Por último, Andrés Reschini, de 
F2 Soluciones Financieras, juzgó 
que es probable que el discurso de 
Milei haya generado algo de entu
siasmo y la suba en los activos lo
cales que se vio en los mercados del 
exterior sea un reflejo de ello.

Sin embargo, opinó que el merca
do tiene más para recuperary aguar
da más precisiones sobre el acuerdo 
con el FMI, tanto en torno al even
tual desembolso como en la hoja de 
ruta hacia el levantamiento de res
tricciones. Además, señaló que hay 
expectativa sobre el grado de acom
pañamiento que el eventual acuerdo 
tendría por parte del Congreso. •
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Pedido Catástrofes

Damnificados incendios 
Cáritas Argentina acompaña a 
las familias afectadas por los 
incendios en diferentes zonas 
de la Patagonia. Podés sumar 
tu donación en su sitio www. 
caritas.org.ar/emergencia. Más 
información: WhatsApp: 11- 
2817-2726,  Ls. a Vs. 9 a 17 hs, 
mail: donaciones@caritas.org. 
ar; IG: @caritasargentina

NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS.

CON TU DIARIO negocios SÁBADOS
CON TU DIARIO

Recontrucción hogares 
Para ayudar a la reconstruc
ción de las viviendas de las fa
milias afectadas por los incen
dios en Epuyén yH Bolsón, la 
Asociación de Amigos de la Pa
tagonia recibe donaciones en 
su cuenta bancaria: alias: ami- 
gos.patagonia de banco Galicia 
y en el botón Donar de la app de 
MP. Esta asociación de San 
Martín de los Andes, Neuquén, 
promueve iniciativas relaciona
das a la educación ambiental y 
a la protección de los recursos 
naturales. Para más informa
ción: info@a apatagonia.org.ar, 
sitio: aapatagonia.org.ar, IGo 
FB: @amigosdelapatagonia

Trabajo Voluntario
Pedido

Afinador de pianos 
Convocan a un afinador volun
tario para el piano que tiene en 
su sede el grupo T.EAM.Ho. 
Esta asociación brinda talleres 
gratuitos de arte y música a chi
cos que se encuentran en hospi
tales pediátricos de la ciudad 
de Buenos Aires y a sus fami
lias, también a los que se en
cuentran con internación do
miciliaria. Ofrece la posibilidad 
de iniciarlos en su formación 
artística profesional. Para más 
información, escribí a: profeso- 
resnacionales@ gmail.com. Co
nócelos en IG: @t.e.a.m.ho; en 
FB: @teamho.teamho

Niñez y adolescencia
Pedido

Construir un Hogar
Una Posta en el Camino es un 
Hogar de Don Torcuato, Bue
nos Aires, que brinda conten
ción afectiva y cuidados a niños 
y niñas en situación de alta vul
nerabilidad social. Con tu apor
te económico podés ayudar a 
terminar la construcción de su 
segundo hogar para niños de 0 
a 3 años. Reciben donaciones 
por transferencia al alias: 
unapostaenelcamino  - banco 
ICBC. Para más información: 
unapostaenelcamino@gmail. 
com. Conocélos en su web: 
unapostaenelcamino.org.ar;
IG: @una_posta_en_el_camino

Mochilas, útiles escolares 
Para que los chicos empiecen 
las clases con todo lo que nece
sitan, Fundación Sí recibe: de
lantales, mochilas, cartuche
ras, cuadernos, caroetas, lápi
ces y otros art. de librería nue
vos o usados en buen estado. 
Esta organización busca fo
mentar la inclusión social y la 
participación comunitaria a 
través de diferentes proyectos 
en varios lugares del país. Du
rante todo febrero y marzo, po
dés llevar tu donación a A. Ca-

10 a 19 hs. Más información en 
IG y FB: @sifundacion

Útiles escolares
Para el inicio lectivo de los 85 
chicos de nivel primario y los 
40 de nivel secundario que con
curren a los espacios educati
vos que ofrece Casa de Galilea, 
necesitan: hojas, carpetas, lapi
ceras: lápices negros y de colo
res, fibras y cuadernos de hoja 
rayada (preferible tapa dura). 
Este Centro de Desarrollo Hu
mano y Familiar en Beccar, 
Buenos Aires, trabaja para el 
desarrollo de las familias de ba
jos recursos a través de diferen
tes servicios educativos, de sa
lud, artísticosy recreativos. Pa
ra ayudar: 11-4166-5976,  Cono- 
celos en: casadegalilea.org.ar; 
redes sociales: @casadegalilea

Educación
Pedido

Bastón, libros braille
Para Dahiana. una alumna cie- 
Sa que concurre al 6to. año del 

olegio Secundario de Liberta
dor, necesitan un bastón blan
co de 1,40 mts. de alto, libros en 
braille de las distintas  asignatu
ras, de novelas, cuentos y leyen
das. También una máquina 
braille y una computadora que 
pueda adaptarse a sus necesi
dades para facilitar sus estu
dios. Esta escuela de Pueblo Li
bertador, Corrientes recibe 
alumnos de distimos parajes y 
zonas rurales. Para ayudar, co
munícate con Rita, la mamá de 
Dahiana, al cel. 3777 73-1604; 
mail: mchiconi02@gmail.com

Guardapolvos, útiles 
Para los 125 alumnos entre ni
vel inicial y primario de la Es
cuela Nro. 417 Alejo Camilo Ló
pez en Carruchos, necesitan 
guardapolvos en buen estado y 
útiles escolares como: lápiz ne
gro, goma de borrar, cuader
nos, hojas de carpeta, biromes 
y fibras de colores. Esta escuela 
es la única primaria de la locali
dad y sus alumnos pertenecen 
a familias de bajos recursos 
económicos. Si podés ayudar 
comunícate con Liliana, su di
rectora, al cel. (3756) 44-2115, 
mail: lsmfranco@yahoo.com.ar 
ó con Bibiana, colaboradora, al 
cel. 11-2611-8750, mail: 
bibianaruibal@gmail.com

Ayuda Asistencial
Pedido

Celular, notebook
Para la Red de Contención Psi- 
cosocial donde atienden a per
sonas que pasan por estados de 
depresión o son víctimas de vio
lencia de género y abuso, Redes 
Institucionales Solidarias nece
sita un celular y/o una notebo
ok en buen estado. Esta asocia
ción de I. Casanova, Buenos Ai
res, ayuda a comedores comu
nitarios, brinda programas de 
capacitación, desarrollo y con
tención psicológica a través de 
asistencia directa o talleres en 
instituciones de La Matanza. 
Para ayudar comunícate con 
Gloria, cel: 11-3890- 2136, mail: 
gloduartepsiq@ gmail.com

Útiles escolares
Para el inicio de clases de los 
más de 200 chicos que acompa
ña el Comedor Las Volunta
rias de María en el Barrio Tru- 
jui, San Miguel, Pela, de Buenos 
Aires, necesitan: cuadernos, lá
pices, carpetas, hojas, cartuche
ras y mochilas entre otros úti
les escolares. Este comedor 
además de alimentos ofrece ta
lleres de capacitación en ofi
cios. Si podes colaborar comu
nícate con Susana al cel.: 11- 
3637-8713; o por vía mail: 
comedorlasvoluntariasdema 
ria@hotmail.com

mailto:donaciones@caritas.org
gmail.com
mailto:mchiconi02@gmail.com
mailto:lsmfranco@yahoo.com.ar
mailto:bibianaruibal@gmail.com
gmail.com
mailto:ria@hotmail.com


20 I ECONOMÍA LA NACION | MARTES 4 DE MARZO DE 2025

La economía acumuló ocho 
meses con déficit en la 
cuenta corriente cambiaría
dólares. El rojo evidencia que salen más divisas de las que entran y explica la inquietud en el mercado; el rol que tuvo el gasto turístico

Por turismo de argentinos en el exterior y pagos de tarjetas se fueron US$1486 millones en enero tomás cuesta

Javier Blanco
LA NACION

La economía registró en enero, y por 
octavo mes consecutivo, déficit en 
su cuenta corriente cambiaría. El ro
jo indica que salen más dólares de 
los que entran al país por comercio, 
servicios, préstamos, rentas, divi
dendos y transferencias al exterior.

Esta vez alcanzó los US$1656 
millones (llega a US$9122 millo
nes desde junio), según el balance 
cambiarlo publicado recientemen
te por el Banco Central (BCRA): es 
el segundo mayor monto de la “era 
Milei” (solo detrás del “pico” de 
US$1668 millones que alcanzó en 
julio), confirmando una tendencia 
que reapareció siete meses después 

de la devaluación y se profundiza 
cuando hay pagos de deuda a bo- 
nistas (ocurren enjulioy enero).

La del primer mes del año, además, 
es una cifra que contrasta fuertemen
te con el superávit por US$2344 mi
llones que había alcanzado en enero 
del año anterior (un mes después de 
la fuerte devaluación del peso), pero 
se parece mucho al saldo negativo 
por US$1651 millones que esta mis
ma cuenta había mostrado en enero 
de 2023 (último año de la gestión de 
Alberto Fernández).

En la comparación con lo que 
ocurría hace dos años aparecen se
ñales que se repiten:

-Un índice de tipo de cambio real 
multilateral (ITCRM-indicador que 
elabora el propio BCRA, vale recor

dar-) denunciando en ambos casos 
que el peso está en zona de aprecia
ción (había entrado en 93 puntos al 
primer mes de 2023 y en 78 puntos 
al inicio del presente año).

-Un fuerte saldo negativo en la 
cuenta de servicios (de -US$725 
millones entonces y de -US$1187 
millones ahora), determinado en 
buena parte por un desbalance (de 
560.000 y 1,2 millones de personas 
en cada caso) en el rubro turístico. 
Ante precios más ventajosos en el 
exterior, se fueron por viajes, tu
rismo y pagos con tarjeta US$1486 
millones, algo más que los US$1405 
millones que egresaron por igual 
motivo en enero de 2018. Todo eso 
a pesar de que el salario local pro
medio en dólares (medido a valor 

del dólar turista) es casi 25% inferior 
al de 2018.

-Un aporte deslucido de la ba
lanza de bienes, que trajo US$414 
millones aquel enero y US$425 mi
llones este último (menor saldo po
sitivo de la era Milei, aunque mostró 
una mejora con respecto al déficit 
de US$39 millones registrado en di
ciembre) . Hay que aclarar que bue
na parte de ello no responde a más 
exportaciones, sino a un mayor por
centaje de liquidación de estas (hu
bo cobros anticipados por US$900 
millones, 31% del total de ingresos 
por exportaciones), fenómeno que 
debería repetirse mientras esté vi
gente el plazo impuesto a quienes 
sean del agro y buscan acogerse al 
beneficio de pagar alícuotas con re
bajas de retenciones.

Luces amarillas titilando
Entre los analistas hay consenso: 

esa cuenta se mantendrá en déficit 
durante la mayor parte de los meses 
que vienen (aun cuando la balanza 
comercial siga aportando divisas) 
y cerrará el año en rojo de mante
nerse sin cambios la rígida política 
cambiaría actual.

Especialmente si continúa vigen- 
teel dólar blend para los exportado
res (autorización para que liquiden 
20% por fuera de la plaza oficial) y 
el BCRA a la vez sigue perdiendo 
divisas en intervenciones sobre los 
dólares financieros.

“El balance cambiario de enero 
de 2025 refleja un mercado bajo ten
sión, sostenido por flujos financie
ros privados, pero con desafíos es
tructurales en la cuenta comente y 
el sector público”, observaron al res
pecto desde la consultora Outlier.

“El seguro de cambio implícito 
vía intervención en MEP/CCL cos
tó US$984millones en enero, según 
los últimos datos oficiales. Queda a 
la vista así una presión cambiaría 
-con costo creciente del esquema 
de intervención- que ya juega un 
papel crucial en el desempeño de 
las reservas”, agregaron.

Para los analistas de Econviews, no 
hay duda de que el balance enciende 
“luces amarillas”, toda vez que los 
“puentes que diseñó el Gobierno para 
acumular reservas (calendarización 
del pago de importaciones, blanqueo 
y carry tradé) se acercan a su fecha de 
vencimiento  con una cuenta corrien
te que se va deteriorando al ritmo de 
la apreciación cambiaría”.

El economista Lorenzo Sigaut 
Gravina, director de análisis de 
Equilibra, estimó en una reciente 
nota de opinión que el déficit de la 
cuenta corriente se ubicaría entre 
un 2% y 3% del PBI. De ser así, aun

que estaría en torno de la mitad del 
5% que alcanzó en 2017 con Macri 
(quien lo financió entonces “gracias 
a un masivo endeudamiento exter
no”) advirtió que no será fácil con
seguir un ingreso neto de capitales 
de esa cuantía.

En este sentido, observa que la 
estrategia oficial “depende de con
seguir abultados fondos frescos 
del FMI (con mínimas concesiones 
cambiarías) y atraer cuantiosas in
versiones financieras”.

De allí que en el mercado las du
das se relacionen con cómo ese dé
ficit podría ser financiado, lo que 
explica la expectativa “con que se 
siguen las negociaciones sobre un 
apoyo externo”, explica el econo
mista y consultor Roberto Drimer. 
“Es la gran incógnita actual. Por eso 
la mirada está en el eventual apo
yo crediticio internacional que se 
consiga para transitar las restric
ciones cambiarías hasta las elec
ciones de octubre, porque a nadie 
se le escapa que si bien el BCRA ha 
podido comprar unos US$23.000 
millones bajo esta administración, 
de este total solo le quedaron unos 
US$2000 millones, ya que el Teso
ro compró US$16.000 millones y se 
abonaron vencimientos de deuda 
por US$5000 millones, lo que hace 
que la entidad siga girando en des
cubierto en lo que hace a sus reser
vas líquidas”, sostiene.

Apuesta al FMI
En este sentido, la expectativa en 

adelante está puesta sobre el ade
lanto que entregó en la apertura de 
sesiones ordinarias del Congreso el 
Presidente al dar a entender que es 
inminente un acuerdo con el Fondo 
Monetario Internacional (FMI).

“Este nuevo acuerdo nos brindará 
las herramientas para allanar el ca
mino hacia un esquema cambiario 
más libre y eficiente para todos nues
tros ciudadanos y para poder atraer 
mayores inversiones que se traduz
can en menor inflación, mayor creci
miento y nivel de empleo”, dijo.

Los analistas de Econviews ya ad
vertían que ese paso, que hasta hace 
poco parecía sin apuro, se había vuel
to “urgente”. “Falta un montón para 
las elecciones y, en el medio, hay que 
evitar que en el mercado aparezcan 
episodios de pánico”, sostienen.

Puestos a traducir qué puede 
aportar el entendimiento con el 
FMI, detallaban: “Plata fresca, con
fianza y un mapa para la salida del 
cepo, tres ingredientes claves para 
calmar nervios, bajar la tasa de ries
go país y hacer que la transición del 
plan de estabilización a la siguiente 
fase sea exitosa”. •Prevén un ahorro de $1400 millones por el ajuste en el INTA

motosierra. El Consejo Directivo aprobó la reducción de cargos gerenciales y el recorte de personal por retir os y jubilaciones

Belkis Martínez
LA NACION

El Consejo Directivo del INTA, en 
donde participan entidades del 
agro y las autoridades del organis
mo que representan a la Secretaría 
de Agricultura, aprobó una serie 
de modificaciones estructurales 
que responden, en gran parte, a la 
situación presupuestaria y la mo
tosierra del presidente Javier Mi
lei. Entre las medidas adoptadas, 
se decidió una reducción de cargos 
gerenciales y coordinaciones, que 
representan un “ahorro” de $1400 
millones para el organismo, equi
valente a la baja de 115 agentes, se
gún un documento al que accedió 
la nación. Para 2025, el INTA tiene 
asignados $223.000 millones, una 
cifra inferior a los $251.494 millo
nes que se habían planificado ori
ginalmente en el proyecto de ley de 
presupuesto para 2025. En los in
teriores del Instituto se estima que 

estos fondos solo alcanzarían hasta 
septiembre, por lo que pone de ma
nifiesto la necesidad de ajustes en la 
estructura y el funcionamiento de 
la institución.

La cuota presupuestaria calcula
da para llegar hasta septiembre es 
de $184.000 millones aproximada
mente. Según resaltan en el INTA, 
el capital más importante que tiene 
el organismo es su fuerza laboral. 
Lo que significa que alrededor de 
un 80% del presupuesto se destina 
en el personal. Ante este escenario, 
la Dirección Nacional del organis
mo impulsó una reestructuración 
administrativa y operativa, con el 
objetivo de optimizar el uso de los 
recursos: fue aprobada por el Con
sejo Directivo del INTA. La propues
ta “Integral de adecuación y fortale
cimiento de los recursos humanos 
del INTA” fue presentada por la Di
rección Nacional del organismo y 
se debatió junto con los directores 
de los centros regionales, quienes 

tenían que presentar un plan de efi- 
cientización de las agencias experi
mentales de las provincias.

Si bien en el INTA aclararon que 
no habrá despidos, se prevé que la 
dotación de personal en el orga
nismo se reduzca de 6123 a 5720 
agentes a finales de 2025, principal
mente a través de jubilaciones y re
tiros voluntarios. Entre todos estos 
cambios se considera el ajuste pre
supuestario en los “consultores” y 
la baja de diez a siete las direcciones 
nacionales asistentes (DNA).

El Consejo Directivo del INTA 
está integrado, más allá del sector 
público, por entidades del sector 
agropecuario como la Asociación 
Argentina de Consorcios Regiona
les de Experimentación Agrícola 
(Aacrea), Sociedad Rural Argentina 
(SRA), Confederaciones Rurales Ar
gentinas (CRA), Federación Agraria 
Argentina (FAA) y Coninagro. Al ser 
un órgano colegiado, también está 
conformado por un representante 

de la Facultad de Agronomía, uno 
de la Facultad de Ciencias Veterina
rias de universidades nacionales, 
así como tres de parte de la Secre
taría de Agricultura, entre ellos está 
el veterinario Carlos Alberto Vera; 
su presidente, Nicolás Bronzovich, 
y la vicepresidenta, María Beatriz 
“Pilu” Girando.

Además, la propuesta integral 
establece que habría una reduc
ción del 20% de las gerencias de
pendientes de las DNA, que llevará, 
en paralelo, a una baja en los nive
les salariales. También se ajustarán 
coordinaciones claves, como la re
estructuración de la Coordinación 
Nacional de Financiamiento Extra- 
presupuestario para Proyectos, de 
nivel 12 a una Coordinación de nivel 
8, dependiente de la DNA de Plani
ficación, Monitoreo y Evaluación y 
sin otra microestructura asociada. 
Todos estos cambios implican mo
dificaciones salariales.

Se considerará también la rees

tructuración de la Coordinación 
Transversal de Ética de nivel 9, a una 
Coordinación de nivel 8, dependien
te de la DNA de Investigación y De
sarrollo y sin otra microestructura 
asociada. Sumados a los cambios en 
programas, se considerará la baja 
del Programa de Apicultura, que 
está en nivel 12, y traspaso de acti
vidades a la actual Red de Unidades 
Demostrativas Apícolas.

Entre tanto, también se considera 
la reducción de redes y plataformas 
existentes en la cartera programá
tica: reducir de 44 instrumentos a 
20 [redes y plataformas temáticas]. 
Entre otras se considerarán ajus
tes en los centros de investigación: 
ajuste de coordinaciones de área a 
un máximo de dos por unidad y con
secuente disminución de nivel 8 a 
nivel de base de cada agente.

Dentro de todo está el cambio de 
denominación y abordaje de la agri
cultura familiar a producciones re
gionales y de pequeña escala. •
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Educación | relevamiento en escuelas

Del enojo a prestar 
más atención. Los logros en las aulas por la ausencia del celularSiete meses después de la normativa del gobierno porteño que regula el uso de los dispositivos en las instituciones, los docentes coincidieron en que los estudiantes reforzaron los vínculos
Camila Súnico Ainchil
LA NACION

“El año pasado realizamos distintas 
acciones y por eso decidimos que 
los alumnos dejen el celular en la 
rectoría al comienzo del turno ma
ñana y del turno tarde”, indicó en 
un mail enviado a las familias del 
Colegio Belgrano Uno la rectora de 
la institución, Milú Christello, el 18 
de febrero pasado, días antes del 
inicio de clases.

La directiva destacó que la re
gulación del uso de celulares en el 
aula generó cambios notables en el 
comportamiento de los alumnos. 
La decisión no fue repentina, sino 
que fue el resultado de años de ob
servación sobre el uso creciente de 
los dispositivos en el aula. “Cada 
año teníamos que modificar el re
glamento porque el uso del celular 
se volvía más frecuente. Veíamos 
que los chicos lo tenían en la mano 
sin siquiera darse cuenta, como si 
fuera una extensión de su cuerpo”, 
explicó.

En 2023, implementaron una 
experiencia de bienestar digital 
en la que los estudiantes entrega
ban sus celulares al ingresar y los 
retiraban al salir. La medida fue 
un éxito, especialmente entre los 
alumnos de los primeros años, por 
lo que en 2025 decidieron hacerla 
permanente. Ahora, los dispositi
vos se guardan en sobres dentro de 
cajas en la rectoría, lo que permitió 
reducir las distracciones y mejorar 
la interacción social entre los estu
diantes.

El proceso de adaptación no es
tuvo exento de resistencia, sobre to
do entre los alumnos más grandes. 
“Al principio, algunos se enojaban. 
Sentían que les quitaban algo, pero 
en realidad se trataba de corregir 
un mal hábito”, completó.

Para generar conciencia, el co
legio organizó charlas con psicó
logos y especialistas en tecnología, 
además de invitar a una joven de 17 
años que realizó un experimento 
en su propio colegio: pasó dos se
manas sin celular y descubrió que 
sus amigos se molestaban por su 
ausencia en los chats.

“Ese testimonio impactó mucho 
a los alumnos porque mostraba 
cómo la hiperconectividad se ha
bía convertido en una exigencia 
social”, señaló Christello. Además, 
encuestas internas revelaron que 
muchos estudiantes subestimaban 
el tiempo que pasaban frente a la 
pantalla y se sorprendían al com
probar que el uso real era el doble 
o el triple de lo que creían.

Siete meses después del anuncio 

de la normativa que regula el uso de 
celulares en las aulas de la ciudad, 
varias escuelas y colegios del distri
to empezaron a evaluar sus efectos. 
Según un relevamiento realizado 
por la nación, tanto estudiantes 
como docentes coinciden en que 
la medida contribuyó a mejorar la 
atención en clase y la interacción 
social en los recreos.

La resolución NB 2024-2075, 
firmada por la ministra de Educa
ción porteña, Mercedes Miguel, el 
7 de agosto de 2024, establece que 
cada institución debería incluir 
en su proyecto escolar una distin
ción entre los usos pedagógicos y 
recreativos de los celulares dentro 
del establecimiento. El objetivo es 
equilibrar la necesidad de preve
nir adicciones y distracciones con 
el potencial educativo de las tecno
logías digitales, así como también 
promover espacios formativos pa
ra orientar en su uso seguro y res
ponsable.

Según lo resuelto, en el nivel 
primario, los dispositivos deben 
permanecer guardados durante la 
jornada escolar, incluyendo los re
creos, excepto con fines educativos 
y bajo las condiciones establecidas 
por los docentes en actividades pre
viamente planificadas. Mientras 
que para el nivel secundario los 
dispositivos deben permanecer

El proceso de 
adaptación no estuvo 
exento de resistencia, 
sobre todo entre los 
alumnos más 
grandes

guardados durante toda la jornada 
escolar, excepto durante las activi
dades pedagógicas planificadas que 
requieran su uso o momentos espe
cíficos habilitados por la conduc
ción. Cada institución, en tanto, es 
la encargada de determinar en qué 
momentos y bajo qué condiciones 
se permite el uso de los dispositivos 
con fines recreativos, priorizando 
actividades de socialización libres 
de tecnologías digitales.

Una encuesta
El Ministerio de Educación de 

la ciudad, a través de la Unidad de 
Evaluación Integral de la Calidad 
y Equidad Educativa, hizo una en
cuesta en noviembre pasado, en la 
que participaron 4082 estudiantes 
de tercer año, 150 docentes y 40 di
rectivos de escuelas secundarias, 
tanto públicas como privadas.

Según el informe, casi el 60% de 
los alumnos afirmaron que el prin
cipal cambio que experimentaron 
fue prestar más atención en clase. 
Además, el 47,4% señaló que con
versa más con sus amigos; el 41,3% 
indicó que se aburre más; el 22,9% 
manifestó sentirse más tranquilo y 
el 17,5% dijo que juega más con sus 
compañeros.

Nueve de cada diez estudiantes 
consultados poseen un celular 
propio y el 87,3% reconoció que 
lo utilizaba en la escuela durante 
las horas libres, el recreo o incluso 
en clase. Sin embargo, tras la im- 
plementación de la normativa, el 
25,4% afirmó que el tiempo de uso 
de los teléfonos disminuyó.

Los docentes también perci
ben cambios. Ocho de cada diez 
encuestados señalaron que los 
alumnos tienen permitido el uso 
del celular en momentos puntua
les para actividades pedagógicas, 
pero el 96% consideró que los dis
positivos dificultaban la atención 
y la participación de los estudian
tes. Cuatro de cada diez docentes 
indicaron que deben interrumpir 
sus clases en casi todas las opor
tunidades debido a distracciones 
vinculadas a los celulares.

Evaluación del impacto
En el Colegio Tarbut, la rectora 

Elisa León señaló que la experien
cia ha sido positiva. “Nosotros ya 
veníamos trabajando con el uso 
regulado de los dispositivos móvi
les y el hábito está adquirido. Los 
alumnos dejan el teléfono en una 
caja al ingresar a clase y lo retiran 
al salir”, afirmó.

Marilina Lipsman, directora 
ejecutiva de la institución, agregó 
que la medida permite fomentar 
el cara a cara y la reflexión. “No es
tamos en contra de la tecnología, 
pero creemos en la importancia 
de desconectar para conectar”, 
explicó.

En los establecimientos públi
cos el impacto también es visible. 
Adriana Gómez, directora de la Es
cuela 17 del distrito escolar 10, ex
puso que antes de la normativa los 
alumnos debían dejar sus celulares 
apagados en la mochila, aunque no 
siempre lo cumplían: “A partir de 
la normativa, se elaboraron pautas 
y normas institucionales referidas 
al uso de dispositivos digitales per
sonales en la escuela durante el ho
rario escolar, tomando en cuenta 
proyectos educativos y caracterís
ticas de nuestra escuela. Regula
mos la utilización para lograr que 
el tiempo en las aulas sea de apren
dizaje y atención”. •

En el Colegio Belgrano Uno, se apuesta por clases sin celulares

Y detalló que la institución im
plemento una caja en la dirección, 
donde los alumnos dejan sus celu
lares. Además, se realizan consejos 
de aula para abordar el uso respon
sable de la tecnología y la conviven
cia digital, para prevenir problemá
ticas como la divulgación de conte
nido sin autorización, la violencia 
digital, el ciberacosoy las apuestas 
en línea. También se promueve la 
alfabetización digital y se organi
zan reuniones con las familias pa
ra hablar sobre control parental y 
conexiones seguras.

“Ahora los dispositivos se guar
dan en una caja en la direccióny so
lo se utilizan con fines pedagógicos. 
Esto lo implementamos hace años, 
pero siempre había chicos que no

Con la normativa.
dicen los docentes, 
las familias entienden 
la importancia de 
limitar el uso del 
celular en la escuela

respetaban la normativa. A partir 
del documento trabajado con las fa
milias y su difusión en los medios, 
la normativa adquirió un marco le
gal que fortaleció su cumplimiento. 
Antes, si un chico no dejaba su ce
lular y sacaba una foto sin permi
so, debíamos citar a los padres para 
retirarlo. Ahora, con la normativa 
clara, tanto familias como alumnos 
entienden la importancia de limitar 
su uso en la escuela”, destacó.

Leonardo Buzzano, director de 
la Escuela 13 del distrito escolar 2, 
mencionó que en su institución la 
regulación no generó mayores in
convenientes, ya que los alumnos 
cuentan con computadoras provis
tas por el Plan Sarmiento. “El hecho 
de que la normativa tenga un mar
co legal ayudó a que las familias y 
los estudiantes comprendieran la 
importancia de limitar el uso del 

celular en la escuela”, comentó.
Los directivos también percibie

ron mejoras en el clima escolar. 
Casi la totalidad de los encuestados 
(97,5%) consideraron que el uso de 
celulares dificultaba la atención y 
la participación de los alumnos. 
El 85% afirmó que la regulación 
ya se implemento en sus estableci
mientos y el 62,5% observó que el 
tiempo de uso de los dispositivos 
disminuyó.

Además, el 73,5% de los directi
vos indicaron que los estudiantes 
prestan más atención en clase y el 
55,9% notó que interactúan más 
con sus compañeros.

Si bien la mayoría de los directi
vos y docentes evalúan la medida 
como positiva, persisten algunos 
desafíos. El 94,7% de los docentes 
encuestados afirmaron que co
nocían la normativa, pero solo el 
67,3% indicó que ya se implementa 
plenamente en sus escuelas.

Los directivos señalaron que la 
medida tuvo buena aceptación en
tre los docentes y las familias, pero 
que el nivel de adhesión entre los 
alumnos es dispar. Mientras que los 
estudiantes más jóvenes aceptan la 
regulación con mayor facilidad, los 
de los últimos años todavía presen
tan cierta resistencia.

“Es un proceso de adaptación. 
No se trata solo de prohibir, sino de 
educar en el uso responsable de la 
tecnología”, concluyó la rectora del 
Colegio Belgrano Uno.

La directora del Colegio Tarbut 
remarcó que el desafío no es pro
hibir el celular, sino enseñar su uso 
responsable: “No se trata de elimi
nar la tecnología, sino de aprender 
a usarla en los momentos adecua
dos”.

A siete meses de su implemen- 
tación, la regulación del uso de 
los teléfonos celulares en las aulas 
porteñas continúa siendo un tema 
de debate, pero las primeras eva
luaciones indican que la medida 
ya comenzó a cambiar la dinámica 
escolar. •

http://www.lanacion.com/sociedad
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RICARDO PRISTUPLUKCiudad: buscan limitar el impacto del UPD

En dos días, llovió en el 
AMR A lo mismo que 
durante todo febrero
clima. Entre el sábado y el domingo cayeron 120 mm; el mes pasado se registraron 130 mm; hubo inundaciones en la provincia

Los chicos del último año 
del secundario deberán irse 
del colegio si están en 
“condiciones inapropiadas”

Mañana empieza el nuevo ciclo 
lectivo para el nivel secundario en 
la ciudad. Para muchos alumnos 
será un día especial: mientras que 
hace unos años lo más habitual 
era celebrar la concreción de los 
estudios al final de esa etapa, aho
ra otra moda acapara los festejos 
de los adolescentes que transitan 
el último tramo de sus estudios: el 
último primer día (UPD).

Se trata de una especie de “ri
tual”, similar a las fiestas de egre
sados, que consiste en reunirse la 
noche previa al primer día de cla
ses. Ya sea en bares, boliches o ca
sas, los estudiantes extienden los 
festejos hasta el momento de in
gresar a la escuela y, por esto mis
mo, muchas veces pueden llegar 
no solo cansados por la noche en 
vela, sino también alcoholizados.

Por eso, la Ciudad busca desin
centivar, en este inicio de ciclo, el 
ingreso en “condiciones inapro
piadas” y las “actuaciones indebi
das” durante la jornada escolar.

Desde el Ministerio de Educa
ción porteño detallaron que los 
jóvenes que no sigan con el proto
colo no podrán permanecer en los 
establecimientos. En esos casos, 
se notificará de la situación a las 
familias para que los retiren de la 
escuela, con lo que les correspon
derá, a su vez, la aplicación de una 
falta.

“En el inicio del ciclo lectivo 
2025 los estudiantes que lleguen 
al primer día de clases en condicio
nes inapropiadas o actúen de ma

nera indebida durante la jornada 
escolar no podrán permanecer en 
los establecimientos educativos. 
En esos casos, las familias serán 
notificadas de la situación para 
que asistan a la institución a reti
rar a los estudiantes, a quienes se 
les aplicará la falta”, informaron 
desde la cartera educativa.

“El Ministerio de Educación de 
la ciudad promueve la celebración 
de los estudiantes, pero con alter
nativas seguras, como festejos sin 
consumo de alcohol, que los UPD 
se realicen dos días antes del inicio 
de clases para que puedan tener 
su último primer día de manera 
segura o que se organice un reci
bimiento especial en los colegios, 
con un desayuno, entre otras su
gerencias”, destacaron. A su vez, 
las familias y toda la comunidad 
educativa ya fueron notificadas la 
semana pasada.

Desde la cartera educativa por
teña también se solicitó a los di
rectores reforzar la comunicación 
con las familias para alentarlas a 
que, además de apoyar el recorri
do educativo de sus hijos, los mo
tiven a celebrar de manera respon
sable y sin excesos, garantizando 
su bienestar y seguridad.

“Conversar con los jóvenes so
bre los riesgos y fomentar acuer
dos con ellos, además de promover 
un UPD sin excesos, con alegría y 
responsabilidad, son parte de las 
acciones que se pueden llevar ade
lante”, aconsejaron.

Mientras que las escuelas pú
blicas de nivel inicial y primario 
comenzaron el ciclo lectivo en la 
ciudad el 24 pasado, las secunda
rias, en todas sus modalidades, lo 
harán mañana. La Provincia, en 
tanto, adoptó la misma fecha. • 

En el área metropolitana de Bue
nos Aires (AMBA), entre el sábado 
y el domingo pasados se acumula
ron 120 milímetros de lluvia, una 
cifra cercana al total registrado du
rante todo febrero último, cuando 
cayeron 130 mm. Así lo consignó 
ayer Natalia Tonti, especialista 
del Servicio Meteorológico Na
cional (SMN). De hecho, hasta la 
noche del domingo, en la ciudad 
se habían acumulado entre 40 y 
50 mm

Las intensas lluvias de los últi
mos días provocaron anegamien
tos en varios puntos del sur de la 
ciudad y en distintos municipios 
del conurbano bonaerense. Ba
rrios como Barracas y Nueva Pom- 
peya registraron calles inundadas, 
mientras que en la provincia de 
Buenos Aires localidades como
Dock Sud y partidos como Quil
ines, Lanús y Berazategui se vie
ron afectados por la acumulación 
de agua. Sin embargo, fuentes del 
gobierno bonaerense afirmaron a 
la nación que no hubo evacuados.

A su vez, durante la mañana de 
ayer, Aeroparque y el Aeropuer
to Internacional de Ezeiza regis
traron demoras en varios vuelos. 
Desde Aeropuertos Argentina in
dicaron que se activó el protocolo 
por tormenta eléctrica, por lo que 
todo el personal que trabajaba a 
la intemperie debió interrumpir 
sus tareas habituales. Por esto, se 
generaron algunas demoras en 
vuelos y en la entrega de equipaje 
hasta que finalizó la actividad eléc
trica. No obstante, con el paso de 
las horas la situación comenzó a 
normalizarse y hacia el mediodía 
de ayer las operaciones se desa
rrollaron con mayor fluidez y las 
aerolíneas lograron reprogramar 
los vuelos afectados y minimizar 
el impacto en la jornada.

Debido a estas condiciones cli
máticas, varios eventos masivos 
debieron ser cancelados. Entre 
ellos, los partidos de Primera Di
visión entre Independiente-Ban- 
field y Platense-Defensa  y Justicia. 
Ambos se reprogramaron para 
hoy. Además, el DJ Hernán Cattá- 
neo tuvo que suspender su show 
programado para el domingo en 
la Ciudad Universitaria.

Dock Sud fue una de las zonas más afectadas FOTOS DE SOLEDAD AZNAREZ

Los efectos de las tormentas en la ciudad

El SMN previo que el mal tiempo 
continuará afectando al AMBA y 
sus alrededores durante los próxi
mos días. Las lluvias, que comen
zaron el viernes pasado con cielos 
cubiertosy chaparrones dispersos, 
persistirán al menos hasta la ma
ñana de hoy. A pesar de la cantidad 
de agua caída en los últimos días, 
las temperaturas seguirán siendo 
elevadas.

“Este largo período de humedad 
y precipitaciones, con una exten
sión de más de 10 días, llegaría a 
su fin entre el viernes y el sábado 
próximos, cuando se estima se 
produzca el ingreso de un intenso 
frente frío proveniente de la Pata- 
gonia. A su paso, es probable que 
se produzca un último episodio 
de tormentas fuertes con lluvias 
abundantes en Buenos Aires entre 
el final del viernes y la primera mi
tad del sábado, desencadenando 
un marcado descenso de tempe
raturas para el fin de semana en 
la región. El domingo, con míni
mas frescas entre 14°C y 16°C en 
el AMBA, se iniciaría un nuevo 
período de tiempo estable, mu
cho más seco y templado”, indicó 
Christian Garavaglia, director de 
Meteored.

El pronóstico para los próxi
mos días para el AMBA anticipa 
que mañana y pasado estarán 
mayormente nublados, con tem

peraturas elevadas debido a la alta 
humedad. Las máximas rondarán 
los 33°C, mientras que las mínimas 
estarán en torno a los 22°C. Estas 
condiciones son producto de la in
fluencia del aire tropical, favoreci
do por breves intervalos de buen 
tiempo. La situación comenzará 
a cambiar con la llegada de vien
tos del norte, que traerán un aire 
más cálido, pero con menor hu
medad.

A partir del viernes próximo se 
espera un leve descenso de la tem
peratura, con una máxima de 30°C, 
dando paso a un fin de semana más 
soleado. El sábado se registrarán 
25°C de máxima, mientras que el 
domingo descenderá a 24°C.

En cuanto a la distribución de las 
lluvias ayer, una intensa franja de 
chaparrones se extendió de norte 
a sur, que abarcó desde Campana y 
Tigre hasta la ciudad y La Plata. En 
esta área y en la zona centro-norte 
de la provincia, el SMN mantuvo 
activa una alerta naranja debido a 
tormentas fuertes.

Dentro de las localidades más 
afectadas se encontraron Zárate, 
Campana, Escobar, Exaltación 
de la Cruz, San Antonio de Areco, 
Pilar, San Fernando y Tigre. En la 
zona sur, los municipios de Avella
neda, Lanús, Quilmes, Berazategui 
y La Plata también registraron pre
cipitaciones intensas. •
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PALACIO LIBERTADUn viaje inmersivo con El Principito
Hoy, en la sala inmersiva del Palacio Libertad, hay funciones gratuitas, de 
14 a 20, del espectáculo para todo público inspirado en El Principito, de 
Antoine de Saint-Exupéry. Como parte de las propuestas de arte y tecno
logía del centro cultural, la función es breve y el ingreso es por orden de 
llegada. Un viaje con animaciones proyectadas en 360 grados que inclu
yen el piso y las paredes acompañada de sonidos y música envolvente.Costantini recibió el Premio Internacional de Mecenazgo de manos de la reina emérita Sofía La trayectoria de aquel chico que vendía bufandas por Av. Santa Fe

EL ESCENARIO

reconocimiento. El fundador del Malba fue distinguido por su trayectoria y su aporte a la difusión global del arte latinoamericano; “ha creado un espacio que es un referente mundial”
Laura Ventura
PARA LA NACION

MADRID - En un acto solemne pre
sidido ayer en la capital española 
por la reina emérita Sofía, Eduardo 
Costantini fue una de las figuras ga
lardonadas en la ceremonia de los 
Premios Internacionales de Mece
nazgo. El empresario y coleccionis
ta de arte, fundador del Museo de 
Arte Latinoamericano de Buenos 
Aires (Malba), fue distinguido por 
su aporte a la difusión mundial del 
arte latinoamericano.

En la Real Academia de Bellas Ar
tes de San Fernando, en plena calle 
de Alcalá, en una tarde lluviosa, se 
celebró el acto de premiación donde 
se distinguía a las principales perso
nalidades del mundo del mecenaz
go. Para acceder al recinto se debía 
atravesar por pasillos custodiados 
por cuadros de Francisco de Goya, 
Bartolomé Esteban Murillo y Juan 
de Zurbarán, entre otros.

La reina Sofía le entregó perso
nalmente a Costantini el diploma, 
mientras se leía el fallo del jurado: 
“Eduardo Costantini es el impulsor 
y creador del Museo Malba de Bue
nos Aires. Ha creado un espacio que 
se ha convertido en un referente en 
el mundo y en un pilar fundamental 
para la conservación del arte latino
americano”.

Luego, Costantini subió al es
cenario para pronunciar algunas 
palabras de agradecimiento: “Es 
un gran honor haber recibido este 
diploma de vuestras manos. Agra
dezco enormemente este diploma 
que para mí representa mucho por
que significa darle más visibilidad 
al arte latinoamericano, algo que in
tentamos desde hace casi 25 años. 
Me conmueve enormemente este 
diploma”, declaró. El empresario 
dedicó al premio a su “gran familia” 
y en particular a su esposa, Elina, y 
a su hija Khalo Milagro, de 40 días, 
quienes no pudieron viajar a la ce
remonia para acompañarlo.

“Hoy veo al arte latinoamericano 
más integrado y con mayor visibi
lidad, si comparamos la situación 
actual con la del inicio del milenio. 
Hay una valoración que antes no 
había y esto es muy merecido por 
la calidad de las obras. Esto se ve re- 
flejado en los espacios de exhibición 
de los museos y en los programas 
independientes de arte latinoame
ricano, así como en los programas 
de adquisición de arte latinoameri
cano llevados a cabo por distintas 
instituciones. Hoy no hay una mira
da tan centrista”, dijo Costantini a la 
nación antes de la ceremonia.

En 1969, Costantini adquirió sus 
primeras dos piezas de arte latino-

Costantini, junto con la reina emérita Sofía y los integrantes del jurado

americano, “en cuotas, porque vi
vía de mi sueldo y empecé de cero”, 
celebra con una carcajada y el re
cuerdo de su juventud: un cuadro 
de Leopoldo Presas y otro de Iván 
Vasileff. En 2001, fundó el Malba, 
uno délos museos de referencia del 
arte moderno y contemporáneo de 
América Latina. En 2023 inauguró 
Malba Puertos, una sede nueva del 
museo en Escobar, en la provincia 
de Buenos Aires.

Costantini tendrá un año agita
do ya que se prepara para exhibir 
la colección del Malba y la propia 
en Qatar, adonde trasladará 140 
piezas. En Nueva York, el Malba ha 
prestado dos obras de Wifredo Lam; 
en Madrid, ha prestado una obra de 
Remedios Varo, y “nos piden obras 
latinoamericanas de todos lados”, 
según contó el coleccionista.

“Hay un movimiento bastante 
reciente que promueve esa idea de 
mirar y valorar el arte de las pobla
ciones originarias, las raíces. Esto 
se ve en Europa, en África, en Asia 
y, claro, en América Latina”, opinó 
el empresario, y destacó que en la 
actualidad el arte latinoamericano 
es universal. “Hay un proceso de 
globalización general. Hay muchos 
artistas latinoamericanos que viven 
fuera de la región, en Berlín, en Pa
rís, en Nueva York o en distintas ciu-

Costantini en Madrid getty

dades. Hay una mayor integración. 
La comunicación es mucho más 
fluida a través de la tecnología ac
tual”, opinó.

El arte latinoamericano tiene 
una identidad, pero a su vez hay 
una gran diversidad dentro de él, 
con aproximaciones que tienen que 
ver con lo autóctono, otras con lo 
geométrico, el realismo, la vanguar
dia. Costantini destaca la presen
cia y el interés por esta expresión, 
nuevamente, que se ha integrado a 
otras y, al mismo tiempo, es dueña 
de una identidad.

“La Casa Sotheby’s no tiene un 
espacio dedicado exclusivamente 

EFE

al arte latinoamericano. En la venta 
de arte moderno y dentro del catá
logo, encuentras obras latinoame
ricanas; en la venta de arte contem
poráneo ocurre lo mismo: hay arte 
latinoamericano con obras de otras 
partes. Son cambios que se han da
do en estos últimos 20 años. Cuando 
yo empecé, los museos todavía no 
compraban arte latinoamericano, 
por eso yo pude comprar obras im
portantes”, admite.

Además de Costantini, el Premio 
Internacional de Mecenazgo, im
pulsado por la Fundación Callia, 
fue destinado a Simón de Pury por 
su contribución al arte contempo
ráneo y su labor como mecenas, 
así como también la Fundación 
Pollock-Krasner por su destacada 
labor en el apoyo a artistas en ac
tividad a nivel internacional. La 
ceremonia fue clausurada con una 
interpretación de la gran cantante 
Estrella Mótente y su emotiva ver
sión de “Volver”.

Este no es el único premio que re
cibirá este año Costantini. El secre
tario de Cultura de la Nación, Leo
nardo Cifelli, presente en el acto en 
Madrid, adelantó a este diario que 
el coleccionista será homenajeado 
en junio en el Palacio Libertad por 
su labor destacada por la cultura 
argentina.»

Alicia de Arteaga
PARA LA NACION

Nada más lógico y mereci
do que el Premio Mecenas 
recibido ayer por Eduardo

Costantini de manos de la reina 
emérita Sofía de España. En la le
jana Buenos Aires fundó en 2001, 
en la peor de las crisis, el Malba. 
Es el museo más visitado por 
los turistas y una meca para los 
conocedores. Tiene la mejor co
lección de arte moderno latino
americano del mundo; pagada 
de su bolsillo; con el mismo que 
mantiene la agenda, el edificio y 
el equipo del museo de San Mar
tín de Tours y Figueroa Alcorta. 
Privado, para todo público.

Cuando se inauguró,  a pesar de 
la pésima onda de muchos veci
nos de Barrio Parque, que mira
ban con pánico un museo en su 
entorno privilegiado, el museo 
ganó todas las batallas. Récord de 
visitas para Yayoi Kusama, Julio 
Le Parcy Leandro Eriich. Un pro
grama didáctico para escuelas, 
más cine, literatura, tienda y ca
fé. Con el estilo de siempre, entre 
tímido y escueto, Eduardo agra
deció a la reina Sofía, a la Funda-

Fundó el Malba en 
2001, en la peor de las 
crisis. Es el museo 
másvisitadoyuna 
meca para los 
conocedores. Tiene la 
mejor colección de 
arte latinoamericano

ción Callia, a su equipo del Malba, 
a su enorme familia de ocho hijos, 
más nietosy bisnietos...y a su mu
jer, lajoveny bella Elina, celebran
do la llegada de Kahlo, que tiene 
poco más de 30 días.

En pocas palabras: un crack. 
Cuando caminábamos por el 
patio académico, me confió que 
había un Frida de 70 “palos” que 
estaba en las gateras y le encan
taba. La pasión, compartida con 
Ricardo Esteves, su mentor, sigue 
viva. Repite una y otra vez que 
fundar el Malba fue lo mejor que 
le pasó en la vida y que donar es 
la mejor manera de recibir. “Cada 
día siento que recibo mucho más 
de lo que di”.

La reina le ha entregado el di
ploma y el hombre de azul, que 
es padre, abuelo, bisabuelo y... de 
nuevo padre, sonríe tranquilo.

Los premios no parecen mo
ver el amperímetro del chico 
que jugaba al fútbol en la vereda 
de San Isidro y vendía bufandas 
en un Citroen 2CV por la avenida 
Santa Fe. Salud Eduardo, premio 
Mecenas de las Artes. •
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El desafío de la lectura 
veloz: una carrera sobre la 
superficie de las páginas 
tendencia. Con técnicas para avanzar en diagonal o saltear palabras, los booktokers promueven consumir más libros en menos tiempo

Difunden recursos para leer en diagonal captura En estos desafíos solo importa la cantidad captura

En las redes sociales proliferan los 
consejos para optimizar cada aspec
to de la vida cotidiana. No solo el tra
bajo o el ejercicio físico, sino también 
el ocio: es bastante fácil toparse con 
videos que explican cómo ver seriesy 
películas en velocidad l,5x para con
sumir más contenido o cómo escu
char audiolibros y podcasts a doble 
velocidad para “ganar tiempo”. La 
idea de la eficiencia, que antes estaba 
reservada a la productividad laboral, 
hoy se trasladó incluso a los espacios 
que están destinados al placer.

Pensadores como Byung-Chul 
Han ya advirtieron sobre los efec
tos de la hiperproductividad en la 
vida cotidiana. En La sociedad del 
cansancio, el filósofo surcoreano 
señala que la autoexigencia por 
ser cada vez más eficientes no solo 
genera agotamiento, sino que tam
bién altera la forma en que se per
ciben el tiempo y la cultura. El arte, 
concebido históricamente como un 
espacio donde se pueden ejercer la 
contemplación, la reflexión y el dis
frute, se ve afectado por esta lógica 
de optimización constante.

En TikTok, los videos con trucos 
y consejos para leer más rápido 
son tendencia y acumulan miles 
de visualizaciones. Entre las reco
mendaciones que hacen algunos 
booktokers está el skimming o lec
tura en diagonal; el scanning, que 
consiste en hacer una visualización 
rápida de la página y extraer lo más 
importante; o aconsejan simple
mente leer solo los diálogos de un 
libro y no vocalizar mentalmente 
las palabras.

Es que el objetivo de algunos 
booktokers no pareciera estar rela
cionado con la experiencia de leer 
un libro en sí -y todo lo que se ge
nera con esa actividad intelectual- 
sino con la cuantificación del con
sumo. De esta manera, la lectura 
por placer, que históricamente ha 
sido una actividad de disfrute y re
flexión, se convierte en una especie 
de maratón donde importa más el 
número de títulos consumidos que 
la profundidad con la que se los 
aborda.

En una época donde todos los 
consumos están no solo cuantifi- 
cados sino también registrados, 
aplicaciones como Goodreads (pa
ra libros) o Letterboxd (para cine) 
ganan popularidad y suman nuevos 
usuarios constantemente, alcan
zando 150 millones la primera y 14 
millones la segunda. Pero también 
existen plataformas como How 
Long to Read o Reading Length, que 
estiman cuánto tiempo llevará leer 
un libro según la cantidad de pala
bras y la velocidad de lectura. Bási
camente, el usuario ingresa el título 
y el sitio calcula cuántos minutos u 
horas se necesitarían para termi
narlo, basándose en un promedio 
de 250 palabras por minuto (aun
que este ritmo se puede ajustar).

Todas estas técnicas para saltear 
palabras “innecesarias”, evitar la 
relectura y recorrer los textos de 
forma superficial tienen, como fin, 
maximizar la cantidad de libros 
terminados en el menor tiempo 
posible. Sin embargo, esta tenden
cia plantea, por lo menos, una pre

gunta inquietante: ¿qué se sacrifica 
en esta carrera que prioriza la velo
cidad por sobre la experiencia y el 
contenido?

Marcos Apud, psicólogo, escritor 
y divulgador de neurociencias, ex
plica a la nación que “leer de manera 
veloz o con estas técnicas que se uti
lizan genera la activación de capa
cidades y de habilidades cognitivas 
que son mucho más superficiales

En esa carrera que 
prioriza la velocidad 
se sacrifican el placer 
de la lectura y la 
comprensión del 
contenido. La 
“maratón” apunta a 
sumar libros sin 
profundizar

que cuando leemos concentrados. 
La imaginación, el pensamiento 
crítico y la memoria, fundamen
talmente, están conectadas con 
niveles de foco y de concentración. 
Entonces, cuando alguien está le
yendo de una manera hiperrápida, 
se está perdiendo de eso. Y también 
de otras cosas, como por ejemplo, 
de generar empatia, que tiene que 
ver con poder decodificar las emo
ciones y los sentimientos de los per
sonajes (si es que estás leyendo una 
novela)”.

“Leer pausado es algo que no so
lamente fortalece funciones cog

nitivas como la concentración, la 
memoria y el foco, que son habilida
des que estamos deteriorando por 
nuestra forma de vivir, sinoqueade- 
más es una forma de lograr que el 
cerebro siga poniendo en práctica 
habilidades que son esenciales para 
poder lograr el verdadero disfrute 
de una lectura”, dice Apud.

Andrea Goldin, investigadora del 
Conicet en el Laboratorio de Neuro
ciencias de la Universidad Torcuato 
Di Telia, detalla qué pasa en nues
tro cerebro cuando leemos: “Son 
dos procesos. Por un lado, el más 
interesante, que es la comprensión 
lectora: poder entender lo que está 
diciendo el texto, poder relacionar 
ideas del texto entre sí y generar 
ideas nuevas a partir de eso. Y por 
otro lado, aprender a leer propia
mente, que es lo que hacemos en los 
primeros grados de la primaria”.

La especialista explica que cada 
palabra nueva que aprendemos 
la vamos guardando en una suer
te de “baúl” en el cerebro. “Y cada 
vez que nos volvemos a enfrentar 
a ella, no necesitamos ir letra por 
letra, sino que directamente mira
mos la palabra completa. Pero de la 
única manera que podemos lograr 
esto es con mucha exposición a las 
mismas palabras, de modo tal que 
las aprendemos de memoria, algo 
que hacemos de manera incons
ciente”.

En cambio, “cuando nos enfren
tamos a un texto nuevo y se lee de 
manera rápida o en diagonal, lo que 
se está haciendo en realidad es adi
vinar. Y lo que uno pierde con ese 
tipo de lectura va a depender del 
objetivo que tenga: si tu objetivo de 
leer un texto es disfrutarlo, pasarla 
bien, aprender cosas o emocionar
te, entonces necesitas incorporar 
esa información que te da el tex
to leyendo pausado. Sobre todo si 
estamos hablando de literatura. 
Vos no querés adivinar la literatu
ra, porque estás leyendo a alguien 
que se supone que te gusta. Pero si 
tu objetivo es decir que leiste, que 
pasaste por todas las páginas del 
libro y cuántos libros leiste, enton
ces, bueno, es un método bárbaro”, 
concluye Goldin.

La era de la productividad
En diálogo con la nación, la psi

coanalista y escritora Alexandra 
Kohan afirma que en la actualidad 
nadie está fuera de la cuantifica
ción. En ese sentido, explica: “Todo 
se traduce a números hoy en día. Si 
la cosa es contar cuántos libros leis
te de esa manera... no leiste ningún 
libro en realidad. Si la cuestión es 
la cuantificación per se, me parece 
que eso va arrasando con la lectura, 
que justamente no tiene que ver con 
la cuantificación, ni con el tiempo, 
ni con la productividad, diría que es 
exactamente lo contrario. Sin em
bargo, hoy todo parece ser medible, 
aunque esa cuantificación no signi
fique nada”.

Además, sobre la experiencia de 
leer, Kohan expresa: “Cuando uno 
lee en diagonal, no hay posibilidad 
de que se pueda tener una experien
cia con eso porque no es leer en pro
fundidad. La idea de sustraerse del 
mundo un rato y poder producir 
un silencio... no es solo un ejercicio 
intelectual, sino también una expe
riencia que pasa por el cuerpo. La 
lectura apresurada es, en cambio, 
la abolición de esa experiencia de 
la lectura”. Finalmente, Kohan ob
serva “una crisis de lectura muy 
profunda: leer en diagonal no es 
algo nuevo, lo que sí es novedoso es 

que se utilice como un método de 
cuantificación. A mí, por ejemplo, 
me molesta cuando las personas di
cen: ‘Leí tal libro de una sentada’, co
mo si fuera un elogio. Un libro que 
realmente me interesa y que impli
ca una experiencia de lectura suele 
llevarme más tiempo; más bien, di
ría que la lectura se ralentiza en ese 
caso. Los mejores libros de la litera
tura no se leen de una sentada. En
tonces, la pregunta sería: ¿por qué 
en una sentada y no en 10,20 o 30? 
La lectura justamente interrumpe 
la temporalidad tiránica del reloj. 
Vivimos sometidos al tiempo, a su 
dictadura: nuestras actividades 
diarias están regladas por el paso 
de las horas. Me parece que abrir 
un libro implica justamente que
brar esa tiranía. Cuando la lectura 
se convierte en una carrera, deja de 
ser lectura y pasa a ser consumo. Es 
devoración, es glotonería”, conclu
ye la psicoanalista.

Es que la lectura acelerada pare
ce responder a una lógica de consu
mo donde prima la cantidad sobre 
la profundidad. En este contexto, la 
experiencia de leer se transforma 
en un proceso fragmentado, don
de la comprensión, el disfrute y la 
reflexión pueden quedar relegadas. 
Mientras las plataformas y tenden
cias incentivan la velocidad, queda 
en los lectores la decisión de qué 
tipo de relación quieren construir 
con los libros.

Tiempo externo e interno
El escritor Sergio Sinay también 

reflexiona sobre la lectura en estos 
tiempos y advierte sobre la impor
tancia del proceso. Según su visión: 
“La cultura de la productividad, una 
de las tendencias banales de esta 
época, pone el acento en los resul
tados antes que en los procesos. Y es 
en el proceso en donde se aprende, 
se gana en conocimiento, en expe
riencia, en donde se reflexiona y se 
abren nuevas rutas mentales. Leer 
en diagonal, ‘leer por arriba’, es una 
manera de no leer, porque leer es 
más que el simple hecho de sumar 
una letra más otra hasta formar una 
palabra, es una manera de no com
prender lo “leído”, de pasar por la 
superficie de las palabras sin incor
porarlas. De alguna manera podría
mos decir que refleja también una 
manera de vivir muy de este tiempo: 
rápido, corriendo hacia ningún lu
gar, sin experimentar las vivencias, 
sin aprender nada de ellas”.

En la misma línea, expone las 
consecuencias de la pérdida de 
la lectura en profundidad en la 
comprensión de textos: “Los pre
ocupantes índices que muestran 
cómo los alumnos ingresan en 
la universidad habiendo egresa
do del secundario con una pobre 
o nula comprensión de textos es 
una muestra de que leer es mucho 
más que sumar palabras. Es com
prender, imaginar, reflexionar, ha
cerse preguntas, abrir horizontes 
intelectuales, emocionales, cogniti- 
vos. Para una lectura verdadera (no 
diagonal, no superficial) se necesita 
tiempo. Tiempo externo, el del reloj, 
y tiempo interno, el de la mente. Le
yendo a las apuradas, por encima, o 
en diagonal, no se gana tiempo, se 
pierde tiempo existencialmente  sig
nificativo: tiempo de aprendizaje, 
de conocimiento, de imaginación, 
de comprensión, tiempo de enri
quecer el pensamiento y el vocabu
lario. La productividad experimen
tada como una simple acumulación 
de resultados es negatividad”. • 
María Belén Carballeira

ideas SÁBADOS
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MISIONESCuatro muertos en un choque
Cuatro personas -entre ellas, una niña de 9 años- fallecieron en una ruta 
de Misiones luego de que el Citroen C3 en el que viajaban chocó contra 
una Ford Ecosport y, fuera de control, impactó contra un árbol a la vera 
del camino. Sobrevivió una mujer, que está internada en grave estado. El 
hecho ocurrió el domingo a las 18, a la altura del kilómetro 1482 de la ruta 
12. Murieron en el acto María Matilde Da Rosa, de 60 años, Julio César Ríos 
(de 34, conductor del auto), una niña de 9 y una mujer no identificada.Decía que era jueza, estaba prófuga por un homicidio y volvió a matar del mismo modo

la impostora. Gabriela Patricia Alcaraz usaba el nombre de una camarista porteña; al día siguiente de ser condenada en ausencia a prisión perpetua en la Capital, asesinó a un martiliero en Córdoba

Una “viuda negra” 
uruguaya, presa 
por la muerte de 
un jubilado
lanús. La víctima tenía 77 años y falleció en el Hospital Evita; la sospechosa tiene 62 y se negó a declarar ante el fiscal

Alcaraz, tras ser arrestada por efectivos de la Policía de Córdoba ARCHIVO

A Lorenzo Oscar Castro, de 67 
años, lo conoció en el Casino de 
Río Cuarto. Se presentó como Pa
tricia Gabriela Mallo. Le dijo que 
había sido jueza federal, pero que 
ya se había retirado. Él se había 
ganado fama en General Cabrera, 
donde vivía, porque era martilie
ro público, corredor inmobiliario 
y rematador de hacienda. “Millón”, 
lo apodaban, por sus éxitos en la 
subasta de caballos.

Tuvieron una relación senti
mental efímera, pero quedaron 
como amigos y socios en un nego
cio en formación. El miércoles 19 
de febrero pasado, Millón Castro 
tuvo una muerte trágica en uno de 
los cuartos de su casa, consumido 
por el fuego hasta los cimientos.

Lo que parecía una fatalidad se 
convirtió pronto, por las sospechas 
de la familia del martiliero, en un 
hecho con visos de criminalidad. Y 
cuando los peritajes confirmaron 
que el fuego que había arrasado la 
vivienda había sido provocado in
tencionalmente, las sospechas re
cayeron enseguida sobre la última 
persona que estuvo con Castro.

Testimonios de familiares y el 
análisis de sus redes sociales per
mitieron establecer que Castro 
había mantenido comunicación 
con su hija el mismo día del hecho 
y que en ese instante estaba acom
pañado por la imputada. La autop
sia confirmó que la muerte ocurrió 
minutos después de ese contacto.

Gabriela Castro recuerda que 

en aquella conversación su padre 
le mencionó que ese día tenía “un 
negocio importante” que concre
tar. Más tarde, a las 14.46, recibió 
una llamada de él, quien le pasó el 
teléfono a la mujer para que la sa
ludara por su cumpleaños.

“Ella me empezó a hablar, a de
cirme que tenía que entender que 
mi papá quería a otra persona, que 
no la quería a ella, pero que iban a 
mantener una relación de socios y 
a seguir siendo amigos. Yo ni des
confié, pobre mi viejo”, relató.

Impactante revelación
Pero esa mujer no era Patricia 

Mallo, sino Gabriela Patricia Alca
raz, de 55 años, prófuga de la Jus
ticia porteña. Un equipo especial 
del Ministerio Público Fiscal de la 
Nación la buscaba desde el 18 de fe
brero. Ese día iba a ser condenada a 
prisión perpetua como autora de un 
crimen casi idéntico al de Castro: el 
5 de noviembre de 2021, a las 23.40, 
esparció gasoil en un departamen
to de la calle Arroyo al900, en Reco
leta, lo encendió y causó la muerte 
de un hombre con el cual mantenía 
una relación sentimental.

Llegó a juicio con prisión pre
ventiva domiciliaria, que fijó en un 
domicilio de Córdoba. Cuando la ci
taron para que dijera sus últimas 
palabras antes del veredicto no pu
dieron ubicarla. El Tribunal Oral en 
lo Criminal Ne 15 porteño ordenó su 
captura nacional e internacional.

La Secretaría de Captura de

Prófugos (Secap) y la Unidad Fis
cal Especializada en Investigación 
Criminal Compleja (Ufecri), que 
realizaban escuchas telefónicas 
para ubicarla, detectaron que la 
Policía de Córdoba la había con
tactado para citarla como testigo 
de la muerte del martiliero. El per
sonal de la División Capturas de la 
Policía de la Ciudad les avisó a sus 
pares mediterráneos y Alcaraz ter
minó detenida.

El abogado Alexis Alvarenga, 
que representa a los hijos de Castro, 
hizo sus propias averiguaciones. 
Descubrió que la acusada usaba el 
nombre de Patricia Gabriela Ma
llo, presidenta del Tribunal Oral en 
lo Criminal Ne 20 de la Capital.

Alvarenga destacó que la mujer 
falsificaba su identidad, títulos y 
profesión con el fin de ganarse la 
confianza y el respeto de sus posi
bles víctimas. También, que solía 
modificar con frecuencia su resi
dencia y su apariencia física.

La fiscalía de Río Cuarto imputó 
a Alcaraz por usurpación de identi
dad. Según fuentes policiales, utili
zaba documentación apócrifa y se 
presentaba como abogaday exjue
za para evitar ser descubierta.

Suma ese cargo al de homicidio 
doblemente agravado, por el vín
culo y por premeditación, en la 
causa que instruye el fiscal de Río 
Cuarto Javier Di Santo, uno de los 
que tuvieron en sus manos la inves
tigación por el femicidio de Nora 
Dalmasso.»

Gabriel Di Nicola
LA NACION

Jorge Costa tenía 77 años y solía 
llevar mujeres a su casa de Villa 
Diamante, en el partido de Lanús. 
El sábado pasado no fue la excep
ción. Tuvo una cita con una mujer 
uruguaya de 62 años a la que fue 
a buscar en su auto a la estación 
Quilmes del ferrocarril Roca.

Fueron a cenar a una parrilla 
y después se dirigieron al domi
cilio del hombre. Llegaron poco 
después de las diez y cuarto de la 
noche. Dos horasy 12 minutos des
pués, ya comenzado el domingo, 
la mujer salió de la casa sola y con 
dos bolsos en sus manos, y regre
só a su hogar, donde a la mañana 
siguiente terminaría detenida tras 
la muerte del jubilado con el que se 
había citado horas antes.

Se sospecha que Anta Diana C. 
es una “viuda negra”, modalidad 
delictiva protagonizada por muje
res que duermen con somníferos a 
sus víctimas para sustraerles dine
ro y otros objetos de valor.

Costa había sido ingresado el 
domingo a la mañana en el Hos
pital Evita, de Lanús, adonde ha
bía sido trasladado en ambulancia 
después de que su hija lo encon
trara “bajo efectos de sustancias 
somnolientas”, según informaron 
fuentes policiales.

Luciana, la hija de Costa, había 
encontrado abierta la puerta de la 
casa de su padre. También le pare
ció extraño que el auto estuviera 
en la calle y no en el garaje.

A simple vista, lo primero que 
notó es que faltaba un televisor. 
También había desaparecido el 
teléfono celular de su padre.

Tras la muerte de Costa se inició 
una investigación en la que tomó 
intervención el fiscal Martín Ro
dríguez, del Departamento Ju
dicial de Avellaneda-Lanús, que 
quedó a cargo del expediente, que 
fue caratulado como homicidio en 
ocasión de robo.

Con la colaboración de detec
tives de la Delegación Departa
mental de Investigaciones (DDI) 
de Avellaneda-Lanús de la policía 
bonaerense, y gracias al análisis 
de filmaciones de cámaras de se
guridad públicas y privadas y del 
informe sobre las comunicacio
nes telefónicas de Costa, el fiscal 
Rodríguez pudo reconstruir las 
últimas horas de la víctima.

Los investigadores policiales 
y judiciales lograron determinar 
que el sábado a la noche Costa se 
había encontrado con la sospe
chosa en las inmediaciones de la 

estación Quilmes. Arita Diana C. 
llegó a la cita en el interno 215 de 
la línea de colectivos 582.

Tras el encuentro, Costa y la 
mujer fueron a cenar a una parri
lla que conocía la víctima. Después 
se dirigieron a la casa del jubilado, 
situada en Ricardo Balbín al 3000. 
Según los registros de las cámaras 
de seguridad instaladas en la zona, 
llegaron a las 22.17.

Dos horas para robar y matar
Arita Diana C. salió de la casa de 

Costa a las 0.29 del domingo. Se 
fue cargando dos bolsos, a pesar 
de que había llegado a Villa Dia
mante con las manos vacías.

A partir de información obteni
da de la empresa de telefonía ce
lular Movistar, los investigadores 
tuvieron el registro de las comu
nicaciones que mantuvo Costa el 
sábado.

Ese día, a las 16, la víctima se co
municó con una línea telefónica 
que, según se pudo determinar 
poco después, correspondía a la 
presunta “viuda negra”.

Tras la identificación de la sos- 
pechosay la ubicación de su domi
cilio en Quilmes, la Justicia ordenó 
un allanamiento de urgencia que 
derivó en el arresto de la sospecho
sa, según informaron fuentes de la 
investigación.

“En el domicilio de la sospecho
sa se secuestraron un aparato de 
TV, un teléfono celular y un reloj 
que podrían pertenecer a la vícti
ma”, explicaron voceros policiales 
consultados por la nación.

Una cámara de videovigilancia 
instalada en una casa vecina a la de 
la sospechosa registró el momen
to en el que la supuesta “viuda ne
gra” pasó con los mismos bolsos 
con los que había salido del domi
cilio de Costa.

Además, en la casa de la impu
tada se secuestraron el vestido y el 
calzado que habría usado la mujer 
en su encuentro con la víctima.

La sospechosa se negó a decla
rar cuando fue indagada por el 
fiscal Rodríguez. Sigue detenida, 
imputada por el delito de homici
dio en ocasión de robo.

El representante del Ministe
rio Público Fiscal de la provincia 
de Buenos Aires espera para las 
próximas horas el resultado preli
minar de la autopsia para conocer 
las causas de la muerte de Costa.

“Por el momento no hay regis
tros de que la sospechosa se haya 
dedicado con anterioridad a la mo
dalidad delictiva conocida como 
‘viuda negra’”, sostuvieron fuentes 
con acceso al expediente. •

http://www.lanacion.com/seguridad
Facebook.com/lanacion
mailto:seguridad@lanacion.com.ar
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Sepelios y 
Participaciones
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t
FRITSCHES, Heriberto 
(Walter), Dr., q.e.p.d. - Dra. 
Patricia Goddard de Paviolo y 
Flia. despiden con dolor y ad
miración al querido Walter y 
acompañan a Carola y su fa-

8/51994780

t
GÜEMES, Francisco. - Alber
to y Luz Ruete Güemes, hijos y 
nietos despiden a su querido 
primo, acompañando a su fa
milia.

Be neflcio Club LA NACION, 20%

+
GÜEMES, Francisco. - Desde 
Quequén, los apóstoles, las 
olas, la arena y el viento extra
ñan la figura de Francisco.
Desde la carpa uno, todos pe
dimos a Dios su descanso eter-

www.la
Para publicar 4318 8888 / 5199 4

Todos los días, de 9 a 19

de descuento. 3 cuotas sin inte

+
HANSEN MOLINA, Ricardo 
E. J., q.e.p.d., falleció el 2-3- 
2025. - Su mujer Silvia Souha- 
mi Dandaleix, sus hijos Maxi y 
Dolores, Solange, Iván y Lucía, 
Nicolás y Gisele y sus nietos 
Delfina, Emma y Liam Hansen 
Murgier, Tomás, Pedro, Si
món, Ana y Felipe Hansen 
García Llórente y Milagros y 
Catalina Hansen García Veiga 
lo despiden con inmenso 
amor y agradecen una oración 
en su querida memoria.

+
HANSEN MOLINA, Ricardo, 
q.e.p.d., falleció el 2-3-2025. - 
Su hermana Tessy e Hipólito 
Solari Yrigoyen con sus hijos 
Patricio, Silvina, Conrado, 
Ana y nietos lo despiden con 
enorme cariño, ruegan una 
oración en su memoria y 
acompañan en su dolor a Sil
via y a toda su familia.

+
HANSEN MOLINA, Ricardo. 
- Mónica España de García 
Veiga, sus hijas Dolores, Agus
tina y Belisario Pero acompa
ñan con mucho cariño a Silvia, 
Nico, Cata, Mili y familia, des
pidiendo al querido Richard 
con amor y oraciones.

+
HUTCHINSON, Tomás, 
q.e.p.d. - Oscar Aguilar Valdez 
y Héctor Pozo Gowland despe
dimos con afecto a Tomás, 
quien deja importantes ense
ñanzas en el derecho adminis
trativo.

+
LYPKA, Juan Esteban. 
q.e.p.d. - Despedimos con pro
fundo pesar a Juan Esteban 
Lypka, médico de vocación. Su 
legado, dedicación, principios 
y amor por su familia seguirán 
vivos en nosotros, sus cuatro 
hijos y sus diez nietos, y en 
aquellos que tuvieron el privi
legio de conocerlo. - LAZARO 
COSTA Tel. 4812-8040.

t
NUÑEZ de ROBBIO, Marcela 
Pilar, q.e.p.d. - Su cufiada 
Cristina Robbio de Lorenzo, 
su esposo Carlos Lorenzo, sus

nacion.com.ar/funebres 
80 o funebres@lanacion.com.ar 
Tarjetas de crédito hasta las 18.30 

rés con tarjeta de crédito.

+
SANGUINETTI, Florentin 
A., Dr. - Roque Sanguinetti 
María Graciela Goyeneche 
despiden con gran pena a s 
querido primo Buby.

i

BERR/

+

l, Enrique Hécto
q.e.p.u., lauecio ei j-j-zuzd. - 
Isabel, Claudia y Enrique; Die
go, Paula y Mary; Lucas, Na
cho, Santi, Marcos, Pedro, Lo
renzo y Tita te despiden con 
un brindis en honor a tu gran 
vida ¡Buen viaje a las estrellas!.

+

BOYAJIAN, Beatriz Rivas de, 
q.e.p.d„ falleció el 1-3-2025. - 
El comité ejecutivo y colabora
dores de American Express 
Argentina S.A. participan su 
fallecimiento y acompañan a 
Manuela y familia en su dolor, 
pidiendo una oración en su 
memoria.

+

BRUGNONE, Ricardo Enri
que. - En Orbis Seguros, la
mentamos profundamente el 
fallecimiento de nuestro presi
dente, Ricardo Enrique Brug- 
none, cuya dedicación, visión 
y compromiso dejó una huella 
en nuestra empresa. Acompa
ñamos en este difícil momen
to a su familia, amigos y seres 
queridos, y nos unimos en un 
profundo agradecimiento por 
su contribución a nuestra 
compañía.

CARDAMONE, Antonio, 
q.e.p.d., 28-2-2025. - Sus ami
gos Silvia y Ángel Martínez 
Molle, Guillermo y Silvana 
Prieto, Ricardo e Inés Calder- 
wood, Guillermo y Paula Mar- 
chegiani, Susana Giorgi y Luis 
Angriman lamentan su falleci
miento y acompañan con cari
ño a Roxana, Ánton y Stefania 
y a toda su familia en este tris
te momento.

CHAIJ, Ana María, q.e.p.d. - 
Pablo, Brian, Adolfo y familia 
lamentan profundamente su 
fallecimiento terrenal. Acom
pañan con profundo amor a 
sus hijos José María, Cristian, 
Florencia, y sus nietos.

FRITSCHES, Heriberto 
Gualterio (Walter), 2-3-2025. 
- Vamos a estar siempre in
mensamente agradecidos de 
que nos hayas acompañado 
todos estos años. Por cuidar
nos, aconsejarnos y regalar
nos tantos momentos lindos. 
Tus inolvidables valores y en
señanzas quedarán por siem
pre con nosotros. Te quere
mos. Carola, Flor, José, Cata, 
Agustín (p), Gabriela, Agustín 
(h), Francisco.

+

GRETHER, Gabriela. - Sus 
primos Ricardo y Malú, sus hi
jos, hijos políticos, nietos y 
bisnietos la despiden con cari
ño, abrazando a Michel y Flia.

+

GRETHER, Gabriela Chome- 
towska de, q.e.p.d. - Querida 
Gabriela, te llevaré siempre en 
mi corazón. M. Luján Gimé
nez Uriburu.

$

GRIMBERG, Beatriz, Z.L. - 
Acompañamos a nuestro ami
go Alejandro ante tan irrepa
rable pérdida. Mauricio Bare- 
des y Nicolás Chejanovich.

GRIMBERG, Beatriz. - Vivi y 
Robi Tarrab y familia acompa
ñan a Gaby, Debi y Ale en este 
triste momento.

+

GÜEMES, Francisco Miguel 
(Tato), q.e.p.d., falleció 2-3- 
2025. - Tus hijos Fran y Ampi, 
Marcos y Pau, Maia y Juan, 
Agus y Javi, Marian y Wenchy, 
y tus nietos Iván, Víctor, Mag
nolia, Elina, Ati, Rocha, Male- 
na, Greta e Isidro te recordare
mos siempre con alegría. Nos 
enseñaste a disfrutar de las co
sas simples de la vida y a en
tender que el amor incondi
cional de la familia es lo más 
importante de todo. Siempre 
en nuestro corazón. - LAZA
RO COSTA, Tel: 4812-8040.

+

GÜEMES, Francisco Miguel, 
2-3-2025. - Te fuiste al encuen
tro de Nanena. Tu hija Maia, 
tu amigo Juan, tus nietos Iván 
y Víctor, y tus nietas del cora
zón Belu y Sofi, te despedimos 
y recordamos con profundo 
amor y gratitud.

+

GÜEMES, Francisco M., 
q.e.p.d. - Su hermano Juan 
Martín, Rosita Estrada y sus 
hijos Rosi y Toto; Lola y Fer; 
Juanma y Cata; Chebi y Ceci; 
Ine y Juan y nietos recordarán 
al querido Francisco por su 
buen humor, su eterno opti
mismo y su bondad, y acom
pañan a sus queridos sobrinos 
con oraciones y muchísimo 
cariño.

+

GÜEMES, Francisco M., 
q.e.p.d. - Su hermano Hernán 
y Tessa Bledel y sus hijos Her
nán y Mechi, Ezequiel y Sarah, 
Sofía y Fede, Javier y Agus y 
Rosario y Joaco y nietos despi
den a Francisco y acompañan 
a sus hijos y familias con mu
cho cariño.

T
GÜEMES, Francisco, q.e.p.d.
Despedimos con tristeza a 
nuestro querido primo Fran
cisco, y acompañamos a sus 
hijos y nietos en este momen
to. Rogamos una oración en 
su memoria. Luis Ruete Güe
mes, su esposa, hijos y nietos.

+

GÜEMES, Francisco Miguel 
q.e.p.d. - Su tía y madrina Ma- 
rietta Güemes de Lanusse; sus 
hijos Federico, Paco y Ana 
Rosario, Teté, María e Ignacio 
Laly y Santos, nietos y bisnie
tos despiden al muy querido 
Francisco y piden una oración 
en su memoria.

+

GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. 
María Ayerra, Mechi Bazterri- 
ca, Maggie Bengolea, Pauli Ca- 
bral, Ani Capurro, Angie Che- 
vallier, Chechu Firpo, Chichi 
González Alzaga, Ine Moran
do, Mary Pereyra y Lucía Za- 
nelli despiden a Francisco con 
cariño y acompañan a Maia 
Marcos, Fran, Águs y Marian 
con mucho amor en este triste 
momento.

+

GÜEMES, Francisco. - Elena 
Aseguinolaza y Juan Carlos 
Calviño (as.), despiden al que
rido Francisco, abrazan a Ma
rian, Wenchy, Faustina y Ma- 
lenita y acompañan con cari
ño a Fran, Marcos, Maia y 
Agus.

+

GÜEMES, Francisco. - Gra
cias Francisco por dejarnos 
tan lindos recuerdos, estarás 
siempre presente entre noso
tros. Tus amigos de Club La 
Virazón.

+

cariño a sus queridos hijos. 
Agustín, Luisa e hijos.

GÜEMES, Francisco. - Car- 
minne Dodero y Olympia Pe- 
razzo acompañan a Francisco 
Güemes (h) y Maia y ruegan 
una oración por su memoria.

+

GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. - 
Cecilia y Javier María Busto 
junto con Chechi, Matí, Rochi, 
Juan y nietos participan el fa
llecimiento del querido Fran
cisco y acompañan a Agus, Ja
vi y todos los Güemes con mu
cho cariño.

+

GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. - 
Salentein Agro acompaña a su 
familia en este momento y 
ruega una oración en su me
moria.

+

GÜEMES, Francisco. - Rosa
rio Udaondo y sus hijos y sus 
nueras acompañan a los Güe
mes con mucho cariño.

+

GÜEMES, Francisco. - Cecilia 
y Javier Marcó del Pont y sus 
hijos, acompañan a Hernán y 
Tessa y a todos los Güemes 
con mucho cariño.

+

GÜEMES, Francisco. - Federi
co Piqué y Adriana Ramos Me- 
jía despiden a su gran amigo 
Francisco con mucha pena.

+

GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. - 
Miguel Figueroa y Malena 
Tornquist con sus hijos y nie
tos despiden con un cariño in
menso a su gran amigo de to
da la vida Francisco y piden a 
la Virgen que lo reciba junto a 
Magdalena en el cielo y acom
pañan a sus hijos Francisco, 
Marcos, Maia, Agus y Marian 
en estos momentos tan tristes.

+

SCHIAFFINO, Lucas, q.e.p.d. - 
Sus amigos del consorcio de 
Pueyrredon, Solé y Felipe 
Crespo, Mabel Braceo, Silvia y 
Marcelo Serra, Marta y Paco 
Villares, Teresa Paez, M. Mar
ta y Jorge Mallea, Victoria y 
Oscar Gonzales, Meme y Jorge 
Cozzi, Celeste y Darío Montero 
junto con Filomeno y Floren
cia, lo despiden con tristeza y 
acompañan a Mónica y los 
chicos.

+

SCHIAFFINO, Lucas, q.e.p.d. - 
Los consejos directivos de 
Obra Social ASE, Medifé AC y 
la dirección general del Sana
torio Finochietto participan 
con mucho pesar su falleci
miento y acompañan a los in
tegrantes de Grupo Salud, fa
miliares y seres queridos en 
este doloroso momento.

+

TUMMER, Elisabeth (Muki), 
q.e.p.d. - Queridísima Muki, 
siempre te recordaremos con 
incalculable amor, como un 
gran ejemplo de vitalidad, gra
titud y alegría. Tus sobrinos 
Ricardo, Lucila, Delfina, Car
los, Lía y Vicky; tus sobrinos 
políticos Juan Pablo Lohlé y 
Luis Fernando Biaus; los so
brinos nietos que te conocie
ron: León, Julián, Sofía, Paula, 
Luis, Malena, Lila, Andrea, 
lan, Nina y Katía y los sobrinos 
bisnietos y amigos pequeños 
que te adoptaron como bisa
buela: Lucia, Juan Ignacio, 
Elena y Paz.

+

VERRA, Pablo, q.e.p.d. - 
BACX despide a Pablo con tris- 
tezay acompaña a su familia.

t
CHOMETOWSKA de GRE- 
THER, Gabriella, q.e.p.d. - 
Magdalena Giuria y Mariana 
despiden a la querida Gabrie
lla y le mandan un fuerte abra
zo a Michel y familia.

+

VERRA, Pablo, q.e.p.d. - El di
rectorio de Lockton Argentina 
participa con pesar su fallecí-

GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. 
Cristina y Felipe Gowland, hi
jos y nietos despiden con gran 
tristeza a Francisco y abrazan 
a toda la Flia. Güemes con mu
cho cariño.

+

GÜEMES, Francisco. - Ciao, 
caro amico, ti pensiamo giá 
abbracciato alia tua carissima 
Maddalena. Ci mancherai. 
Guccio y María Scroffa.

participan su fallecimiento y 
piden una oración en su queri
da memoria.

+

NUÑEZ de ROBBIO, Marcela 
Pilar, q.e.p.d. - Luis y Constan
za Perri e hijos acompañan a 
las familias Robbio y Núñez 
con gran afecto en tan triste 
momento.

miento y acompaña a su fami
lia en este triste momento.

t
CHOMETOWSKA de GRE- 
THER, Gabriella. - Elvira 
Ruiz Molina de Pina, sus hijos 
Guadalupe y Fico, la despiden 
con mucho amor.

t
CHOMETOWSKA de GRE- 
THER, Gabriella, q.e.p.d., 1-3- 
2025. - Despido a mi querida 
amiga y recordaré siempre los 
lindos momentos comparti
dos. Acompaño a Michel y fa
milia en este difícil y triste mo
mento. Liesel Carbajo.

t
VERRA, Pablo, q.e.p.d. - La 
Corporación Financiera Inter
nacional, IFC, del Grupo Ban
co Mundial, expresa su más 
profundo pesar por el falleci
miento de Pablo Verra, ex co
lega, líder reflexivo y experto 
en finanzas, un querido y valo
rado amigo. Con gran tristeza, 
acompaña a su familia en este 
doloroso momento.

Recordatorios

GÜEMES, Francisco. - Ama
lia Amoedo despide a Francis
co y abraza con cariño a Maia 
Marcos y a toda la familia en 
este difícil momento.

+

GÜEMES, Francisco. - ¡Tanto 
compartido! Cómo te vamos a 
extrañar! Abrazamos fuerte a 
todos nuestros queridos Güe
mes. José M. H. de Laferrére y 
Flia.

+

GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. 
Ricardo e Isabel Masllorens y 
sus hijos Isa y Gus, María y Lo
to, Richi y Luchi y Nacho y 
Daisy acompañan a los Güe
mes con todo cariño y oracio
nes, recordando todos los lin
dos momentos compartidos.

+

GÜEMES, Francisco, q.e.p.d. - 
Despiden a Francisco con mu
cho cariño y acompañan a sus 
hijos con mucho amor. Eduar
do y Mercedes Zancolli e hijos.

+

GÜEMES, Francisco M., 
q.e.p.d. - Con amor abrazamos 
a Fran, Amparo y familia. Pa
tricia Gancedo, sus hijos Isi, 
Vale, Mati y María (a.).

t
NÜÑEZ de ROBBIO, Marcela, 
q.e.p.d. - Manuel y María Beni- 
tes e hijos acompañamos con 
gran afecto a Jorge y familia y 
rogamos por el eterno descan
so de nuestra querida amiga.

FRÁVEGA, Lucía, q.e.p.d. - 
Hernán Bullrich y Silvina Pa
lenque, junto a sus hijos Clara 
y Emiliano Urien, Santiago 
Bullrich y Francisco González 
Llamazares y sus nietos Benja
mín y Bahía Urien, despiden a 
Lu y acompañan a Simón, 
Fran, Lola y Julia con muchísi
mo cariño.

FRITSCHES, Heriberto 
Gualterio, 2-3-2025. - Con 
profundo pesar participamos 
el fallecimiento de nuestro 
querido Walter. Su familia, 
Claudio, Karin, Christian, Pa
tricia, Martín, Daniela, Nico
lás, Irene, Victoria, Mathias, 
Tomás, Félixy Tobías.

+

GÜEMES, Francisco M.. 
q.e.p.d. - Tati Guillan! (a.) 
acompaña a su amigo Marcos 
y a toda la familia Güemes en 
este momento y ruega una 
oración en memoria de su pa
dre.

+

GÜEMES, Francisco M.
Marcos Achával Rodríguez y 
Malena Arias junto a su fami
lia despiden con gran tristeza 
a su querido amigo Francisco. 
Que el Señor lo lleve en la pal
ma de Su mano y consuele a su 
querida familia.

+

RIVAS de BOYAJIAN, Bea
triz, 1-3-2025. - Su esposo Car
los Boyajian, sus hijas Dolores, 
Agustina y Manuela, sus yer
nos Marcelo y Femando, y sus 
nietos Joaquín, Manuel y San- 
tí, despiden a Tetí con amor y 
gratitud por la familia que for
maron, deseando que descan
se en paz junto a Dios.

+

ROBBIO, Marcela Núñez de. 
- Mónica y Nicolás Robbio Pa
checo despiden con pesar a 
Marcela y acompañan a Jorge 
y familia con mucho cariño.

&
EVELSON, Felisa Bursztyn 
de, Z.L., falleció el 4-3-2002. 
Nos dejaste un día como hoy, 
hace ya 23 años. Te recorda
mos con el cariño de siempre y 
evocamos con emoción los 
momentos de felicidad que 
compartiste con nosotros co
mo esposa y madre. Abel, Va- 
nessa, Jessica y Verónica.

t
GÜEMES, Francisco. - María 
y Juan Calviño (a.) despiden 
con cariño a Francisco y 
acompañan a Marian y 
Wenchy.

&
LUTZKER, Raquel Panic 
de, Z.L. - A 35 años de tu part 
da, siempre te recordamo 
con mucho amor. Tus hijo 
nietos y bisnietos.

-
s
,

www.lanacion.com.ar/funebres

http://www.la
mailto:funebres@lanacion.com.ar
http://www.lanacion.com.ar/funebres


28 I SEGURIDAD LA NACION | MARTES 4 DE MARZO DE 2025

Desbaratan una 
banda de mujeres 
narcos dentro del 
penal de Ezeiza 
megaoperativo. La Justicia imputó a 22 personas; 12 de ellas son internas del complejo federal situado en el conurbano
Un total de 22 personas -12 de ellas, 
mujeres presas en una cárcel fede
ral, fueron imputadas en el marco de 
una causa en la cual fue desarticula
da una red criminal que vendía estu
pefacientes dentro del Complejo IV 
de Ezeiza, perteneciente al Servicio 
Penitenciario Federal (SPF).

Para desarticular la banda, la 
Policía de Seguridad Aeropor- 
tuaria (PSA) llevó adelante siete 
procedimientos dentro del penal 
y realizó nueve allanamientos en 
el área metropolitana de Buenos 
Aires (AMBA) en los que, además 
de concretar las detenciones, se 
secuestraron drogas y elementos 
probatorios de que se trataba de 
una organización con una logísti
ca bien aceitada y que llevaba más 
de un año operando en uno de los 
complejos penitenciarios federa
les de máxima seguridad.

A través de una investigación 
que la PSA inició en abril del año 
pasado, y luego de un trabajo mi
nucioso de seguimientos, más la 
intervención de llamadas telefóni
cas, se pudo comprobar que dentro 

del complejo carcelario existía una 
organización delictiva de la cual 
participaban varias internas, que 
vendían la droga que compraban 
fuera de la unidad penitenciaria.

Durante la investigación, los pes
quisas pudieron determinar que las 
reclusas recurrían a diversas estra
tegias para evitar la identificación 
del dinero que ingresaba, prove
niente de los ilícitos. Por ejemplo, 
recurrían al uso de varias cuentas 
bancarias a nombre de familiares, 
amigos y de terceros, en las cuales 
depositaban pequeñas cantidades 
de pesos para que no se activara 
ninguna alerta.

Para el ingreso de la droga que 
luego vendían dentro del complejo 
carcelario se valían de diversas es
trategias, incluida la utilización de 
menores y mujeres embarazadas 
como “muías”.

En un video difundido por la fuer
za federal se mostró parte del ope
rativo, del que participaron varias 
decenas de oficiales. Allí se observa 
la llegada de la comitiva al complejo 
situado en el conurbano en el que

Doce reclusas fueron imputadas por la venta de drogas en el penal de Ezeiza prensa psa

realizaron siete procedimientos en 
seis pabellones distintos. Esto inclu
yó el sector donde estaban alojadas 
las 12 mujeres investigadas y el sec
tor de visitas.

También, y en simultáneo, se 
realizaron nueve allanamientos en 
viviendas del AMBA donde habita
ban las demás personas involucra
das, que fueron detenidas y puestas 
a disposición de la Justicia.

Tras las requisas se procedió a 
la identificación de las 12 internas, 
quienes fueron imputadas en el 
marco de la presente causa. Tam
bién fueron detenidas otras siete 
mujeres y tres hombres, quienes 
quedaron incomunicados.

Como resultado de los operativos 

se secuestraron dos kilos de mari
huana, treinta gramos de cocaína, 
varias dosis de metanfetaminas, 
balanzas de precisión y documen
tación con anotaciones específicas 
de la cantidad de dinero con la que 
cada reclusa abonaba cada vez que 
compraba droga, como también lo 
que pagaban a la principal sospe
chosa del caso y a quienes eran sus 
colaboradoras directas.

Tomó intervención el Juzgado 
Nacional de Primera Instancia en 
lo Criminal y Correccional Federal 
N° 1 de Lomas de Zamora, a cargo de 
Federico Hernán Villena.

A través de sus redes sociales, la 
ministra de Seguridad Nacional, Pa
tricia Bullrich, celebró el procedi

miento que llevó adelante la fuerza 
que está a su cargo.

“La PSA desarticuló una banda 
narco que operaba desde la cárcel 
de Ezeiza en complicidad con una 
banda del conurbano bonaerense. 
Siete procedimientos dentro del 
penal y nueve allanamientos afue
ra terminaron con 22 detenidos que 
vendían droga, usaban embaraza
das de muías y lavaban el dinero en 
cuentas de terceros”, explicó Bull
rich en un posteo en su perfil de la 
red X, ex-Twitter.

La ministra sumó: “Felicitaciones 
aljuez Federico Villena por animar
se a luchar contra los narcos. Los 
de afuera, adentro. Ylos de adentro 
suman causas”. •
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conurbano Una larga cadena de conflictos encuentra su terreno de batalla (y su botín) en los barrios de las clases bajas altas y las medias bajas, sometidas a una existencia indigna respecto de la seguridad de sus vidas y patrimoniosLa provincia, el desdoblamiento electoral y la inseguridad desenfrenada
Jorge Ossona
—PARA LA NACION—

U
n hilo a primera 
vista impercepti
ble enhebra los tó
picos mencionados 
en el título. En pri
mer lugar, menos a 

la PBA que a su volátil conurbano, 
donde reside el 40% de la población 
nacional y se registra un guarismo 
análogo de la pobreza. Luego, un 
desdoblamiento electoral con la 
Nación, que en otros distritos no 
constituye un problema. Por últi
mo, el desgobierno de la seguridad 
ciudadana, que remite a la Rosario 
de los últimos años, aunque más 
amplio, diseminado y flanqueado 
por la combinación explosiva de la 
marginalidad con la droga.

Una larga cadena de conflictos cu
yo terreno de batalla y botín son los 
barrios en la zona gris de las clases 
bajas altasy las medias bajas someti
das a una existencia indigna respec
to de la seguridad patrimonial y per
sonal de sus familias. Víctimas de un 
ordenamiento cuyos responsables 
proceden al revés de sus obligacio
nes, como lo prueba una cotidiani
dad violenta en la que se estrellan 
todos los discursos ideológicos.

El políticamente estratégico co
nurbano es una malformación po
lítica y social que durante el último 
medio siglo ha crecido caóticamente 
al compás de la prosecución de mi
graciones internas y de países limí
trofes, menos atribuibles a simboli
zar el progreso en clave de nuestra 
historia nacional primigenia que 
a una mayor garantía de supervi
vencia en la economía informal que 
abarca casi al 60% del PBI. Esta bás
cula entre una legalidad forzada y 
la ilegalidad organizada según pa
rámetros novedosos tiende a expli
car la latinoamericanización del que 
fue, hasta hace medio siglo, el país 
socialmente más integrado de la re
gión. Una revolución sociocultural 
elocuente en el desborde de la pla
nificación urbana y la consiguien
te proliferación de asentamientos 
masivos en zonas poco habitables y 
carentes de servicios básicos. Sitios 
de residencia de los nuevos pobres 
y marginados lindantes con los ba
rrios formalizados.

El CB o GBA comienza en el Ria
chuelo o la avenida General Paz; 
pero, sintomáticamente, no hay 
unanimidad sobre los límites de su 
extensión. Está regido por intenden
tes que, en los hechos, ofician como 
minigobernadores de una provin
cia de la que dependen fiscalmen
te, eclipsando otra ilegalidad insti
tucional: la carencia de autonomía 
política y fiscal. Durante el último 
cuarto de siglo, varios han confor
mado elencos de clanes asociados 
endogámicamente y con reflejos 
de perpetuación, no fortuitamente

parecidos a los feudos de las pro
vincias más pobres. Su mendicidad 
respecto de la burocracia “provin
cial” se replica en la de la provincia 
ante sucesivos gobiernos nacionales 
que les retacean recursos. De ahí la 
pulsión por recursos “suplementa
rios” en la economía negra y venal. 
Obtienen de ella varios insumos in
dispensables: gobemabilidad -por 
las fuentes laborales, sin excluir alas 
delictivas-, votos masivos cruciales 
de una ciudadanía reconfigurada en 
“bandas”, e ingresos superlativos a 
los magros impuestos comunales 
o a los de la coparticipación de una 
provincia exhausta. El resultado sale 
por añadidura: un mefistofélico en
samble de complicidades políticas, 
judiciales, policiales que halló en la 
administración de la penuria social 
las claves de su perpetuación.

Vayamos ahora a otro aspecto de la 
provincia, dividida en dos porciones: 
el próspero interior, y otra-que haci
na a casi al 70% de su población, unos 
13 millones de personas del total de 17 
millones-, el GBA, cuyos tres cordo
nes rodean a la Capital Federal. Esta, 
dotada de autonomía desde 1994, ha 
devenido un potente distrito que, a 
diferencia de su homologa provin
cial, convirtió a dos jefes de gobierno 
en presidentes. Los gobernadores, 
en cambio, proceden de la CABA o 
del CB, y son elegidos por los presi
dentes o jefes políticos nacionales. 
“Desembarcan” como virreyes en un 
territorio desconocido ignorando su 
deletéreo organigrama de secciones 
y regiones administrativas. Duran-

Como tantas 
otras veces, un 
gobernadorse 
percibe como 
potencial 
candidato a 
presidente 
desafiando la 
autoridad de la 
jefatura política 
que allí lo situó

te las últimas décadas, y a diferencia 
de sus demás colegas del país, se pa
recen menos a mandatarios que a 
príncipes feudales medievales. Son 
primus ínter pares rodeados por sé
quitos selectos de algunos ministros 
fielesy de otros que componen un po
lícromo conjunto de microgobema- 
ciones paralelas. En tensión, a su vez, 
con los “barones” municipales que 
gerencian las pujas en el interior de 
sus respectivos “partidos del poder”. 
Y con una fantasmagórica Legislatu
ra en la que conviven porteños con 
agentes de los poderes comunales 
que facturan fuerte los intercambios 
para que la maquinaria esclerótica 
no se paralice.

Por último, cabe analizar la co
yuntura actual del posible desdobla
miento de fechas en las elecciones 
legislativas entre la Nación y la PBA 
y sus municipios. Algo complicado 

por varias razones: requeriría de un 
tratamiento legislativo local especí
fico pues la “ley Ballestrini” (14.086) 
no lo habilita y convierte a la provin
cia en un carry trade de gobiernos o 
jefaturas políticas nacionales. Hay 
otra tentación subyacente, poco no
vedosa a lo largo de toda la historia 
nacional desde 1880, cuando la pro
vincia porteña fue decapitada. Como 
tantas otras veces, un gobernador se 
percibe como potencial candidato 
a presidente desafiando la autori
dad de la jefatura política que allí 
lo situó. Paradojal, dadas las obvias 
dificultades de una gestión subóp
tima -aunque tampoco el conjunto 
habilita nada demasiado mejor-, pe
ro que desde el “namia” platense se 
concibe de manera invertida.

Desdoblamiento cronológico que 
le tributaría independencia a la pro
vincia, aunque condicionada por los 
“barones” municipales que se rela
men pensando en una mayor poten
cia para configurar el galimatías de 
las listas provinciales y comunales. 
Otra tentación histórica recurrente 
de la alienación bonaerense. Y que 
no responde a una “maldición”, sino 
a un diseño de poder deliberado des
de hace ciento cuarentay  cinco años. 
Así lo confirman los destinos de Dar
do Rocha, Guillermo Udaondo, José 
Camilo Crotto, Manuel Fresco, Ro
dolfo Moreno, Domingo Mercante, 
Oscar Alende, Eduardo Duhalde, 
Carlos Ruckauf, Daniel Scioli y Ma
ría Eugenia Vidal.

Y un colofón macabro: el juego de 
pinzas de una dirigencia escindida 

respecto de la vida cotidiana -de 
hecho, ni el gobernador ni ningún 
“barón” o “baronesa” han dado la 
cara ante los espantos de cada día- 
flanqueada por la violencia en zonas 
liberadas para los marginales. Reso
nancia de la cultura política de chan
tajes para arrancarle al gobierno na
cional fuerzas federales capaces de 
contener a bandas de adolescentes 
desheredados. Y el dichoso desdo
blamiento resistido por jefes nacio
nales que apuestan a un face toface 
para probar fuerza y capacidad de 
supervivencia.

Como telón de fondo, la silueta de 
otro fantasma que desde la poscua
rentena no ha hecho más que expan
dirse: el narcotráfico, sobre todo, en 
la región metropolitana. Platafor
ma, a su vez, de un circuito continen
tal que ha hallado en el país un sitio 
crucial para las exportaciones a Eu
ropa y una concomitante fuente de 
recursos para nutrir “cajas negras”. 
Lo más parecido a jugar con fuego; 
y, como es sabido, quienes practican 
ese juego, a la larga, se queman. Na
da tampoco novedoso: las grandes 
hogueras de los últimos treinta y 
cinco años empezaron siempre en 
el Gran Buenos Aires y devoraron a 
toda la República.

Algún día, una política menos 
necia y más decente deberá volver 
a poner en agenda el desmante- 
lamiento de este tóxico síndrome 
metropolitano.»

Miembro del Club Político Argentino 
y de Profesores Republicanos

http://www.lanacion.com
facebook.com/lanacion
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Acertado fallo contra 
abusos de municipios

Las comunas deben derogar tasas cuyo valor no guarda proporción con la 
prestación de servicios y que además se usan para flnanciamientos espurios

No es justo que las autoridades 
municipales sigan trasladan
do a los vecinos su ineficien
cia y los costos de sus muchas veces 

elefantiásicas estructuras políticas. 
Por eso debe celebrarse la reciente 
sentencia de un juzgado bonaeren
se que rechazó los amparos que sie
te intendencias habían presentado 
contra una resolución de la Secre
taría de Industria y Comercio de la 
Nación que prohíbe incluir tasas 
municipales y cargos ajenos a los 
servicios contratados en las factu
ras de servicios públicos.

El Juzgado Federal en lo Civil y Co
mercial y Contencioso Administrati
vo de San Martín avaló la medida del 
gobierno nacional que no permite 
incluir tasas municipales en boletas 
como las de agua, luz y gas. Ante las 
objeciones presentadas mediante 
acciones de amparo por parte de los 
municipios de Tigre, Hurlingham, 
Moreno, General Rodríguez, José C. 
Paz, Ituzaingó y San Martín, la Justi
cia determinó que no existía violación 
alguna a la Constitución nacional ni 
avasallamiento de las autonomías 
provinciales, como alegaron los re
presentantes de las citadas comunas. 
Por el contrario, la norma cuestiona
da por aquellos municipios cumple 
con la defensa del consumidor, esta
blecida en nuestra ley fundamental.

Correspondería que las autorida
des municipales definan mecanis
mos más apropiados para cobrar las 
tasas municipales, sin afectarlas a las 
facturas de servicios públicos contra
tados por los usuarios. Lamentable
mente, esta última modalidad se ha 
venido transformando en una prác
tica generalizada, que afecta el prin
cipio de transparencia fiscal.

El desmesurado crecimiento del 
aparato estatal argentino ha tenido 
en los municipios un actor más que 
destacado, con escasas excepciones. 
Puede estimarse que desde el año 
2000 el empleo público municipal 
se ha incrementado en conjunto en 
más del ciento por ciento, por enci
ma incluso del aumento que expe
rimentaron en ese rubro las provin
cias y la Nación. El afán recaudatorio 
para sostener estructuras ineficien
tes y muchas veces clientelistas ha 
derivado en el recurrente aumento 
o en la creación de tasas municipa
les. Fue la consecuencia de la resis
tencia de intendentes a racionalizar 
gastos y tributos lo que provocó una 
insoportable carga que ahoga la ac
tividad empresarial y castiga a los 
consumidores.

El 11 de septiembre último, me
diante la resolución267/2024, la Se
cretaría de Comercio dispuso con 
acierto prohibir que los municipios

recauden a través de cargas incor
poradas al cobro de las facturas de 
servicios públicos, por cuanto estas 
generan una distorsión de precios 
relativos, afectan la transparencia 
fiscal y le restan competitividad al 
sector productivo. La norma plantea 
el principio de que cada uno se haga 
cargo de cobrar exclusivamente lo 
que le corresponde y guarda rela
ción con el régimen de transparen
cia fiscal al consumidor, sancionado 
dentro de la llamada Ley Bases. Esta 
última pauta, impulsada oportuna
mente por la asociación civil Lógica, 
contempla también la inclusión en 
tickets y facturas del detalle desglo
sado de los impuestos que abona to
do consumidor en cualquier compra 
de bienes y servicios.

Los consumidores tienen derecho 
a una información veraz y comple
ta, como lo dispone el artículo 42 
de nuestra Constitución, y también 
deben exigir una reforma fiscal pro
funda que reduzca la insoportable 
carga tributaria. Esto incluye la ne
cesidad de que los municipios dero
guen tasas cuyo valor no guarda pro
porción con el costo de la prestación 
de un servicio y que además suelen 
ocultar una oscura finalidad, que pa
sa por el financiamiento espurio de 
aparatos clientelares y de militantes 
políticos.
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Jungla
Parece que en 41 años no 
hemos aprendido las reglas 
básicas para una sana convi
vencia democrática. Siguen 
las antinomias (amigo o 
enemigo), el patoterismo, la 
ironía, el grito como sinóni
mo de autoridad, la amenaza, 
la descalificación, la falta de 
escucha, la falta de respeto, la 
extorsión por parte de los que 
piensan distinto, indepen
dientemente de quiénes sean. 
En pocas palabras, después 
de más de 41 años de demo
cracia recuperada, nada 
nuevo en la jungla argentina. 
Vicente Antonio Costa
DNI 14.232.097

la cual muchos legisladores, 
respetuosos de las tradicio
nes, pasaron el festejo para 
el Io de marzo y no fueron a 
trabajar?
Ricardo Helman
DNI12.427.024

Motivar al alumno

Paremos con los paros docen
tes, decíamos días atrás desde 
este espacio al proponer que 
se focalice la atención en la calidad 

educativa. Mientras se trabaja en el 
diseño de las salas de cuatro y cin
co años, dentro del Plan Estratégico 
Buenos Aires Aprende, presentado 
en mayo pasado, llegan cambios en 
el viejo diseño curricular de la escue
la primaria. En particular, en la ense
ñanza de lengua y matemática, artes 
y ciencias Naturales. Unos 271.300 
chicos, 28.000 docentes y 889 es
cuelas de gestión pública y privada 
comenzarán a trabajar para revertir 
los “inaceptables resultados” actua
les, en palabras del jefe de gobierno, 
de alumnos que llegan a tercer grado 
sin saber leer ni escribir bien.

El 22 del mes último, más de 10.000 
personas participaron de su presen
tación en 15 plazas porteñas, inclu
yendo talleres para chicos y espectá
culos en vivo para las familias.

La alfabetización inicial abarca
rá de 1er a 3er grado y presupone que 
desde primer grado ya se sepa leer 
y escribir. De 4° a 7S grado se ahon
dará en comprensión y producción 
de textos. El desarrollo de la orali- 
dad es otro de los objetivos para me
jorar trayectorias en el secundario. 
En matemática, promover el uso de 
herramientas en contextos específi
cos para resolver problemas. Desa
rrollar capacidades claves como ra
zonamiento lógico, argumentación

críticay trabajo de forma autónoma 
y colaborativa es medular.

Además de materias troncales a 
tono con los tiempos, la nueva cu
rricula incluye áreas transversa
les como bienestar socioemocio- 
nal; formación ética y ciudadana; 
educación sexual integral (ESI), 
ambiental, financiera y digital; in
teligencia artificial; programación 
y robótica; bilingüismo, y expresio
nes artísticas. No faltarán alimen
tación, movilidad segura y susten- 
table y prevención de consumos 
problemáticos.

Serán 33 escuelas de nivel medio, 
voluntarias y pioneras, estatales y 
privadas, que definirán sus propios 
lincamientos.

El plan piloto Secundaria Apren
de se dirige a promover la transfor
mación del nivel medio proyectan
do llegar al ciento por ciento de las 
escuelas para 2027. Abordará cua
tro dimensiones: integración de los 
aprendizajes, desarrollo de capaci
dades, avance continuoy autonomía 
estudiantil. La propuesta contempla 
modificar la manera en que se orga
niza, capacita y desarrolla profesio
nalmente a los docentes, concen
trando más horas en una misma 
escuela y abandonando otras para 
que puedan intensificar la marca 
personal a sus alumnos.

No correrán más los 45 minutos 
de exposición de un docente ante 
alumnos pasivos ni los aprendizajes

compartimentados; a los contenidos 
troncales obligatorios se suman 
otros de profundización.

Se propone instaurar el trabajo 
por proyectos, integrando saberes y 
materias, en equipo e investigando, 
en función también de los propios 
intereses, con evaluaciones bimes
trales que habilitarán el pase a otro 
proyecto, con notas de concepto 
y de progreso. Solo se avanza si se 
aprende. El concepto de repitencia 
tradicional se modifica por el de 
materias previas que se recuperan 
en la cursada mediante un sistema 
de tutorías. Hoy, uno de cada diez 
alumnos termina el secundario con 
las habilidades que necesitará para 
emprender su vida. Se trata de con
tribuir a su desarrollo para gene
rar interés y desterrar la apatía que 
mantiene alejados de las aulas a un 
33% de estudiantes.

En las escuelas pioneras, muchos 
se entusiasman con la innovación. 
Sin motivación, no hay aprendiza
jes, dicen. Otros plantean dudas e 
incertidumbres que solo el tiempo 
erradicará. El actual sistema cruje 
desde hace demasiado tiempo, como 
reiteradamente planteamos aquí. 
Bienvenidos los cambios cuando las 
propuestas surgen de expertos en la 
materia. La educación debe adaptar
se al cambio cultural y tecnológico 
que globalmente se plantea para me
jorar los aprendizajes. No hay futuro 
sin educación.

Entorno presidencial 
Como tantos otros, voté a 
Milei en el balotaje. Me gusta 
que la economía esté mejo
rando (aunque todavía mi 
bolsillo no se entera) y me 
gusta que el Estado se esté 
achicando. Pero me aterra 
el entorno cercano del Pre
sidente. No le está haciendo 
bien. Sobre todo, me inquieta 
mucho la figura de Santiago 
Caputo. Creo que su aseso- 
ramiento no es correcto. Los 
que no quisimos más kirch- 
nerismo no estamos conten
tos con el sesgo patoteril que 
está tomando el Gobierno. 
Lo digo muy preocupada. 
No quiero que vuelvan los 
K... Sería la destrucción de la 
Argentina. Dejo aparte el des
empeño de algunos minis
tros que me inspiran confian- 
zay seriedad. Por ejemplo, 
Francos, Sturzenegger, Petri 
y, sobre todo, Patricia Bull- 
rich, que me parece excelente 
y necesaria en el rol que está 
cumpliendo.
AnaParisi 
parisia93@gmail.com

Incidente con Manes 
Una vez más los actos públi
cos que representan al país 
dejan mucho que desear. 
La oposición debe estar 
festejando que gracias al 
proceder de un legislador 
que no los representa puede 
seguir afirmando que “todos 
son iguales”. Resulta difícil 
de creer que un especialista 
en el comportamiento hu
mano como Facundo Manes 
actuara espontáneamente. 
Sabe muy bien cómo activar 
la reacción en personali
dades con determinadas 
características y su compor
tamiento, además de pasar 
a ser noticia, logró opacar el 
mensaje del Sr. Presidente. 
De nada sirve cuestionar la 
agresividad que se evidencia 
en nuestra sociedad si las 
personas que deberían ser
vir de ejemplo dejan mucho 
que desear.
Adriana DiPaolo
DNI 6.221705

Ñoquis
El mes de febrero de este año 
tuvo 28 días, motivo por el 
cual no pudimos celebrar el 
Día del Ñoqui el tradicional 
día 29. ¿Será esa la causa por

Obsecuencia, no
Sr. Presidente, alineación 
con los EE.UU. e Israel, sí, ¡pe
ro obsecuencia, no!
Ricardo Albanese
DNI14.007.801

Coherencia
Con frecuencia leo en la 
sección Seguridad crónicas 
sobre delincuentes abatidos 
por personal policial que se 
encontraba de civil. Luego 
de relatar los hechos, suele 
aparecer un párrafo final 
informando que el fiscal de 
tumo ha imputado al agente 
por “exceso en la legítima 
defensa”. Aquí es donde pido 
coherencia. Si el Estado exi
ge que los policías porten su 
arma reglamentaria cuando 
van o regresan de su servicio, 
no podemos esperar a que 
un delincuente advierta esta 
situación y el titular de la 
noticia sea el asesinato de un 
efectivo de seguridad.
Si se comprueba que existió 
una amenaza de robo, la res
puesta del agente no debería 
ser cuestionada con califica
ciones como “exceso en la le
gítima defensa” ni con otras 
figuras legales que terminen 
otorgando una ventaja al 
delincuente sobre quienes 
arriesgan su vida para prote
gernos.
Luis María Troncoso
DNI11.945.671

Ejemplo de civismo
Por razones familiares y par
ticulares, viajé asiduamente 
a Uruguay, pasando incluso

En la Red

FACEBOOK
Un gendarme que viaja
ba como pasajero mató a 
un delincuente que subió 

a un colectivo a robar

“¡Ascenso para el 
gendarme! El que las 

hace las paga” 
Miguel Ángel Álvarez 

Guaragna

“¡Así se termina con 
la delincuencia!” 
Guillermo Saccarello

“Y ahora el gendarme 
pasa a disponibilidad 

y a la familia del 
delincuente el 

Estado la indemniza, 
así funcionan las 
leyes de este país” 

Ramón Gómez

“Bien por el 
gendarme” 

Beba Rodríguez

http://www.lanacion.com.ar
mailto:parisia93@gmail.com


LA NACION | MARTES 4 DE MARZO DE 2025 OPINIÓN I 31

largas temporadas. Tuve 
la oportunidad de seguir la 
transmisión del cambio de 
mando presidencial. Lacalle 
Pou arribó a la Plaza Inde
pendencia acompañado de 
la vicepresidenta y se reunie
ron con el presidente electo y 
su vice. La ceremonia fue un 
modelo de respeto y cordia
lidad entre dos dirigentes de 
signo opuesto y, a riesgo de 
ser catalogado de clasista, de 
origen social también distin
to. Pude apreciar a dos caba
lleros en todo el sentido de la 
palabra actuando con respe
to y altura, como correspon
de a mandatarios que deben 
ser ejemplo para sus gober
nados. Posteriormente, en el 
Palacio Legislativo el discur
so del nuevo mandatario fue 
ejemplo de moderación, sin 
críticas a la oposición o a la 
gestión del presidente salien
te, ni ataques al periodismo 
o al empresariado. En fin, un 
ejemplo de cultura cívica. 
Tampoco hubo agresiones 
por parte de un seudoasesor 
cuyas funciones no son cla
ras, acompañado de apren
dices de matones, a un legis
lador. Nada de eso. También 
presenciaron el acto desde 
un lugar de honor los tres 
expresidentes que aún viven: 
Sanguinetti (Partido Colora
do), Lacalle Herrera (Partido 
Blanco) y Mujica (Frente 
Amplio).
En una palabra, un ejemplo 
de altura y civismo. 
Jorge Carlos Ales 
DNI4.370.321

CLAVES AMERICANAS: Hicieron el saludo nazi?

Revisación
Deseo plantear una situación 
que ocurre a diario cuando 
personal de seguridad -no 
de fuerzas oficiales- o cajeros 
de supermercados piden ob
servar el contenido de bolsos 
o carteras personales de los 
clientes. En primer lugar tal 
requisa hace presuponer que 
las autoridades del estableci
miento consideran que cada 
cliente portador de cartera 
o bolso es potencialmente 
un ladrón; es decir, cree que 
todas las personas a las que 
revisa son sospechosas. En 
mi caso particular, algunas 
veces protesto ante tal ava
sallamiento, otras muestro 
un pequeño bolso que porto 
cuando lo requieren y otras, 
antes de que me lo pidan, 
ofrezco voluntariamente 
que vean el contenido par
ticular. Desconozco cuál es 
la normativa para el hecho 
que planteo. Reconozco 
que pueden haber personas 
que roban productos de las 
góndolas, pero para el caso 
los supermercados deberían 
implementar un mecanismo 
que evite suponer sospecho
sa a toda persona que porte 
una cartera o bolso con obje
tos personales.
Jorge Raúl García
DNI 12.548.804

MIAMI 
atece haber una nueva moda 
entre figuras del entorno del 
presidente Donald Trump 

que hablan en eventos de derecha: 
levantar un brazo rígido con la 
palma de la mano hacia abajo, ge
nerando grandes titulares, y luego 
negar vehementemente que estu
vieran haciendo el saludo nazi. Eso 
es lo que hizo en enero Elon Musk, 
el hombre más rico del mundo y 
probablemente el colaborador 
más influyente de Trump. Y eso es 
lo que hicieron Stephen K. Bannon, 
el ex principal estratega de Trump 
en la Casa Blanca, y el actor mexi
cano y activista de derecha Eduar
do Verástegui, en la Conferencia 
de Acción Política Conservadora 
(CPAC) del 20 de febrero.

Al principio, muchos les dieron el 
beneficio de la duda cuando dij eron 
que no estaban haciendo el saludo 
fascista, sino que las cámaras los 
habían captado en un ángulo des
afortunado. Pero, después de que 
el saludo con la mano extendida 
de Musk se convirtió en una noticia 
mundial, resulta cada vez más difícil 
tomar en serio esas explicaciones. 
Las figuras públicas ya no pueden 
alegar ignorancia sobreel simbolis
mo del saludo nazi. No es la forma 
normal de saludar a una multitud. 
En respuesta a las críticas por su sa
ludo, Musk escribió en su cuenta de 
X: “Francamente, necesitan mejo
res trucos. El ataque de ‘todos son 
Hitler’ está muuuy agotado”.

Ese posteo no pareció ser una 
disculpa pública ante quienes se 
sintieron ofendidos. Más bien, so
nó como una declaración que to
maba todo el episodio a la ligera y 
culpaba a otros por haberse enoja
do. La Liga Antidifamación (ADL), 
una organización que combate el

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

MADRID

La irrupción de Donald Trump 
en la política mundial ha aca
bado de confirmar una reali
dad que, si bien se venía perfilando 

desde hace años, es ahora cuando 
se manifiesta de una forma clara y 
contundente: la rivalidad entre iz
quierda y derecha es artificial o se
cundaria, la lucha en la que se juega 
actualmente el destino de la mayo
ría de los países es entre demócra
tas liberales y nacional-populistas 
despóticos.

Ni proclamarse de derechas equi
vale hoy a defender un orden con
servador basado en la libre com
petencia ni decirse de izquierdas 
es garantía de respetar un sistema 
de igualdad ante la ley yjusticia dis
tributiva de los recursos. Trump ha 
trastocado por completo esos mo
delos para sustituirlos por otro en el 
que prevalece la fuerzay en el que la 
razón está directamente asociada a 
la obtención del poder. Los fuertes 
siempre estarán del lado de Trump, 
ya sean Putin, el régimen Saudita o 
la monarquía marroquí. Los débi
les siempre serán un estorbo para 
él, como ha demostrado de forma 
dramática con el vergonzoso inten

Andrés Oppenheimer
-PARA LA NACION-

racismo, dijo inicialmente el 20 de 
enero que Musk probablemente 
había hecho un “gesto inusual”, 
pero no un saludo nazi. Pero días 
más tarde, después de que Musk 
posteó una declaración similar en 
tono de soma, la ADL dijo que era 
“inapropiadoy ofensivo” que Musk 
“se burlara” del Holocausto. No sé 
qué le pasó por la cabeza a Musk 
cuando hizo ese gesto que pareció 
ser el saludo nazi. Puede haber si
do una provocación deliberada 
para generar titulares, o no. Pero 
los saludos con la mano extendida 
de Bannon y Verástegui son más 

POLÍTICATodas las caras de Trump
Antonio Caño

-PARA LA NAQON-

to de humillación de Zelensky en el 
Salón Oval. Zelensky es, sin duda, el 
mayor héroe contemporáneo. Pero 
no en el nuevo orden de Trump. Lo 
es en el mundo de los principios y 
los valores que han garantizado en 
las últimas ocho décadas la convi
vencia pacífica entre las naciones, 
pero no en el imperio de los fuertes 
que pretende imponer Trump.

Eso obliga a todos los demócra
tas a aguzar la vista para reconocer 
a los verdaderos aliados en la lucha 
que ahora debemos librar. No será 
sencillo porque, para ello, será pre
ciso superar prejuicios ideológicos 
y desconfiar de las pautas que has
ta ahora simaban rutinariamente a 
unos de un lado y a otros del contra
rio. El trumpismo se aloja en ambas 
aceras de la política tradicional y, 
aunque nace con la promesa de 
poner fin al extremismo de la iz
quierda, lo alimenta directa o indi
rectamente con sus ataques a todo 
el sistema de valores vigente.

El trumpismo no respeta las 
reglas del juego conocidas hasta 
ahora, ni sus límites ni a sus con
trincantes. Puesto que alienta la 
subversión del orden establecido, 
es capaz de poner de acuerdo a las 

difíciles de justificar. Después de la 
repercusión mundial que tuvo el 
saludo de Musk, ¿acaso no sabían 
la controversia que provocarían?

Bannon dijo que simplemen
te había “saludado con la mano... 
como siempre lo hago en mis dis
cursos motivacionales”. Jordán 
Bardella, el líder del partido de ul- 
traderecha Agrupación Nacional 
de Francia, canceló su discurso en 
la CPAC posteriormente diciendo: 
“Uno de los oradores hizo provoca
tivamente un gesto que hacía refe
rencia a la ideología nazi”. La ADL 
dijo más tarde: “La larga y pertur

clases medias empobrecidas que 
tienen miedo de la inmigración y a 
las corporaciones que maldicen la 
regulacióny los impuestos. Al tras
ladar esa misma vocación subver
siva al plano internacional, sima en 
el mismo bando a todos los gobier
nos que aborrecen la democracia, 
desde Turquía hasta China, sin im
portar su signo ideológico.

Resulta, por lo tanto, difícil dis
tinguir a los verdaderos trumpistas 
en cada uno de los países. Algunos 
se han quitado la careta desde el 
primer díay se han sumado sin am
bages al nuevo líder, aun a costa de 
caer en grosera contradicción con 
el patriotismo que muchos de ellos 
predican. Es el caso de Vox en Es
paña, de Orban o de Milei, los más 
fieles escuderos que el presidente 
de Estados Unidos ha encontrado 
en el mundo.

Pero el trumpismo no sería tan 
peligroso si su efecto sobre nuestras 
democracias se redujera a esos ca
sos aislados. La verdad es que, tanto 
porelpoderdelanaciónqueTrump 
dirige como por el estado de declive 
en el que este fenómeno encuentra 
hoy a Europa y, por tanto, a Occi
dente, su reflejo sobre cada uno de 

badora historia de Steve Bannon de 
avivar el antisemitismo y el odio, 
amenazar con la violencia y em- 
poderar a los extremistas es bien 
conocida”. Agregó: “Nos preocupa 
la normalización de este comporta
miento”. Claudio Grossman, exde
cano de la Facultad de Derecho de 
la American University y miembro 
de la Comisión de Derecho Interna
cional de las Naciones Unidas, me 
dijo: “Estas personas son figuras 
públicas. Saben lo que significan 
estos símbolos. Hay muchas ma
neras de saludar a la multitud que 
no tienen esa connotación”.

Estoy de acuerdo. Si los saludos 
de Musk, Bannon y Verástegui 
no fueron intencionales, no solo 
deberían disculparse con los so
brevivientes del Holocausto y sus 
descendientes, sino también tomar 
acciones concretas para distanciar
se de grupos racistas. Musk podría 
empezar por retirar su apoyo en
tusiasta a los partidos políticos eu
ropeos de extrema derecha, como 
Alternativa para Alemania. Más 
importante aún, el propio Trump 
debería pedir a sus seguidores que 
dejen de coquetear con símbolos 
nazis para salir en las noticias.

Y Trump debería dejar de nor
malizar el odio racial, como cuando 
sugirió falsamente que la mayoría 
de los inmigrantes mexicanos son 
criminales y violadores, o cuando 
mintió diciendo que inmigrantes 
haitianos se estaban comiendo los 
gatos y perros de la gente en Ohio. 
Intencionalmente o no, estos ges
tos y declaraciones normalizan el 
odio racial, que es el prólogo de la 
violencia racial que llevó a algu
nas de las peores atrocidades de 
la humanidad. Hay que parar esta 
locura ya mismo, antes de que sea 
demasiado tarde. • 

nuestros países puede ser sorpren- 
dentey de grandes proporciones. Al 
ponerse en cuestión las normas del 
Estado de Derecho, lo que antes pa
recía violentar la ley puede dejar de 
serio, y lo que hasta ahora se creía 
contrario a los hábitos y tradicio
nes democráticas puede hacerse 
pasar por audaz y atrevido. El uso 
de las instituciones al servicio del 
líder puede dejar de ser la excep
ción para convertirse en la norma, 
igual que el desprecio al adversario 
político, la obstrucción de la liber
tad de prensa, el cuestionamiento 
del Poder Judicial o la anulación del 
Poder Legislativo. Todos esos ma
les, signos de identidad del trum
pismo, se manifiestan ya de forma 
incipiente en muchas de nuestras 
democracias y pueden acelerarse 
en el futuro. Añádanle a eso la arro
gancia de la que Trump hace gala 
en cada manifestación pública, la 
soberbia de su comportamientoy el 
despotismo que emana de cada una 
de sus decisiones y habrán encon
trado a su Trump local, por mucho 
que predique lo contrario. •

Este artículo fue publicado en The 
Objective; su autor fue director de El País

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOÉpica japonesa y cines cercanos
Diana Fernández ¡rusta

-LA NACION-

Hoy voy al cine con mi hijo. Va
mos a ver Attack on Titán. El 
ataque final. Animación, lo 
que en la lejana infancia conocíamos 

como “dibujitos animados japone
ses” y hoy sabemos que se originan 
en el manga y se llaman animé.

No podría decir por qué, pero 
siempre me fascinaron esos dibujos 
llegados de un Japón que cuando era 
chica me resultaba más que lejano; 
adoraba esas historiasy esa estética. 
Incluso buceaba -en una época don
de la oferta televisiva se reducía a 
cuatro o cinco canalesy una progra
mación acotada- en las series que, 
lejos de los grandes éxitos (por caso, 

Heidi, producción en la que trabajó 
el hoy consagrado HayaoMiyazaki), 
aparecían  en horarios más bien mar
ginales, al borde de la programación 
destinada a los más chicos. Quizás 
haya sido una de mis primeras iden
tificaciones culturales: una estética, 
un estilo, narraciones que me atra
paban, que saboreaba en soledad y 
que disfrutaba en alegre dispersión 
y desconocimiento de autores, con
texto u origen.

Así siguió. No era ninguna niñita 
cuando miraba, con placer culposo, 
alguna que otra serie en Lomotion, 
un canal de cable que difundía mu
cho material de animé. Por ese tiem

po, ya podía vislumbrar los hilos que 
unen algunas de estas animaciones 
con la delicada observación de la 
naturaleza presente en los graba
dos de artistas como Hokusai. O el 
desgarrón de la guerra, el trauma 
atómico nunca mencionado pero de 
algún modo vivo en innumerables 
relatos de ciencia ficción donde las 
explosiones se parecen demasiado 
al hongo que primero se vio en Hi
roshima y luego en Nagasaki. O el 
sintoísmo -otra vez, la naturaleza- 
y la extraña alquimia de su pulsión 
aún vigente en una sociedad ultra- 
tecnologizada.

También podía ver que en no po
cas publicaciones francesas histo
rietas, novelas gráficas y manga po
seen el mismo rango que cualquier 
producto literario a la hora de mere
cer reseñas y análisis más o menos 
críticos. Pero nunca me ocupé en 
profundizar. El animé siempre me 
gustó porque sí, jamás indagué en 
sus versiones escritas ni en alguno 
de los estudios que se le dedicaron.

Dejó de ser un placer culposo 
cuando me convertí en madre y 
-Miyazaki y La princesa Mononoke 

mediante-, esos dibujos que siem
pre me habían encantado pasaron 
a ser territorio de disfrute y contra
seña entre mi hijoy yo.

Tanto, que ahora el que más sabe 
del tema es él. Y es así que llegamos 
a Attack on Titán, que alguna vez fue 
manga, luego serie que vimosjuntos, 
y que ahora llega al ciney no nos deja 
opción. Porque la vamos a ir a ver, y 
nos vamos a emocionar, y vamos a 
ser felices, hundido cada cual en su 
butaca de la sala de cine.

Ante un mundo feroz, 
el único acto posible 
es el que construye y 
defiende un sentido 
de lo humano

Como suele ocurrir con el animé, 
decir que Attack on Titán es ciencia 
ficción es quedarse corto. Tiene tam
bién elementos de fantasía, mucha 
épica, algo-créase o no- de reflexión 
políticayunafibraarrasadoramente 
trágica. Hay una secuencia que igno

ro si estará en la versión abreviada 
que hoy veremos en el cine, donde en 
los momentos previos a una batalla 
-hay muchas batallas en Attack on 
Titán- un personaje llamado Erwin 
se compromete con una acción que, 
se sabe, es sacrificial. Lo hace porque 
-lo asegura en un monólogo electri
zante- ante un mundo irremedia
blemente feroz y una vida que en sí 
misma no tiene sentido el único acto 
posible es el que construye y defien
de un sentido de lo humano. “Es aquí 
donde morimos y confiamos nues
tro significado a la siguiente persona 
viva. Esa es la única manera de resis
tir a este mundo cruel”, arenga a su 
gente. Erwin otorga sentido a su vida 
en el campo de batalla: honra con su 
valor a los que lo precedieron y pasa 
el legado a los que vienen.

Essimpleanimaciónyyonoquiero 
saber nada de aventuras bélicas. Pe
ro me aferró a su núcleo: allá afuera 
todo es hostil y el sentido no está da
do. A cada quien le toca construirlo, 
rebelarse contra la aridez, celebrar 
el milagro de los que nos continúan. 
Por caso, compartir con ellos una pe
lícula, una noche de marzo. •

ES Libros en Bangkok CATALEJO
Apaguen internetEdición fotográfica Diego Barros | Texto Constanza Bertolini

MANAN VATS YAYAN A / AFP

BANGKOK

Todo el mundo que leey que compra libros tiene su librería favorita, o 
más de una, porque en la ciudad donde uno vivey en los lugares que 

visita o está de paso, en general, no busca ni espera lo mismo. Acá, nada 
como un local cercano, conocido, atendido por sus dueños o libreros de 
confianza -que saben lo que tienen, dónde y por qué recomiendan qué 
título a cada quien-, para llegara pie en cualquier momento de zozobra.

De viaje, en cambio, prima la historia, el ojo ávido del turista (como el que 
se encandila frente a la belleza del Gran Splendid) o la curiosidad por 
conocer un lugar famoso (la librería de la serie You, por ejemplo, Logos, 
en Nueva York, acrecentó su fama). La arquitectura suele ser un factor 
para apreciar o dejarse deslumbrar, y casi a la par, el tamaño, importa: 
como el caso de esta librería moderna en un shopping de Bangkok, que 
se jacta de ser la más grande de la capital de Tailandia. •

Ariel Torres

Hay un sueño que permea desde 
siempre al poder. Cualquier forma 
de poder en cualquier contexto, era 
o cultura. Ese sueño es el de que hay 
cosas que pueden ocultársele al pú
blico. Los totalitarismos no solo son 
adictos a esta práctica, sino que la 
ejecutan a consciencia. Los métodos 
son numerososy bien conocidos. De 
la censura previa a la prohibición 
lisa y llana, desde la obturación 
mecánica (vallas, muros, portales) 
hasta la apropiación de los medios 
de comunicación, la fase aguda de 
este mal es, paradójicamente, bien 
conocida. Pero hay un pero.

Aunquerequeriríaunestudiomás 
profundo que el que este breve texto 
pretende, la historia humana puede 
verse como un lento aumento de la 
transparencia. De la monserga del 
brujo animista que auguraba desas
tres tras un eclipse hasta las órbitas 
de Kepler, por citar dos hitos claros, 
los humanos hemos ido volviendo la 
cosa pública (respublica, en latín) ca
da vez menos opaca. Con tropiezos, 
lentamente y de forma heterogénea, 
cierto. Pero, aunque la pretensión de 
controlar la información está en el 
núcleo del poder, hoy se está volvien- 
docada vez más impracticable. Para 
lograrlo, como intentaron sin éxito 
con el libro hace cinco siglos, debe
rían apagar internet. Y mucho me 
temo que eso ya no es posible. •
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Detrás del \bieiio Las razones del dominio estadounidense en el Jockey Club y el “Efecto College” que opacó a los argentinos ► P. I

Boea quema Los casos de Russo, Battaglia, Ibarra, Almirón y Martínez que incomodan a Gago ► P. 2

El colombiano Jaime Peralta, que ingresó en el minuto 87, selló el 3-2 para delirio de todos los hinchas de San Lorenzo; polémica por un penal no cobrado para Racing daniel jayo 

San Lorenzo se quedó con todo Solo faltaban cuatro minutos para el final del clásico y Racing ganaba por 2-1 en el Bajo Flores, pero en un cierre electrizante, con goles de Braida y Peralta, el Ciclón se impuso por 3-2 y alcanzó la cima del Grupo B
Alberto Cantore
LA NACION

Todos los escenarios que rodean 
a los clásicos se enseñaron en el 
Nuevo Gasómetro: goles, polémi
cas, cambios de rumbos en el de- 
sarrolloy en el resultado, múltiples 
situaciones frente a los arcos... Y 
un desahogo gigante para San Lo
renzo, una victoria que premió el 
esfuerzo y la búsqueda inquebran
table del Ciclón. Una caricia para 
la fe de su capitán Braida, autor de 

goles, como también para el juvenil 
Peralta, que descubrió la luz para 
empujar al Ciclón a lo más alto de 
la Zona B del torneo Apertura. Un 
triunfo 3-2 agónico para romper 
con el maleficio de diez años sin 
vencer en su propia casa a Racing, 
un equipo que venía envuelto en 
celebraciones por la obtención de 
la Recopa Sudamericana.

El partido se descubrió con la 
misma jugada, pero con dos resul
tados: córner de Reali, la cabeza 
del colombiano Romaña, el rebote 

de Cambeses y la definición para 
la apertura del marcador de Brai
da; el mismo ejecutor en la pelo
ta detenida, el anticipo de Cuello 
-idéntico movimiento al que reali
zó ante el defensor azulgrana-y el 
guardavalla que ahogó el segundo 
festejo. Una tromba fue el Ciclón en 
la primera media hora del primer 
tiempo, una alineación que pro
puso y no esperó, que arrolló con 
intensidad a un rival que presentó 
una formación alternativa. Con seis 
acciones de riesgo, el Ciclón mos

tró concentración para ocupar los 
espacios, inteligencia para estar 
adelantado a la jugada y ambición 
por ese triunfo que lo hacía saltar 
a la cima, junto a Rosario Central, 
a la espera de que Independiente 
complete el juego que empata con 
Banfield.

Racing es un equipo con un aura 
singular en estos tiempos, que esta
ba para ser arrollado, pero que en
contró en la primera situación que 
gestó de peligro la llave del gol para 
trastocar el escenario: un quedo de

Ezequiel Herrera, el hueco explo
tado diseñar una maniobra colec
tiva que tuvo precisión para hacer 
correr la pelota y una definición 
con espectacularidad de Mura. Y 
esa acción alteró el resto del juego: 
quedó aturdido San Lorenzo, que 
era dueñoy pasó a ser dominado. Se 
llenó de dudas y el público escondió 
la sonrisa para exhibir murmullos 
y quejas ante un equipo de colmillo 
afilado que huele sangre, ataca y es 
impiadoso sin importar los intér
pretes. Continúa en la página 2
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FÚTBOL » EL TORNEO APERTURA

El espíritu de 
un equipo que 
jamás se rindióSan Lorenzo se llevó el clásico sobre la hora; Racing tiene otra cara en el torneo local
Viene de tapa
Porque a excepción de Nardoni, el 
resto fueron piezas alternativas a 
las que recurrió Costas, dándole 
descanso -no estuvieron ni en el 
banco- a los nombres que se em
paparon de gloria en Brasil.

Las siete fechas anteriores re
sultaron un banco de pruebas para 
Racing. La Recopa Sudamericana 
se impuso en la agenda, como si 
extender esa presencia en el plano 
internacional -tras la conquista de 
la Copa Sudamericana2024-fuera 
una obligación. La gloria deporti
va y el premio económico se vol
vieron un combo apetecible al que 
Racing apuntó y del que se adueñó 
con justicia y holgura: un marca
dor global de 4-0 sobre Botafogo, el 
campeón de la Copa Libertadores 
posibilitó apoderarse de1.800.000 
dólares. “Los partidos que perdi
mos en el torneo argentino fueron 
por mi culpa, porque les decía que 
teníamos que ganar la Recopa. Era 
una enfermedad, los volvía loco y 
me hago cargo de que queríamos 
algo internacional”, se sinceró Cos
tas en el estadio Nilton Santos.

Los dos tropiezos con Tigre y Ar
gentinos le redujeron el margen de 
error a Racing y un nuevo traspié 
significaba seguir fuera del corte 
de los ocho primeros de la zona. La 
apuesta con un equipo alternativo 
casi paga un pleno. Cambeses se 
llenó del aura de Arias y respondió, 
Balboa resolvió con la eficacia de 
Maravilla Martínez y la Academia 
revirtió el marcador para alimen
tar sus ilusiones. Pero al clásico le 
faltaban emociones, por ejemplo, 
un posible penal -de Romaña so
bre Zaracho-, que ni el juez ni el

Mura intenta contener a Vombergar; Racing no pudo

VAR consideraron.
Para el Ciclón, el regreso al Nue

vo Gasómetro y el reencuentro con 
el público después de caer en el clá
sico con Huracán era una muestra 
de confianza. El equipo conserva 
el crédito a pesar de ese tropiezo 
que siempre duele, a pesar de la 
diferencia en el historial. La obli
gación de sostener el invicto en el 
Bajo Flores era una herramienta 
que suele robustecer a los equipos 
de Russo: fue el argumento con el 
que ensayó un valioso sprint con 
Central, lograr una agónica cla
sificación y más tarde coronarse 
en la Copa de la Liga 2023. El reloj 
avanzaba y la consigna se evapora
ba, además de cargar con una cruz: 
una derrota con Racing lo dejaba 
con saldo negativo en los clásicos 
del torneo -empató con River-, 
aunque relució el espíritu de un 
plantel que transita complejidades 
fuera del campo de juego, entre 
deudas y agitaciones políticas.

Otra vez Braida mostró las ra
zones que lo imponen como una 
pieza determinante y por qué es el 
capitán: con el empate devolvió la 
energía positiva para que Peralta, 
de cabeza, hiciera volar la pelota al 
fondo del arco. San Lorenzo no se 
rindió y tuvo un premio para escri
bir otra página épica.

En el nuevo ciclo cumple la con
signa: en el torneo Apertura igualó 
sin goles con River, pero sumó fes
tejos con Talleres-en el estreno-y 
Platense. Racing se convirtió en un 
rival complejo para el Ciclón, que 
acumulaba una década sin fes
tejos en su casa: Cetto y Más, los 
defensores goleadores en aquella 
victoria 2-1. •

3 San Lorenzo
(4-2-3-1)
Orlando Gilí (7); Ezequiel Herre
ra (4), Jhohan Romaña (7), Daniel 
Herrera (5) y Elias Báez (5);
Nicolás Tripichio A (6) y Elian 
Irala (6); Matías Reali (7), Alexis 
Cuello (6) y Malcom Braida (9);
Andrés Vombergar (5).
DT: Miguel A. Russo.

2 Racing
(3-4-3)
Facundo Cambeses (8); Germán 
Conti (5), Nazareno Colombo A 
(5) y Santiago Quirós (4); Facun
do Mura A (6), Juan Nardoni (5), 
Agustín Almendra (5) e Ignacio 
Rodríguez A (4); Matías Zaracho 
(5), Adrián Balboa A (5) y Santia
go Solari (4).
DT: Gustavo Costas.

Goles.- PT, 2m, Braida (SL); 30m, 
Mura (R); ST, 5m, Balboa (R);
41m, Braida (SL) y 46m, Peralta 
(SL).

Cambios; ST, G. Escudero (5) por 
Quirós (R); 22m, N. Domínguez 
por Irala y E. Cerutti por Báez 
(SL); 24m, M. Salas A por Balboa 
y G. Martirena por Zaracho (R); 
33m, M. Barrios por Almendra 
(R); 42m, J. Peralta A por Cuello 
(SL); 44m, B. Rodríguez por 
Solari (R), y 48m, G. Hernández 
por Reali (SL).

Árbitro: Facundo Tello 
(regular, 4).
Estadio.- San Lorenzo.

Zona A
EQUIPO P JGEPGFGCD
Estudiantes 18 8 5 3 0 15 7 +8
Tigre_________ 18 8 6 0 2 12 5 +7
Argentinos 18 8530 9 3+6
Boca 17 8 5 2 1 9 5 +4
Huracán 15 8 4 3 1 10 4 +6
Central Cba. 14 8 4 2 2 15 8 +7
Barracas 12 8 3 3 2 12 10 +2
Def. y Justicia 11 7 3 2 2 10 6 +4
I.Rivadavia 10 8 2 4 2 8 9 -1
Racing 9 7 3 0 4 13 10 +3
Belgrano 8 8 2 2 4 7 16 -9
Banfield_______7 7 2 1 4 5 5 0
Unión_________ 5 7 1 2 4 3 7 -4
Newell's_______ 3 7 1 0 6 2 11 -9
Aldosivi 2 8 0 2 6 6 18 -12

Zona B
EQUIPO P JGEPGFGCD
Rosario Central 17 8 5 2 1 11 4 +7
San Lorenzo 17 8 5 2 1 9 5 +4
Independiente 16 7 5 1 1 13 6 +7
River 15 8431 7 3+4
Dep.Riestra 11 8 2 5 1 7 3 +4
Gimnasia 10 8 3 1 4 5 8 -3
Platense 9 7 2 3 2 6 6 ~Ó~
Lanús_________ 9 8233 5 6 -1
AtTucumán 7 7 2 1 4 8 10 -2
Instituto 7 8215 5 7 -2
GodoyCruz 6 7 2 3 2 5 8
San Martín (SJ) 6 8 1 3 4 4 7 -3
Sarmiento_____ 6 8 1 3 4 6 14 -8
Talleres_______ 5 7 1 2 4 5 8 -3
Vélez 2 8 0 2 6 0 13 -13

Independiente 
completa en el Sur
Hoy se completarán los partidos 
que se suspendieron el domingo por 
la lluvia: Banfield e Independiente 
jugarán, desde las 19.30, los 22 mi
nutos restantes en dos tiempos de 
11 minutos cada uno, sin descanso. 
Por otro lado, Platense (0) y Defensa 
y Justicia (1) disputarán 64 minutos 
divididos en dos tiempos de 32, con 
15 de entretiempo. Ayer, con dos go
les de Lúea Martínez, el segundo 
cuando se terminaba el partido en 
la cancha de Arsenal, Godoy Cruz 
superó por 2 a 1 a Barracas Central, 
que había llegado a un empate par-

daniel jayo cial a través de Bruera.

Gago no piensa renunciar a la dirección técnica de Boca, pero para el Consejo di

Como les 
fue a los 
anteriores 
DT en jaqueLos casos de Russo, Battaglia, Ibarra, Almirón y Diego Martínez son antecedentes en Boca frente a la incómoda situación de Gago
Leandro Contento
PARA LA NACION

Para muestra sobra un botón. Tras 
un triunfo 2-1 sobre Olimpo, en 
marzo de 2023, Hubo Ibarra pla
nificó la rutina de entrenamientos 
en Ezeizay dirigió las primeras dos 
prácticas de la semana de cara al 
duelo del sábado frente a Barracas 
Central. Sin embargo, su suerte es
taba echada desde hacía al menos 
nueve días, cuando el equipo cayó 
3-2 con Instituto en la Bombone
ra. Esa noche, Juan Román Ri- 
quelme se fue de su palco con el 
partido 1-3, en un gesto fuertísimo 
de rechazo a los jugadores y hacia 
Ibarra, que había quedado contra 
las cuerdas.

El martes al mediodía, al ver que 
el DT no tenía pensado renunciar 
(“yo vine a dirigir, si tienen otra in
formación, hablen con sus infor
mantes”, había dicho tras la victo

ria sobre el Aurinegro”), Ibarra fue 
convocado a una reunión de emer
gencia en las oficinas de Boca Pre
dio: “Venite a la tarde que Román 
quiere hablar con vos”.

El 10 había estado de gira por 
España y Paraguay, donde había 
participado del Partido de Leyen
das del Villarreal y del sorteo de la 
Libertadores. Horas más tarde, 
Mauricio Serna, amigo del Negro 
e integrante del Consejo de Fútbol, 
contó el trasfondo del despido del 
exlateral, que no quería ser el DT 
y asumió casi por obligación: “Ya 
estos días habíamos tomado la de
cisión, pero era cuestión de espe
rar a que llegara nuestro vicepresi
dente para que estuviera presente 
y hacerle frente a la situación”.

Operativo desgaste
Dos años después, la historia 

se repite como un bucle. El prota
gonista ahora es Fernando Gago,
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s Fútbol el ciclo parece terminado manuel cortina

Blatter y Platini, en los tiempos felices en la FIFARebotes del FIFAgate: Blatter y Platini irán oirá vez ajuicioLos exdirigentes son investigados por un pago de la entidad al francés por más de US$2 millones

cuestionado dentro y fuera del 
club, en donde se habla de la espe
ra del famoso “gesto” del paso al 
costado y la resistencia en el cargo 
de un entrenador decidido a rever
tir su imagen. Tras la eliminación 
ante Alianza Lima en la Fase 2 de la 
Copa Libertadores, Gago superó la 
prueba de fuego ante Central en la 
Bombonera y ratificó su intención 
de seguir al frente del plantel, pese 
a que su deseo de buscar revancha 
encontró contrapeso en la decisión 
de Riquelme y el Consejo de Fútbol 
de terminar con el ciclo.

El técnico sacó pecho por la vic
toria ante el Canalla y declaró que 
Boca tiene que “salir campeón”, to
do un cambio en su línea discur
siva. Mientras Pintita prepara el 
partido de este viernes en Santia
go del Estero, ante el duro Central 
Córdoba, el operativo desgaste no 
se detiene. Y en Boca ya empiezan 
a allanar el camino para la llegada 
de un nuevo entrenador...

Como ya ocurrió con Miguel 
Russo, Sebastián Battaglia, Hu
go Ibarra, Jorge Almirón y Die
go Martínez, la dirigencia llevó 
adelante una serie de maniobras 
para que sea el propio DT quien 
termine pegando el portazo. Los 
dos últimos optaron por tomar ese 
camino. A Almirón no iban a reno
varle el contrato y prefirió irse por 
cuenta propia tras perder la final 
de la Copa Libertadores. Martínez 
atravesó la misma situación que 
Gago: obligado a ganar todo, los 
resultados lo sostuvieron un mes a 
partir de la eliminación en la Copa 
Sudamericana, hasta que perdió 
con Racing, Rivery Belgranoy, con 
Riquelme dentro del vestuario, re
nunció antes de que el presidente 
lo echara.

En 2021, Russo se había ido por 
la puerta de atrás tras una racha 
de diez partidos sin victorias y 27 
días después de quedar afuera de 

la Copa contra Mineiro. La excusa 
fue un 0-1 con Estudiantes en La 
Plata, aunque Riquelme ya le ha
bía soltado la mano tras la derrota 
con Santos en semifinales de la Co
pa pasada, primero tímidamente 
y después a cielo abierto desde los 
medios de comunicación, con in
formación que salía de las entra
ñas del mismo Consejo, que mien
tras lo velaba desde las sombras lo 
apoyaba públicamente. Lo insólito 
del caso fue que Boca había reno
vado su contrato previo a la serie 
de octavos de final de la Libertado
res 2020, hasta diciembre de 2021, 
por lo que no resultó gratuito des
pedirlo a mitad de temporada.

A Battaglia le firmaron el 08 
cuando dejó de ser ese técnico 
permeable y del riñón del Conse
jo a un DT que se cansó de algu
nos manejos y decidió empezar a 
tomar determinaciones que hicie
ron que la relación con Riquelme 
y sus colaboradores se extinguie
ra prácticamente por completo. El 
quiebre se dio en octubre de 2021, 
cuando el vicepresidente le quitó 
toda autoridad cuando hizo bajar 
a los jugadores del micro luego de 
una derrota con Gimnasia.

En febrero de 2022, Battaglia 
separó del plantel a Almendra, 
uno de los favoritos del Consejo, y 
se la jugó por Alan Varela, cuan
do desde el Consejo querían dar
le el puesto a Agustín. Riquelme 
quiso echarlo tras los empates en 
fila con Lanús y Godoy Cruz, pe
ro el técnico hizo declaraciones 
en la puerta del predio para dejar 
en claro que estaba fuerte y des
activó rápidamente la movida de 
la dirigencia. Luego, a pesar de la 
consagración en la Copa de la Li
ga, y de casi dos meses de una falsa 
calma, Battaglia fue echado de la 
forma más cruel, tras sugerir que 
no habían llegado refuerzos en la 
conferencia de prensa posterior a 

la fatídica noche con Corinthians 
que terminó con Boca eliminado 
de la Libertadores. Lo citaron en 
el shop de una estación de servi
cio y le comunicaron que estaba 
despedido.

Pese a la reacción que mostró el 
equipo ante Central, resulta difí
cil que Gago logre sostenerse en 
el cargo si no vence este viernes al 
Ferroviario y confirma su levan
tada el domingo siguiente frente 
a Newell’s, en la Bombonera, pre
vio al parate por fecha FIFA Si bien 
ningún miembro del Consejo le 
advirtió a Gago que tenía las ho
ras contadas, Riquelme y compa
ñía imaginan un futuro con Gago 
fuera de Boca, tal vez con un nue
vo interinato de Mariano Herrón, 
pese a que el exvolante de Argenti
nos ya manifestó su deseo de conti
nuar al frente de la reserva.

El viernes, frente al Canalla, los 
hinchas recibieron a Gago con sil
bidos y lo despidieron con insultos 
al final de la primera mitad, pero 
luego pasó inadvertido en medio 
de los festejos por el triunfo. “Hay 
que cortar este tema. Hablo todos 
los días con (Marcelo) Delgado, 
(Raúl) Cascini y (Mauricio) Ser
na. También hablo seguido con el 
presidente. Mi continuidad nun
ca estuvo en duda, en ningún mo
mento, de mi parte. No sé de dón
de salió (el rumor de su despido), 
yo tengo claro que nunca estuvo 
en duda mi continuidad”, insistió 
en la conferencia. Su vínculo con 
Boca vence a fin de año, por lo que 
echarlo implicaría una indemni
zación de diez meses.

Ninguno de los últimos cinco 
entrenadores de Boca logró re
ponerse del golpe de las elimina
ciones en torneos continentales. 
Gago está dispuesto a aceptar el 
desafío, aunque el hilo, pese a las 
culpas repartidas, se corte siem
pre por lo más fino. •

Se siguen escribiendo nuevos ca
pítulos del escándalo que se desa
tó en 2015 con el FIFAgate. En los 
últimos días se supo que el expre
sidente de la FIFA Joseph Blatter 
enfrentará otro juicio desde el 6 
de marzo próximo, que se cen
trará en las presuntas irregulari
dades financieras que involucran 
un pago de la FIFA al exfutbolista 
francés Michel Platini hace más de 
una década. El caso, que estuvo ba
jo investigación durante casi diez 
años, vuelve a los tribunales tras la 
apelación del veredicto de2022, en 
el cual ambos fueron absueltos.

Blatter, de 88 años, quedó en el 
centro de la escena y, en julio de 
2022, un tribunal federal deses
timó las acusaciones por fraude, 
falsificación, malversación de 
fondos y mala gestión relaciona
das con un pago de dos millones 
de francos suizos (equivalentes a 
2.21 millones de dólares) que la FI
FA realizó a Platini en 2011.

Los jueces encargados del caso 
declararon a Blatter y Platini ino
centes, casi siete años después de 
que las investigaciones los aparta
ran de sus posiciones como presi
dente de la FIFA y dirigente de la 
UEFA, respectivamente. Sin em
bargo, la oficina del fiscal general 
suizo apeló el fallo en octubre de 
2022, lo que derivó en el juicio que 
se llevará a cabo en Muttenz, cerca 
de Basilea.

Según las acusaciones, Blatter 
autorizó en 2011 el controvertido 
pago a Platini, que en ese momen
to era vicepresidente de la FIFA y 
presidente de la UEFA. Según ex
plican las versiones, dicho pago 
respondía a un acuerdo verbal 
por servicios de asesoría que Pla
tini había prestado a Blatter entre 
1998y2002, período en el que este 
último inició su mandato al frente 
de la FIFA. Incluso, los fiscales de 
la causa argumentaron que este 
pago “dañó los activos de la FIFA y 
enriqueció ilegalmente a Platini”.

Platini, que había apoyado la 
candidatura de Blatter a la presi
dencia de la FIFA en1998, aseguró 
que había un “acuerdo de caballe
ros” para recibir el saldo restante 

de su remuneración, que consis
tía en un millón de francos suizos 
anuales. No obstante, este pago 
no fue registrado formalmente 
en los libros de cuentas de la FIFA. 
Según los fiscales federales, Plati
ni comenzó a solicitar este monto 
pendiente a principios de 2010. En 
enero de 2011, el francés envió una 
factura a la FIFA por dos millones 
de francos suizos, que se pagaron 
pocas semanas después, el T de fe
brero, justo tras la polémica vota
ción para adjudicar las sedes de los 
Mundiales de 2018 y2022 a Rusia y 
Qatar, respectivamente.

El escándalo que rodea a este 
caso tuvo un impacto en las ca
rreras de Blatter y Platini. Ambos 
fueron destituidos de sus cargos 
en 2015 en medio de una ola de in
vestigaciones internacionales so
bre corrupción en el fútbol, lo que 
también interrumpió la campaña 
de Platini para suceder a Blatter 
como presidente de la FIFA. Tras 
las suspensiones impuestas por 
el Comité de Ética independien
te, Platini perdió su liderazgo en 
la UEFA y quedó afuera de la con
tienda presidencial, cargo que más 
tarde ocuparía Gianni Infantino.

Las consecuencias también in
cluyeron una serie de apelaciones 
legales. Blatter y Platini enfrenta
ron fallos adversos en los tribuna
les deportivos y civiles, además del 
Tribunal de Arbitraje Deportivo 
en Lausana. Finalmente, ambos 
lograron una victoria en el Tribu
nal Penal Federal de Bellinzona en 
2022, aunque el nuevo juicio aho
ra se llevará a cabo en un tribunal 
cantonal en Muttenz. La ubicación 
del juicio cambió después de que 
Platini obtuvo un fallo favorable 
en 2022, en el que se recusó a los 
jueces que revisaron el caso en Be
llinzona.

Según la agencia AP, los fisca
les suizos solicitaron penas de 20 
meses de prisión, con sentencias 
suspendidas por un período de dos 
años en caso de que Blatter y Plati
ni sean encontrados culpables. Se 
estima que el tribunal encargado 
del caso emitirá el veredicto el 25 
de marzo próximo. •
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Un gran campeón e ídolo de los chicos: Justin Suh exhibió su mejor versión prensaaag

El huracán de EE.UU. Las razones de un dominio arrollador en el Jockey ClubPor segundo año consecutivo, el 1182 Abierto fue organizado por el Korn Ferry; el mejor argentino apenas consiguió el puesto 16s
Gastón Saiz
LA NACION

Un aluvión estadounidense atra
vesó el Jockey Club de San Isidro y 
se llevó todo por delante. No solo 
brilló el campeón Justin Suh, sino 
un grupo de jugadores de los Es
tados Unidos que copó la parada 
desde la primera vuelta del 118° VI
SA Argentina Open, para conver
tirse en protagonistas excluyentes 
del torneo de principio a fin. El da
to es elocuente: doce de los quince 
mejores del leadearboard respon
dieron a esa nacionalidad.

Más allá de que participaron do
ce representantes argentinos en el 
séptimo certamen abierto de golf 
más antiguo del mundo -algunos 
de ellos, ganadores en el PGATour, 
el Korn Ferry Tour y el DP World-, 
quedó demostrado que la condi
ción de local ya no tiene peso al
guno. No importa jugar en el país, 
ni el conocimiento de la cancha o 
estar bien cerca de la familia, un 
tema siempre muy ponderado 
por nuestros jugadores. La única 

realidad del domingo, la más con
tundente, fue la sonrisa cincelada 
del ganador; un ex monarca del 
ranking mundial amateur que se 
impuso en la Colorada con dos ré
cords: firmó una tercera vuelta de 
60 (-10) y superó por ¡seis golpes! 
la plusmarca previa del torneo pa
ra 72 hoyos, al emplear un total de 
257, -23. Brillante. Así, el jugador 
de raíces surcoreanas logró su se
gunda victoria de su carrera en el 
Korn Ferry y se catapultó al segun
do lugar de la Lista de Puntos.

¿Por qué se produce semejante 
dominio extranjero? El PGA Tour 
es una maquinaria bien aceitada 
y no solo se refleja en la elite, si
no también en dos de los circuitos 
que cobija (Korn Ferry y PGA Tour 
Americas). Lo que se instrumenta 
en el tour grande se intenta repli
car luego en diferentes escalas a 
sus otras giras, para ir preparan
do al jugador hacia el Gran Circo. 
Así, cuando aterriza en cualquier 
sede, el golfista ya sabrá qué es
perar: desde la preparación de la 
cancha hasta cómo se conducen 

los oficiales de regla en el campo, 
además de disponer de múltiples 
servicios para que compita sin in
terferencias.

Por ejemplo, los golfistas miem
bros del KFT cuentan con la sub
división “Players Relations”, que 
atiende las necesidades de los par
ticipantes: hay tres fisioterapeutas 
disponibles antes y después de las 
vueltas en la zona de lockers, come
dor,transporteyungrupoencarga- 
do de eventuales problemas con el 
equipaje: si las valijas y la bolsa de 
palos no llegar a destino, allí habrá 
un equipo de sabuesos averiguando 
por su paradero. Así, cualquier con
tingencia puede ser subsanada.

La palabra que mejor define al 
mundo del PGA Tour es la con
sistencia. Cada torneo debe pa
sar por rigurosos exámenes para 
ofrecer las mejores instalaciones, 
desde la zona del driving hasta el 
putting green y, lógicamente, el 
pulido fino de cada uno de los 18 
hoyos. Si a esa solidez y previsibi
lidad organizativa se íes suma el 
talento natural de los jugadores y 

lo que creció el golf en los últimos 
años, con los programas del PGA 
Tour University, de donde surgió 
el fantástico sueco Ludvig Aberg 
-hoy gran figura del PGA Tour-, 
el combo es incontrastable, más 
allá del empuje y la ilusión de los 
nuestros. “Son jugadores que tie
nen en la mira el PGA Tour, pero 
no solo eso: quieren ser estrellas. 
En cambio, los latinoamericanos 
tienen el deseo de crecer, pero les 
falta un montón más de trabajo”, 
apunta Gregory Villalobos, oficial 
de prensa del tour.

Si se analiza el “Power Ranking”, 
el field del Abierto en el Jockey 
Club fue muy similar al que se ju
gó la misma semana en Durban, 
Sudáfrica. Es decir que, siendo la 
segunda división del PGA Tour, 
el Korn Ferry exhibió un poderío 
de ranking semejante al del DP 
World, la primera categoría de 
Europa. Sucede que el sistema de 
college americano no se detiene en 
la producción de jugadores para 
impulsarlos a las grandes ligas. 
Golfistas provenientes de Corea 
del Sur, la India, Sudáfrica, Escocia 
o Japón se forman golfísticamente 
a la usanza norteamericana en las 
universidadesy,  cuando maduran, 
alimentan al KFT. A estos se le su
man aquellos que bajan desde el 
PGA Tour. Esta última semana, 
pueden citarse los casos de Carne- 
ron Champ, que en su momento 
irrumpió con sus formidables dis
tancias, y Nick Watney, ya un vete
rano de 43 años pero que trae con
sigo los pergaminos de 5 títulos del 
PGA Tour. Una recordada fra se de 
Scott Dunlap, ganador del Ab ierto 
de 1999 en Martindale, gráfica el 
nivel de juego: “Si te bajan de un 
helicóptero a un torneo del Korn 
Ferryynotedicennada,  vasa pen
sar que es del PGA Tour”.

“El Korn Ferry se convirtió en 
el segundo tour más importante 
del mundo”, asegura Mark Lawrie, 
director de la R&A para Latino
américa y el Caribe. En la entrega 
de premios, el dirigente posó con 
Justin Suh exhibiendo la bandera 
del hoyo 18 del Open en Royal Por- 
trush, el valioso pasaje aí major 
que ganó el campeón por su victo
ria en San Isidro. “Muchos jugado
res de nuestra región cuentan con 
las condiciones, pero les falta agre
garles la dedicación y contracción 
al trabajo que demuestran los re
presentantes del KFT; estos saben 
que es la plataforma para llegar al 
PGA Tour. Acá, nadie regala nada 
y todo está hecho al máximo nivel, 
con lo difícil y competitivo que es”, 
agrega Lawrie.

Desde hace dos años, con la lle
gada del Korn Ferry como organi
zador del Abierto, los jugadores 
argentinos se encontraron con 
una exigencia mucho mayor a la 
que sintieron durante doce años 
bajo el paraguas del PGATour La
tinoamérica (hoy PGA Tour Ame
ricas), que ofició siempre como la 
tercera categoría del PGA Tour. El 
cambio es notorio, porque el KFT 
es mucho más cercano al máximo 
circuito en cuanto al desafío de
portivo. Es una gira que exprime 
a los jugadores y los invita a una 
verdadera batalla en pos de que
brar estadísticas. Entre la docena 
de argentinos, el que más rindió 
fue el sorprendente Diego Prone 
(16°y a diez golpes de Suh), seguido 
por Nelson Ledesma (20° -12), ga
nador en el Korn Ferry. En defini
tiva, la Legión local estuvo lejos del 
ruido, lo que pone en perspectiva 
el valor de lo conseguido por Emi
liano Grillo, que lleva diez años en
tre los mejores, y Alejandro Tosti, 
que pudo conservar la tarjeta en la 
máxima gira.*

Hamilton: “Utilizo las críticas como combustible”Una entrevista al piloto británico fue la tapa de la revista Time
La temporada 2025 de la Fór
mula 1 se prepara para levantar 
el telón y uno de los máximos 
atractivos está centrado en el es
treno oficial de Lewis Hamilton 
en Ferrari. El piloto británico es
tá en la recta final para subirse 
al SF-25 y los fanáticos miran de 
reojo esta comunión. Pero más 
allá de los comentarios negativos 
que recibe siempre Hamilton, el 
británico aseguró que “utilizo las 
críticas como combustible”.

En los últimos días se generó 
revuelo por la aparición del siete 
veces campeón del mundo en la 
revista Time. El británico apare
ció en la portada del 27 de febre
ro y dejó algunos conceptos que 
generaron controversias: “Siem
pre me ha gustado la negatividad. 
Nunca he respondido a ninguno 
de los hombres blancos mayores 
que han hecho comentarios sobre 
mi carrera y sobre lo que creen 
que debería estar haciendo”.

Hamilton aseguró en la entre
vista que la vejez es “un estado 
mental” y que él “nunca será un 
anciano”. Le contestó así, indi
rectamente, a Toto Wolff, jefe del 
equipo Mercedes, que sostuvo en 
su libro Inside Mercedes Fl que 
todos los pilotos tiene un límite 
de vigencia y que eligió a Andrea 
Kimi Antonelli, de 18 años, para 
suceder a Hamilton. “Nunca me 
compares con nadie. Soy el pri
mer y único piloto negro que ha 
habido en este deporte. No pue
des compararme con otro piloto- 
porqué no se parecen en nada a 
mí. Tengo hambre, estoy motiva
do y no tengo mujer ni hijos. Es
toy centrado en una cosa: ganar”, 
desafió Hamilton. •

La guía 
de TV

Fútbol
LA CHAMPIONS LEAGUE
14.45 » Brujas us. Aston Villa.
Los octavos de final, partido de ida. 
Fox Sports (CV 25/106 HD - DTV 
1605 HD).
17» Borussia Dortmund us.
Lille. Los octavos de final, partido 
de ida. ESPN 2 (CV 23/102 
HD-DTV 1622 HD).
17 » PSV Eindhouen us.
Arsenal. Los octavos de final, 
partido de ida. Fox Sports (CV 
25/106 HD - DTV 1605 HD).
17» Real Madrid us. Atlético de
Madrid. Los octavos de final, 
partido de ida. ESPN (CV 24/103 
HD-DTV 1621 HD).

Basquetbol
LA NBA
21.30 » New York Knicks us.
Golden State Warriors. Disney+ 
22.30 » Brooklyn Neis us. San 
Antonio Spurs. NBA TV (CV 111 - 
DTV 677/1677 HD).



MARTES 4 DE MARZO DE 2025 LA NACION

espectáculos Otro recital suspendido
Siguen los problemas para 

Shakira. La cantante tuvo que 
cancelar otros dos shows 

programados en Chile por fallas 
en el piso donde se iba a montar 

el escenario. Hace unas 
semanas había suspendido un 

recital en Perú.
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Gamboa, Lombardo, Bellati y Urtizberea, cuatro actrices que se destacan en el streaming netflix

Sean Baker, director de Anora, con sus premios gettyLos Oscar ya tienen anfitrión, pero no despejan las dudas
premios. La conducción de Conan O’Brien 
resultó lo mejor de una larga velada en la 
que se coronó por goleada la película Anora

Envidiosa. Compinches y naturales, un grupo de amigas que suma muchoQué piensan las actrices Pilar Gamboa, Marina Bellati, Violeta Urtizberea y Bárbara Lombardo, el círculo íntimo de Vicky (Griselda Siciliani) y uno de los puntos mejor logrados de la trama de la serie
Texto Florencia Falcone, para la nación

E
n Envidiosa, la exitosa serie 
argentina de Netflix que es
te mes estrenó su segunda 
temporada, las actrices Pi
lar Gamboa, Marina Bellati, Violeta 
Urtizberea y Bárbara Lombardo con

forman el círculo íntimo de Vicky (el 
personaje interpretado por Griselda 
Siciliani), esas amigas -y hermana, 
en el caso de Gamboa- que la acom
pañan en sus momentos más difíci
les, en sus desbordes, que la confron
tan cuando se pone terca, caprichosa, 
egoísta y... envidiosa.

Así como en la ficción, en la vida

real las cinco mujeres se conocen ha
ce muchos años, y además compar
ten amistad, los mismos códigos de 
trabajo -actuaron juntas en más de 
una oportunidad-y, principalmente, 
su amor por la profesión. Una com
plicidad, acompañada por muchas 
risas, que traspasa la pantalla y se 
transmite al producto final.
-¿Cómo vivieron las repercusio
nes del éxito que tuvo la primera 
temporada?
Marina Bellati: -Fue bastante espec
tacular. A mí no me pasaba algo así 
desde la vieja televisión. En un mo

mento les dije, “Chicas, Casoleros”. 
Esto de que la gente te saluda por la 
calle, no sé, no pensé que con Netflix 
fuera así, me impactó muchísimo.
-¿Quién es la que más se tienta? 
Bellati: -Y, yo soy muy tentada.
Pilar Gamboa: -No, todas.
Bellati: -A mí me parece que es una 
enfermedad como cualquier otra. 
Soy bastante tentada, pero me pa
rece que también somos todas muy 
profesionales. Con el tiempo, creo 
que hemos logrado... ¡terminar una 
escena! [se ríen las cuatro]. Continúa 
en la página 2

Marcelo Stiletano
LA NACION

Ya sabemos que el camino 
triunfal de Anora, ganadora el 
domingo del Oscar por golea
da, empezó en mayo de 2024, 
cuando fue coronada con la 
Palma de Oro en el Festival 
de Cannes. Pero es muy po
sible que un éxito tan amplio 
e incuestionable como el que 
acaba de conseguir la película 
de Sean Baker en la máxima 
fiesta de Hollywood haya que
dado definitivamente escrito 
por anticipado hace algo me
nos de un mes, cuando Anora 
ganó el domingo 9 de febrero 
uno de los muchos premios 
cosechados en esta tempora
da, el que le otorgó el Direc- 
tors Guild of America.

Allí, frente a sus pares, con
vertido en el mejor realizador 
del año, Baker pidió que recla
men a los estudios el regreso 
para los estrenos de una pri
mera ventana exclusiva de 
90 días en los cines. Tres días 
después empezaba el perío
do de votación final para los 
miembros de la Academia de 
Hollywood. Este domingo, en 
un programa que millones de 
personas ven en todo el mun
do, redobló la apuesta y con 
el Oscar al mejor director en 
la mano dijo en el escenario 
que los directores, los distri
buidores y hasta los padres 
deben unirse en una acción 
que vuelva a llevar al público 
a ver películas en los cines.

La Academia de Hollywo
od, con su voto mayoritario 
y el premio en las categorías 
más importantes, no hizo más 
que acompañar ese ruego con 
un respaldo rotundo desde lo

más alto del Oscar a un mode
lo incuestionable del cine in
dependiente norteamericano. 
Anora recibió ese fortísimo 
espaldarazo con un quíntu- 
ple triunfo (sobre seis nomi
naciones) en los lugares que 
marcan la diferencia en estos 
casos: mejor película, mejor 
director, mejor actriz pro- 
tagónica (Mikey Madison), 
mejor guión original y mejor 
edición. Salvo el de Madison, 
los otros cuatro le pertenecen 
por completo a Baker.

Lo que empezó como una 
de las noches de Oscar más re
ñidas e inciertas en cuanto a 
resultados de la última década 
por lo menos terminó con una 
ventaja abrumadora para la 
película que a priori aparecía 
compitiendo cabeza a cabeza 
con Cónclave en la búsqueda 
del premio mayor. Después 
de que ambas se repartieran 
las estatuillas al mejor guión, 
llegó el momento clave.

El de edición es un premio 
que suele inclinar la balanza y 
proyectar a quien lo gana ha
cia la cima del Oscar: Anora 
superó allí a Cónclave en una 
de las sorpresas de la noche, 
fortalecida al final de la cere
monia con el triunfo de Madi
son sobre Demi Moore (otro 
cabeza a cabeza anticipado 
por casi todos los pronósti
cos). Todo lo demás llegó por 
lógica pura para bendecir a 
la holgada vencedora de la 
noche, aunque el premio a 
la mejor actriz resulte el más 
discutible de los cinco. Moo
re merecía sin dudas llevarse 
este año a su casa la estatui
lla. La sustancia es por lejos lo 
mejor de su carrera. Continúa 
en la página 3
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Una escena de la serie donde las amigas le sirven de soporte afectivo (o todo lo contrario) a Vicky NETFLIX

Viene de tapa
-Si tuvieran que elegir a su per
sonaje preferido de la serie, que 
no sea el que interpreta cada 
una, ¿cuál sería y por qué?
Violeta Urtizberea: -Ah, entonces 
no.
Bellati: -Me gusta Fernanda [la psi- 
cóloga de Envidiosa, interpretada 
por Lorena Vega].
Urtizberea y Gamboa: -¡A noso
tras también!
Bellati: -Es un lindo personaje y un 
poco la que le pone freno a Vicky.
Bárbara Lombardo: -A mí me 
gusta el de Susana Pampín [hace de 
Teresa, la madre del personaje in
terpretado por Griselda Siciliani].
-Ustedes, en su vida personal, 
¿hacenterapia?
Lombardo: -Yo hice muchos años 
de terapia, lo di todo, y hace ya cua
tro o cinco años que casi no hago. 
Cuando realmente lo necesito, ten
go a una terapeuta a la que respeto 
mucho y le consulto por algo espe
cífico.
Gamboa: -Yo también. Me resulta 
siempre un espacio megainteresan- 
te con todas las contradicciones que 
también me genera irahablardemí 
misma, una hora, aun lugar. Pienso 
“¿quién me creo que soy?”, pero a 
la vez me ayudó mucho a descubrir 
los síntomas y me parece como re- 
vital el espacio.
Bellati: -Yo hago desde los ocho. 
Igual, ahora hace bastante que no, 
pero meto una sesión cada tanto. Es 
como una cosa reburguesa y todo, 
pero también es un espacio de lujo 
tener ahí a un profesional.
Urtizberea: -Hice terapia toda la 
vida y sigo. Es mi espacio, soy muy 
escéptica, no creo en nada, no soy 
religiosa, me gusta escuchar sobre 
astrología, pero no tengo mi creen
cia ahí. Si tengo que creer en algo di
ría que en el psicoanálisis, me gusta 
ese espacio de reflexión.
-Hablando de escepticismo, 
hay una escena desopilante en 
esta temporada donde hacen un 
ritual que se conoce como baby 
blessing. Algunos de sus perso
najes se ríen de eso y otros están 
más metidos. Ustedes, ¿de qué 
lado están?
Bellati: -Yo estoy del lado de la cien
cia. Mi sueño es ser médica, como 
Caro Fal, pero especializarme en 
psiquiatría. Hace poco estuve con 
Sol despeinada [médica e influen- 
cer que comunica sobre educación

Envidiosa. Un grupo de amigas con una conexión más allá de la pantalla y el éxitoEn la ficción de Netflix son el núcleo duro emocional de Vicky (Siciliani); en la vida real, Pilar Gamboa, Marina Bellati, Violeta Urtizberea y Bárbara Lombardo mantienen esa frescura y comicidad
sexual y feminismo] e hicimos toda 
la cuenta y me dijo que tipo a los 50 
podría ser médica. Antes estudié 
Letras, entonces tengo que rendir 
otras materias del CBC, pero toda
vía lo considero y es mi sueño.
Gamboa: -Yo te diría que estoy más 
del lado de la ciencia, pero, también, 
a veces flasheo con una consulta 
astrológica. Obvio que soy más del 
psicoanálisis, pero también descu
brí cosas desde ese otro lado que me 
parecieron revitales, herramientas 
que me quedaron.
Lombardo: -Me interesa la as
trología hace muchos años y me 
parece una herramienta valiosa, 
depende quién interprete y cómo 
lo diga, porque a veces escucho a 
cada chanta.
-¿Qué rol representa cada una 
en su grupo de amigas?
Lombardo: -Yo re soy la consejera, 
en general mis amistades me cuen
tan todo.
Urtizberea: -Yo siento que tam
bién me cuentan bastante mis ami
gos y, no sé si dar consejos, pero me 
gusta mucho hablar y preguntar 
para que la otra persona se suelte. 
Me acuerdo de todo lo que me cuen
tan, supongo que las confidencias 
son lo mío.
Bellati: -Yo atajo mucho los bro
tes.
Urtizberea: -¡La médica psiquiá
trica!
Bellati: -Claro, lo que quiero es 

legalizar una práctica que ya estoy 
ejerciendo. Mis amigos van a saber 
perfectamente a quiénes me refiero 
porque me llaman mucho para que 
los calme.

Gamboa: -Yo siempre tengo un rol 
divertido, medio payasa. En mi gru
po más cercano funciono a través 
de la risa, trato de encontrar, ante la 
tragedia, el chiste para poder existir, 
casi de manera compulsiva. Y me 
cuentan mucho, será que la escucha 
es como una especie de bien que no 
es tan común. Pero lo que me cuesta 
mucho es la virtualidad, entonces, 
a veces quedo un poco afuera. Soy 
más presencial, de salir a tomar 
algo. Hace poco me dijeron que no 
contesto los mensajes, y digo “ay, 
tienen razón”, lo veo como un de
fecto, pero me cuesta muchísimo.
-Hay una escena donde el per
sonaje de Siciliani cree que va 
a rescatar a una de sus amigas 
de una secta. ¿Alguna vez les 
pasó de tener que salvar a una 
amiga de una situación rara o 
peligrosa?
Gamboa: -Sí, de la estafa pirami
dal.
Urtizberea: -Ay, yo pensé lo mis
mo, no lo quería decir.
Gamboa: -En ese momento fue una 
locura lo que se armó con el telar de 
la abundancia, y rescaté a muchas. 
Urtizberea: -Yo no pude rescatar 
a nadie. No entendía qué les pasaba 

a mis amigas que me hablaban del 
aire, el fuego y no sé qué. Solo me 
limité a decir “prefiero no partici
par”.
Bellati: -No sé si de algo tan extre
mo como una secta, y tampoco fue 
que rescaté, pero sí un amigo tuvo 
un vínculo muy muy muy exótico, 
y lo ayudé y lo acompañé en la sali
da. Pero igual, me parece que a esta 
altura cada uno hace sus experien
cias. Si una amiga se quiere meter 
en una secta que esté un rato, está 
todo bien.
Lombardo: -Yo ayudé a una ami
ga que consultaba una bruja obse
sivamente y un día le dije: “Te está 
enloqueciendo esta señora, no me 
importa que sea amiga de tu madre, 
no me interesa que sea como una 
familiar para vos, te vuelve loca, 
te debilita”. Pudo reaccionar y de a 
poquito fue saliendo de ese vínculo 
retóxico que tenía con la vidente.
-Si descubren una situación de 
infidelidad hacia una amiga o 
amigo, ¿se lo cuentan?
Lombardo: -Uhhh, es delicado.
Urtizberea: -Es un temón, justo 
lo hablaba el otro día, creo que no 
diría nada.
Bellati: -Yo no. A mí hipotética
mente me pasó e hipotéticamente 
me callé la boca.
Urtizberea: -Solo, supongo, habla
ría en una situación en la que vos 
ves que tu amiga necesita un motivo 
para terminar esa relación porque 

está viviendo algún tipo de violen
cia o algo así muy tóxico. Pero si ves 
que más o menos todo fluye, ¿para 
qué te vas a meter ahí?
Gamboa: -Yo lo dije una vez, fue 
horrible.
Bellati: -¡Da nombres, Pilar!
Gamboa: -No, una amiga que te
nía una relación un poco tóxica y él 
le era muy infiel y ella no lo podía, 
entre comillas, ver. Y sentí que se lo 
tenía que decir. Me había pasado 
otras veces de no decir nada porque 
quién puede hablar, el que esté libre 
de pecado que tire la primera pie
dra. Pero en ese caso en particular 
lo dije y sirvió.
Bellati: -Yo siempre siento que la 
otra persona sabe.
Gamboa: -Sí, ¿pero viste cuando 
dudás?, porque la negación puede 
llegar a grados muy fuertes tam
bién.
-¿Recuerdan algo loco que ha
yan hecho por amor?
Bellati: -Me fui un fin de semana a 
Madrid a ver a alguien. Viajé el vier
nes después de grabar en Polka, de 
hecho, me convenció Adrián Suar, 
y el lunes tenía que volver. Era un 
flaco bárbaro, había sido mi novio 
cuando vivía en España. Fue como 
una cosa medio de Linklater [direc
tor de la saga Antes del amanecer]. 
Salió bien, hoy somos amigos.
Gamboa: -¡Carísimo te salió!
Bellati: -Sí, fue más caro que loco, 
en realidad [risas].
Gamboa: -Cuando era más chica, 
el chico que me gustaba trabajaba 
en el centro, igual que yo, pero yo 
entraba casi dos horas más tarde y 
me hacía la que entraba a la misma 
hora que él para subirme al mismo 
subte. Sabía que viajaba en el vagón 
de adelantey  varias veces me hice la 
sorprendida. ¡Medio chifleti! Pero 
no me funcionó [se ríe], no me dio 
bola.
Urtizberea: -Siento que de esas 
hice mil millones. Todo hice, pero 
porque a mí me divierte. Una vez 
me acuerdo que me cuestioné: “Che, 
¿yo estoy haciendo todo esto por es
ta persona, toda una travesía para 
estar 5 minutos, y él no lo hace por 
mí?” Pero me di cuenta que lo ha
go por cualquiera, que me divierte 
hacer eso.
Bellati: -Es tu estilo.
-¿De qué cosas menores sienten 
envidia?
Urtizberea: -De la gente que se 
duerme rápido, yo tengo muchos 
problemas para dormir. Me fasci
naría poder decir: “Me voy a dor
mir” y dormirme en el acto.
Gamboa: -Yo de los que no tienen 
problemas con los dientes, que di
cen “fui al dentista, abrí la boca y no 
tengo nada”.
Urtizberea: -Yo también, tengo 
muchos problemas en los dientes 
desde los seis años.
Bellati: -No tengo una caries, no sé 
lo que es.
Gamboa: -Bueno, te odio. Después, 
del que come y no engorda y de las 
que no les crecen pelos, que nunca 
se depilan. Envidia.
Bellati: -De la gente que no necesita 
tanto tanto de la soledad, como yo. 
Yo necesito mis momentos, pero se
riamente, patológicamente,  quizás. 
Como de estar sola grosso. ¿Está 
mal? Es la verdad.
Urtizberea: -No, ¡escuchamos, 
pero no juzgamos! [dice en tono 
burlón por el trend del momento 
en redes].
Lombardo: -Ahora envidio a la 
gente que puede irse tres meses de 
vacaciones a la playa.
Urtizberea: -Pero vos te fuiste un 
mes y medio...
Lombardo: -¡Pero hacía dos años 
que no me iba! Me encanta poder ir
me a la playa, estar en contacto con 
la naturaleza, poder estar meses. 
Bellati: -¡Como Nico Repetto! [se 
ríen al unísono].
Urtizberea: -También envidio a la 
gente que canta bien, a los deportis
tas, a esos a los que le hace bien co
rrer. ¡Un montón de cosas envidio, 
podría estar todo el día! •



LA NACION | MARTES 4 DE MARZO DE 2025 ESPECTÁCULOS I 3

Conan O'Brien y Adrien Brody, dos ganadores de la noche; Walter Salles y Fernanda Torres, felices por Aún estoy aquí, y el elenco de Anora GETTY, VANITY Y AFP

Viene de tapa
Fue el Oscar número 97 de la histo
ria una fiesta de grandes contrastes, 
y seguramente la mejor de los últi
mos años. Lo que más disfrutamos 
en ella, de principio a fin, fue la pre
sencia como anfitrión de un inspira
dísimo Conan O’Brien, que hizo las 
cosas como para que la Academia no 
se preocupe por un buen tiempo en 
salir a buscar otro maestro de cere
monias.

El hombre del jopo rojizo hizo 
una entrada inmejorable jugando 
con una de las mejores escenas de 
La sustancia y llevó en su monólogo 
inicial al escenario del Teatro Dolby 
su clásico estilo, filoso y sarcástico, 
impuesto en ciclos nocturnos de 
TV y otras creaciones de comedia: 
Conan se siente muy cómodo bro
meando sobre el mundo del espec
táculo y sus protagonistas, y lo hace 
de un modo suficientemente irónico 
como para ponerlos incómodos sin 
dejar de sentirse jamás parte de esa 
comunidad.

Lo bueno de Conan es que man
tuvo su lugar, con chistes muy bien 
puestos y de un timing perfecto, a lo 
largo de toda la ceremonia, evitan
do ese progresivo desvanecimiento 
hasta llegar casi a la invisibilidad 
completa que suelen padecer los 
conductores del Oscar a partir de 
la mitad de la ceremonia. Hasta se 
permitió hacer algún aislado chiste 
político en una entrega que se cuidó 
especialmente de no involucrarse 
en la delicada agenda geopolítica 
del momento. Jimmy Kimmel, que 
ocupó ese lugar hasta el año pasa
do, no hubiese sido tan pulcro en ese 
sentido. Todo lo contrario.

Solo un par de alusiones en el es
cenario alteraron la calma que reinó 
en todo momento respecto de las to
mas de posición del mundo artístico 
frente a la coyuntura doméstica e in
ternacional vista desde Hollywood. 
La proclama a favor de Ucrania por 
parte de Daryl Hannah fue una y el 
discurso de los ganadores al mejor 
largometraje documental (No Other 
Land, sobre el conflicto de Medio 
Oriente), la otra. En este último caso, 
las expresiones de buena voluntad 
de algunos de sus autores pasaron 
por alto el peligro de dejar abierto 
(o ignorado, algo peor) el costado 
terrorista en el planteo y el reclamo 
de una solución.

Así como la llegada de Conan re
sultó muy bienvenida y todavía más

El batacazo de Anora, la alegría brasileña y unos Oscar que pasaron sin polémicas
Hollywood. El triunfo de Aún estoy aquí como mejor película extranjera fue el primer galardón de la historia para Brasil; la puesta musical, lo peor de una ceremonia que duró cuatro horas

disfrutable, su presencia en el cen
tro del escenario no logró disimular 
algunos déficits estructurales que 
la máxima fiesta de Hollywood no 
sabe, no puede o directamente no 
quiere resolver. Una vez más quedó 
a la vista el conflicto irresuelto entre 
las necesidades del showtelevisivoy 
lo que quiere la propia comunidad 
de Hollywood, representada por un 
premio icónico y a la vez incapaz de 
resolver un dilema eterno: qué hacer 
con el tiempo y cómo manejarlo. La 
ceremonia comenzó a las 21 (hora ar
gentina) del domingoy terminó casi 
a la 1 del lunes. Casi cuatro horas.

Este año, por suerte, las cosas re
sultaron un poco más dinámicas 
y menos tediosas que en el pasado 
reciente, pero se vieron en el medio 
algunas flagrantes contradicciones. 
No se explica muy bien, por ejem
plo, que los organizadores hayan 
decidido realzar ciertas categorías 
(vestuario, diseño de producción) 
convocando a un actor por cada pe
lícula nominada para hablar de ella 
con interminables elogios antes del 
anuncio del ganador, y al mismo 
tiempo haya exigido a los vencedo
res de algunos rubros “menores” 
que agradecieran los premios a to
da velocidad, “invitándolos” a dejar 
el escenario subiendo la música in
cidental.

Se llegó al colmo cuando los pro
ductores decidieron usar esa herra
mienta para cerrar el micrófono y 

las voces de quienes estaban agra
deciendo en el escenario...¡el Oscar 
al mejor sonido! Conan, si lo miraba 
desde afuera, hubiese guardado ese 
momento como el mejor chiste de 
toda la velada.

A propósito de sonido, los seg
mentos musicales elegidos para re
emplazar la interpretación en vivo 
de las canciones originales (discuti
ble decisión de la Academia) fueron 
claramente de mayor a menor. To
do empezó magníficamente, con un 
clip de tributo a Los Ángeles a través 
de la historia del cine y la entrada de 
Ariana Grande entonando brillan
temente “Sobre el arco iris”. Luego 
se unió Cynthia Erivo con un tema 
de Wicked, cerrando un muy buen 
momento musical en la apertura.

Después llegó el derrumbe. Vi
mos un homenaje sin brújula a las 
películas de James Bond, en medio 
de la muy debatida llegada de Ama- 
zon como nuevo dueño de la marca 
(hubo más de una broma de Conan 
dirigida a Jeff Bezos, hombre fuer
te de esa poderosa marca). Primero 
con Margaret Qualley como una bai
larina más (¿para qué?) en medio de 
una poco imaginativa coreografía,  y 
después con un medley de tres clási
cos temas de las películas de007gri
tadas y desafinadas a más no poder 
por Lisa, Raye y Doja Cat. Ninguna 
de ellas entendió lo que significa in
terpretar esos temas en su contexto 
histórico y actual.

Igual de flojo fue el tributo a Quin- 
cy Jones, algunos de cuyos temas 
se escucharon incidentalmente en 
distintos tramos de la ceremonia. El 
momento específico del homenaje, a 
cargo de Whoopi Goldberg y Oprah 
Winfrey, no incluyó ninguna imagen 
de las películas de las que Jones parti
cipó y estuvo nominado. Ni siquiera 
fueron mencionadas por su nombre. 
El momento se cerró con un cuadro 
armado de apuroy sin la más mí nima 
imaginación para la coreografía y la 
puesta en escena interpretado por 
Queen Latifahy un grupo de gimnas
tas que simulaban ser bailarines.

Los desatinos musicales del Os
car 2025 tuvieron su coronación en 
el momento del anuncio del premio 
a la mejor canción original. Allí nos 
sorprendimos como nunca en la no
che de Hollywood cuando apareció 
para presentar al tema ganador na
da menos que Mick Jagger. Al final 
tuvo que hacerse cargo de entregar 
la estatuilla a los compositores de “El 
mal”, una de las olvidables canciones 
de Emilia Pérezy muy probablemen
te la peor canción original premiada 
por la Academia de las últimas dé
cadas. Sus compositores franceses 
recibieron el premio en línea con el 
trío que arruinó la música de James 
Bond: sin acertarle ni una sola nota 
al pobre estribillo de “El mal”.

Fue mucho mejor en términos 
visuales y musicales el segmento 
“In Memoriam”, precedido por un 

sentido reconocimiento de Morgan 
Freeman a la figura de su colega y 
amigo Gene Hackman. Imágenes y 
voces de los fallecidos este año des
filaron en una pantalla gigante con 
el fondo musical del Réquiem de 
Mozart (más específicamente “La
crimosa”, interpretado por orquesta 
y coro), aunque quedaron fuera de 
la evocación Alain Deion, Michelle 
Trachtenberg, Bernard Hill, Tony 
Roberts y nuestra compatriota Oli
via Hussey, entre muchos otros.

Con el excelente monólogo inicial 
de Conan (el chiste que relacionó el 
uso recurrente de cierta palabrota 
en Anora con los cuestionados tuits 
de Karla Sofía Gascón fue antoló- 
gico), el cuadro inicial de Grande- 
Erivo y la primera gran sorpresa de 
la noche (el triunfo de la letona Flow 
como mejor largometraje animado) 
nos preparamos para lo mejor, pero 
de allí en más la gran mayoría de los 
ganadores estuvo dentro del rango 
de las previsiones y los pronósticos 
previos. Los premios a Kieran Culkin 
(actor de reparto), Zoé Saldaña (ac
triz de reparto) y Adrien Brody (actor 
protagónico) siguieron esa línea. El 
brutalista (fotografía, música origi
nal), Wicked (diseño de producción, 
vestuario), La sustancia (maquillaje 
y peinado) y Duna, parte 2 (sonido, 
efectos visuales) ganaron los pre
mios que todos esperaban y que te
nían que ganar.

Un momento vivificante resultó la 
primera coronación del Oscar para 
Brasil en toda su historia. Después 
de una larga carrera en la que llegó a 
darse ampliamente por descontado 
(y sin justificaciones artísticas razo
nables) el premio a la mejor película 
internacional para Emilia Pérez, la 
Academia le otorgó el triunfo en esa 
categoría a Aún estoy aquí, de Walter 
Salles. Fue un acto de justicia para un 
film que supera en todos los sentidos 
al narcomusical de origen francés, 
uno de los grandes perdedores de 
la noche. Entre los argentinos (que 
vieron entrar a Penélope Cruz para 
hacer el anuncio con el sonido de 
fondo del tango “Por una cabeza”) 
el momento dejó una sensación pa
recida a la que se vivió hace 15 años 
cuando El secreto de sus ojos aventa
jó a la favorita La cinta blanca.

El Oscar sigue siendo, a casi cien 
años de su primera celebración, un 
modelo para armar. Pero con Con 
Conan O’Brien, tiene conductor pa
ra rato. •


